
ПРОЕКТ Более 30 тысяч граждан 
уже смогли проверить чистоту 
доверенностей через Интернет

Операция «Траст»

Владислав Куликов

НОТАРИАТ готовится ввести в 
действие информационную си-
стему второго поколения: те-
перь в ней будут фиксироваться 
абсолютно все нотариальные 
действия в стране.

Мошенникам, проворачива-
ющим свои аферы с помощью 
подделки документов, стоит за-
думаться о смене профессии. Так 
как подделывать нотариальные 
документы станет бессмыслен-
но: любая бумага, выданная но-
тариусом, будет проверяться по 
электронной базе. Большие пе-
ремены в области сетевого пере-
мена уже начались. В этом году 
заработал онлайн-сервис про-
верки доверенностей на сайте 
Федеральной нотариальной па-
латы. Только за две недели за-

фиксировано более 30 тысяч об-
ращений к этому сервису. 

Возможностью оперативной 
проверки документов успешно 
пользуются и госорганы. Как со-
общили «РГ» в нотариальной па-
лате, Федеральная налоговая 
служба более не нуждается в 
том, чтобы нотариусы удостове-
ряли подпись заявителя на пода-
ваемых в ФНС заявлениях на 
традиционном защищенном 
бланке. Еще раз, это важно: в на-
логовую службу уже необяза-
тельно приносить  особый бланк. 
Достаточно будет подать обыч-
ную бумагу. Никаких водяных 
знаков, голограмм и прочих 
украшений ради безопасности. 
Налоговики имеют возможность 
электронным способом 
проверить подлинность 
документа.

РЕШЕНИЕ Верховный суд отменил 
запрет брать на работу 
бортпроводников с ВИЧ

Показание 
спидометра

Наталья Козлова, 
Татьяна Шадрина

НОРМА о запрете брать на рабо-
ту бортпроводниками людей с 
диагнозом ВИЧ и СПИД была 
вчера отменена Верховным су-
дом РФ. Такое решение принято 
судом после рассмотрения жало-
бы на некое приложение к при-
казу министерства транспорта. 

В нем говорится о медицин-
ском освидетельствовании лет-
ного, диспетчерского состава, 
бортпроводников, курсантов и 
кандидатов, поступающих в 
учебные заведения гражданской 
авиации. Проще говоря, в доку-
менте содержался полный за-
прет на летную работу бортпро-
водниками тех, у кого был диаг-
ноз — ВИЧ и СПИД.

Заявитель в Верховный суд 
попросил отменить эту норму. В 

преодолении запретов на работу 
в небе заявитель с таким диагно-
зом оказался не первым. Еще 
шесть лет назад —  в 2011 году — 
Верховный суд дал добро людям 
с подобным диагнозом работать 
пилотами. Правда, с оговоркой — 
при отсутствии отрицательного 
медицинского заключения. Рас-
смотрение подобных жалоб про-
ходит по строгим правилам. 
Приглашаются представители 
ведомств, которые имеют отно-
шение к проблеме. Они обязаны 
высказать свое мнение. Присут-
ствующие в зале заседания пред-
ставители министерства тран-
спорта и министерства юстиции 
просили иск отклонить. Аргу-
менты чиновников следующие  — 
просьба нарушает требования 
Закона «О качестве и 
безопасности пищевых 
продуктов».

Наина Ельцина: 
Вы мне устроили 
такой
праздник...
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деньги своих граждан
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Финансы Социальный блок правительства 
не поддержал налоговый маневр минфина 22/22 

Опять двойка

Нина Егоршева 

У 
туристов, отдыхающих в 
родной стране, нет такой 
же эффективной защиты 

от мошеннических действий 
турфирм, как у выезжающих за 
границу. Именно в таком кон-
тексте можно рассматривать 
инициативу Ростуризма, пред-
ложившего распространить на 
путешествия по России действу-
ющий сегодня «на выезде» меха-
низм защиты туристов.

Речь идет о возможном рас-
ширении полномочий ассоциа-
ции «Турпомощь», которая в 
свое время создавалась для экс-
тренной помощи россиянам за 
рубежом. В 2015 году после ка-
тастрофы с российским самоле-
том только из Египта ассоциа-
ция вывезла 89 тысяч человек. 
Сейчас ее функции сведены к 
поддержке клиентов обанкро-

тившихся турфирм. Кроме того, 
с января 2017 года «Турпо-
мощь» занимается формирова-
нием фондов персональной от-
ветственности туроператоров в 
сфере выездного туризма. Этот 
фонд создается для каждой ком-
пании отдельно за счет ежегод-
ного взноса туроператора — он 
составляет один процент от об-
щей цены выездного турпродук-
та за предыдущий год. Деньги 

должны идти на выплаты тури-
стам, если не хватило туропера-
торской страховки.

Ранее глава Ростуризма Олег 
Сафонов заметил, что логично 
было бы применить ту же схему 
к туроператорам, занятым путе-
шествиями по России. То есть 
наравне со всеми обязать их по-
полнять фонды персональной 
ответственности. В ведомстве 
объясняют необходимость до-

полнительных гарантий на вну-
треннем рынке ростом числа ту-
ристов. По подсчетам Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР) в 2016 году количество 
граждан, путешествующих по 
России, выросло на 15 процен-
тов по сравнению с прошлым го-
дом как в самостоятельном так и 
организованном сегментах.  В 
2015 году, по данным Росстата, 
зафиксировано 50 миллионов 
поездок по стране.

Однако у экспертов идея вы-
зывает массу вопросов. Во-пер-
вых, любая дополнительная фи-
нансовая нагрузка на игроков 
рынка не лучшим образом ска-
жется на стоимости путевок. Ис-
полнительный директор Альян-
са  туристических агентств 
(АТА) Наталия Осипова считает, 
что в этом случае от-
дых в России может за-
метно подорожать. 

Марина Гусенко, Роман Маркелов

П
редложение минфи-
на повысить налог на 
добавленную стои-
мость (НДС) до 22 
процентов с одновре-

менным снижением страховых 
взносов до того же уровня не на-
шло поддержки у социального 
блока правительства. Критики 
налогового маневра считают, что 
он не сможет вывести зарплаты 
из «серой» зоны.

Снижение взносов приведет к 
увеличению трансфертов из фе-
дерального бюджета в социаль-
ные фонды (пенсионный, мед-
страха и соцстраха), заявил во 
вторник на Неделе российского 
бизнеса глава минтруда Максим 
Топилин. Кроме того, такая мера 
не приведет и к снижению тене-

вой занятости, считает министр 
труда и социальной защиты. 

Серьезное снижение страхо-
вых взносов произошло в 2005 
году, но число людей, занятых в те-
невой экономике, не уменьши-
лось, добавил Топилин. Кроме 
того, если до этого внебюджетные 
фонды были самодостаточными, 
то уже с 2006 года в них начали на-
правляться трансферты из феде-
рального бюджета, напомнил он. В 
минтруде полагают, что если сей-
час опять произойдет снижение 
взносов, то фонды уже не избавят-
ся от бюджетной зависимости. 

Также Топилин напомнил, что 
в 2011 году взносы были повыше-
ны до 34 процентов, а в 2012 году 
— снижены до 30 процентов. Та-
кие резкие колебания не дают по-
ложительных результатов, пола-
гает министр. «За рубежом если 

и происходит изменение ставок 
взносов социального страхова-
ния, то на полпроцента, но никак 
не на 10 процентов», — говорит 
Топилин. Ко всему этому вице-
премьер Ольга Голодец добавила, 

что взвешенные и просчитанные 
предложения по поводу сниже-
ния социальных взносов и повы-
шения других налогов в прави-
тельство не поступали. Она на-
звала инициативы минфина 
«просто дискуссией». 

На все это глава РСПП Алек-
сандр Шохин все-таки заявил, 
что снижение страховых взносов 
могло бы помочь вывести из тени 
многих работников, получаю-
щих «черную» либо «серую» зар-
плату. На это вице-премьер Ольга 
Голодец заметила, что опыт пока-
зывает: снижение страховых 
взносов, как и предоставление 
льгот бизнесу, как пра-
вило, не приводит к «от-
беливанию» зарплаты.

ПУТЕШЕСТВИЯ Туристов, отдыхающих в России, 
защитят от банкротства и финансовых неудач туркомпаний 

Береговая линия рубля

Как пирог ни режь, больше его 
не станет. Так и с маленьких зар-
плат большие взносы не соберешь.

3

4

Австралийский доллар  44,5044
Азербайджанский манат  33,8816
Армянский драм**  12,1429
Белорусский рубль  30,8095
Болгарский лев  32,0751
Бразильский реал  18,6977

Венгерский форинт**  20,0780
Вон Республики Корея***  51,2548
Датская крона*  84,3815
Доллар США  58,9540
Евро  62,7447
Индийская рупия**  89,1082

Казахстанский тенге**  18,5224
Канадский доллар  43,7734
Киргизский сом**  85,1375
Китайский юань*  85,2774
Молдавский лей*  29,8049
Новый туркменский манат  16,8705

Норвежская крона*  68,6166
Польский злотый  14,4786
Румынский лей  13,7730
СДР  79,6775
Сингапурский доллар  41,6607
Таджикский сомони*  71,9829

Турецкая лира  15,6788
Узбекский сум***  16,8344
Украинская гривна*  21,9160
Фунт стерлингов   71,4935
Чешская крона*  23,2189
Шведская крона*  65,8314

Швейцарский франк  58,4513
Южноафриканский рэнд*  44,5238
Японская иена**  51,2309

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.03.17

Так будут ли пункты 

сдачи ЕГЭ оснащены 

системами подавления 

сотовой связи?

ПРОВЕРКА СЛУХА
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Сто лет назад последний русский царь — 
император Николай II — отрекся от престола. Событие на 
станции Дно запустило иной отсчет русской истории. Свернув 
с царского пути, она сделала огромный трагический и кому-
то до сих пор кажущийся великим виток и сегодня во многом 
вернула нам контуры оставленной в 1917 году жизни. Фигура 
ушедшего с престола государя продолжает оставаться в 
напряженном фокусе внимания. Шаг лишенного «эгоизма 
власти» правителя сегодня кажется ошибочным почти всем. 
Никто из выбивавших из его рук власть не оказался спосо-
бен ее удержать. Кроме тех, кто не остановился перед дол-
гим пролитием крови.
Мы вспоминаем столетие отречения последнего царя в 
последнем царском храме — Федоровском соборе Санкт-
Петербурга. 

АКЦЕНТЫ 
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ЦИФРА

1,5
ПРОЦЕНТА
в год добавит к росту потреби-
тельских цен повышение ставки 
НДС до 22 процентов
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 Наши гостиницы регулярно 
повышают цены, хотя за гра-
ницей отели готовы давать 
скидки, только бы приехали
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ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме
утвердили
список
вопросов
Дмитрию
Медведеву

ЖДУТ 
ПРЕМЬЕРА

Татьяна Замахина

СОВЕТ Госдумы утвердил двад-
цать вопросов, которые депута-
ты зададут главе правительства 
Дмитрию Медведеву. 19 апреля 
он выступит с отчетом о деятель-
ности кабинета министров за 
2016 год.

Каждая из четырех парла-
ментских фракций подготовила 
по пять вопросов, и их перечень 
был утвержден на заседании Со-
вета Госдумы, сообщил журна-
листам первый вице-спикер 
Иван Мельников.

«Единороссов», в частности, 
интересует, будет ли продлевать-
ся программа о выплате мате-
ринского капитала после 2018 
года. Еще один вопрос касается 
мер для обеспечения качества 
образования в медицинских ву-
зах. Кроме того, «Единая Рос-
сия» спросит о переходе на эко-
логически устойчивое развитие 
страны и о планах  кабмина по 
дальнейшему обеспечению от-
крытости органов исполнитель-
ной власти. 

Коммунистов волнует тема 
импортозамещения. Они подго-
товили вопрос о мерах по выте-
снению импорта из торговых се-
тей, также спросят о том, когда 
правительство намерено восста-
новить индексацию пенсий ра-
ботающим пенсионерам (если не 
всем, то «хотя бы работающим 
пенсионерам с низкой заработ-
ной платой»). Кроме того, ком-
мунистов интересуют борьба с 
безработицей. 

Депутаты от ЛДПР зададут 
вопрос об успехах в поиске вну-
тренних источников для роста 
экономики. Кроме того, фрак-
ция затронет в своих вопросах 
проблемы развития села, высо-
ких процентных ставок за кре-
дитные ресурсы в промышлен-
ности. Либерал-демократы по-
интересуются и тем, какие 
меры предполагается принять 
для роста государственных и 
частных инвестиций в строи-
тельство и реконструкцию 
предприятий промышленно-
сти.

И, наконец, «Справедливая 
Россия» хочет выяснить, как 
пойдет процесс освоения аркти-
ческой зоны. «Эсэры» также по-
требуют ввести критерии оцен-
ки эффективности Центробанка, 
спросят о мерах в сфере ЖКХ и 
поинтересуются позицией пра-
вительства по защите прав чер-
нобыльцев.

По итогам отчета Дума при-
мет постановление, которым 
оценит работу правительства.

ЮБИЛЕЙ Владимир Путин наградил Наину Ельцину орденом Святой великомученицы Екатерины

«Вы мне устроили такой праздник...»

Президент Владимир Путин назвал борьбу с коррупцией
главной задачей Генпрокуратуры

Разбираться детально

Татьяна Замахина

П
рокуратура должна 
оставаться «оком го-
сударства», чтобы 
следить за соблюде-
нием интересов гра-

ждан и страны в целом. Об этом 
заявил Владимир Путин, высту-
пая на расширенном заседании 
коллегии Генпрокуратуры. Он 
поставил перед ведомством ряд 
задач в самых разных сферах — от 
контроля за необоснованным ро-
стом цен до создания заслона для 
хищений из бюджета.

Прокуроры за 2016 год выя-
вили более пяти миллионов пра-
вонарушений, сообщил глава го-
сударства. Удалось преуспеть и в 
борьбе за чистоту прошедших 
думских выборов. «Прокурату-
ры своевременно реагировали на 
нарушения избирательного зако-
нодательства», — заметил прези-
дент.

Он призвал и дальше действо-
вать максимально результатив-
но. «Это относится ко всем сфе-
рам, особенно когда речь идет о 
защите конституционных прав 
граждан», — сказал российский 
лидер. Президент рассчитывает, 
что Генпрокуратура вместе с дру-
гими правоохранительными ве-
домствами продолжит противо-
действие экстремизму и терро-

ризму. Перейдя к социально-эко-
номической сфере, российский 
лидер назвал проблему задержки 
зарплат. «Каждый руководитель, 
собственник предприятия, пыта-
ющийся свалить собственные 
проблемы на плечи своих работ-
ников, должен понимать, что 
правовые последствия наступят 
неотвратимо», — предупредил он. 
Проблема актуальна: три четвер-
ти нарушений трудовых прав 
граждан, выявленных прокуро-
рами, связаны с оплатой труда. В 
прошлом году при участии ве-
домства удалось погасить перед 
россиянами зарплатные долги на 
общую сумму в 28,5 млрд рублей.

Если с нечистоплотными ра-
ботодателями надо поступать 
жестко, то «добросовестные 
предприниматели должны полу-
чать всемерную поддержку со 
стороны государства», подчер-

кнул Владимир Путин. «И здесь 
хочу отметить вашу большую ра-
боту по защите бизнеса от необо-
снованных проверок и придирок 
разного рода. Прошу и впредь 
уделять этой теме повышенное 
внимание», — призвал он. Не ме-
нее пристального внимания Ген-
прокуратуры требует и сфера 
ЖКХ. «Надо безотлагательно ре-
агировать, если люди жалуются 
на необоснованное завышение 
коммунальных платежей или на 
нарушения при сборе средств на 
капитальный ремонт, на низкое 
качество услуг в этой области», — 
заявил глава государства.

Еще одна задача тоже напря-
мую затрагивает интересы насе-
ления. Президент поручил де-
тально разбираться с фактами 
неправомерного роста цен на ос-
новные продукты питания и жиз-
ненно важные медикаменты. 

«Это тонкая работа, потому что в 
условиях инфляции рост так или 
иначе в отдельных секторах неиз-
бежен», — предупредил он, уточ-
нив, что говорит именно о случа-
ях необоснованного подорожа-
ния. «Вы видите, как остро реаги-
рует общество на любую неспра-
ведливость, равнодушие, казен-
ную черствость. В компетенции 
прокуратуры — детально и глубо-
ко разбираться в каждом таком 
случае», — резюмировал россий-
ский лидер.

Важнейшим направлением 
для Генпрокуратуры Владимир 
Путин назвал противодействие 
коррупции и криминалу. «Здесь 
необходима грамотная, профес-
сиональная работа на всех эта-
пах — от профилактики престу-
плений до поддержания обвине-
ния в суде», — подчеркнул он.

В прошлом году по материа-
лам прокурорских проверок 
было возбуждено 3,8 тысячи уго-
ловных дел антикоррупционно-
го характера, сообщил прези-
дент. «В сфере госзакупок, вы-
полнения оборонзаказа, управ-
ления госимуществом и реализа-
ции инфраструктурных проек-
тов необходимо и далее укре-
плять контроль, повышать фи-
нансовую дисциплину, не допу-
скать нецелевого использования 
бюджетных средств, их разбаза-

ривания или прямого расхище-
ния», — перечислил глава госу-
дарства.

«Во многом по эффективно-
сти вашей работы граждане су-
дят о способности самого госу-
дарства защитить их интересы, 
отстоять правду и справедли-
вость, — сказал президент проку-
рорам. — И доверие людей нужно, 
безусловно, оправдывать, при-
чем каждый день, в практической 
ежедневной работе. Рассчиты-
ваю на вашу бескомпромис-
сность, твердость и верность сво-
ему долгу».

Генеральный прокурор Рос-
сии Юрий Чайка тоже поставил 
сотрудникам ряд задач. В частно-
сти, он поручил разобраться с 
чрезвычайно низкой раскрывае-
мостью дел в сфере IT-преступ-
ности, со снижением числа выяв-
ленных фактов сбыта наркоти-
ков и другими проблемами. Кро-
ме того, Чайка обратился к пред-
седателю Госдумы Вячеславу Во-
лодину с просьбой ускорить рас-
смотрение законопроекта, на-
правленного на защиту малого и 
среднего бизнеса. Речь о поправ-
ках о проведении оперативных 
разыскных мероприятий с уча-
стием прокуроров.

После постановки приоритетных 
задач президентом перед членами 
коллегии выступил Юрий Чайка.

Акцент

 Три четверти нарушений 
трудовых прав граждан, 
выявленных прокурорами, 
связаны с оплатой труда
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
обсудил с министрами 
здоровье и льготные 
перевозки

Вопросы жизни 

Кира Латухина

О БОРЬБЕ с гриппом, а также о льготных перевозках 
шла речь на встрече президента с членами правительст-
ва в Кремле.

Среди участников не было премьер-министра. Оказа-
лось, что Дмитрий Медведев приболел. «Эпидемическая 
ситуация у нас вроде как идет на убыль, тем не менее си-
туация пока еще серьезная. Вот Дмитрия Анатольевича 
не уберегли, приболел», — начал заседание Владимир Пу-
тин и предложил министру здравоохранения рассказать, 
что происходит в сфере борьбы с гриппом.

В этом году вакцинировано до 56 млн человек за счет 
госсредств — это более 38% населения. За пять лет забо-
леваемость гриппом снизилась в 3,6 раза и существенно 
уменьшилась доля осложненных и тяжелых форм, сооб-
щила Вероника Скворцова. В нынешнем сезоне грипп 
пришел осенью, пик 
был в конце декабря. 
Смертность от этой 
болезни в этом сезо-
не снизилась в 20 
раз. И сейчас грипп 
активно уходит. На 
этой неделе превышение эпидпорога остается в пяти ре-
гионах. На прошлой неделе было в 17. По прогнозам, 
грипп уйдет полностью во второй половине апреля.

«И по демографии как у нас?» — уточнил президент. 
«Продолжительность жизни увеличилась на полгода, по 
предварительным данным, до 72 лет: у женщин — свыше 
77 лет, у мужчин — 66,6 года», — сообщила Скворцова. 
Смертность снизилась во всех возрастных группах. 
«Очень значительно, на 18% за один год, снизилась мате-
ринская смертность, она достигла небывалых на самом 
деле величин для нашей страны — 8,3 на 100 тысяч родов, 
в 2011 году было 16,2, то есть за пять лет — в два раза», — 
сравнила министр. Младенческая смертность снизилась 
на 8%, а за пять лет — более чем на 40%. «Что касается до-
стижений исторического минимума по детской и мате-
ринской смертности, это, конечно, хороший показа-
тель, — похвалил Путин. — Просто это тот случай, когда 
нельзя ослаблять внимание к этому. Стоит только нем-
ножко отпустить, и ситуация будет меняться».

Кроме того, вице-премьер Аркадий Дворкович расска-
зал о льготных перевозках. «Аэрофлот» и РЖД традицион-
но проводят акцию по бесплатному проезду для ветеранов 
и инвалидов Великой Отечественной войны. Первые две 
недели мая будет предоставлено право бесплатного пере-
лета в экономклассе внутри страны (при наличии мест 
возможно и повышение класса). При этом каждый участ-
ник может бесплатно оформить билет для сопровождаю-
щего. Ветераны и их сопровождающие смогут перелететь 
в страны СНГ, Прибалтики, в Грузию, а также из всех 
стран бывшего Советского Союза в европейские страны: 
Болгарию, Венгрию, Германию, Польшу, Румынию, Сер-
бию, Хорватию, Австрию и Чехию. Билеты начнут офор-
млять 25 апреля, срок действия — месяц. Участники и ин-
валиды ВОВ получат и право бесплатного проезда в пое-
здах по России вместе с сопровождающими.

По прогнозам, грипп 
уйдет в апреле

Кира Латухина

П
резидент Владимир Путин 
поздравил вдову первого 
президента России Наину 

Ельцину с 85-летием на приеме в 
Кремле.

Владимир Путин вошел в зал 
вместе с Наиной Ельциной. Глава 
государства прошел на трибуну, 
а именинница села за столик. 
Всего в зале было 14 столов, за 
каждым — по десять гостей. В цен-
тре каждого стола стоял большой 
букет белых тюльпанов. 

Президент отметил, что хотя 
Наина Ельцина всегда старалась 
избегать лишней публичности, 
было немало сложных ситуаций, 
когда Борис Ельцин нуждался в ее 
открытой поддержке. «И вы уме-
ли доходчиво, правдиво, а самое 
главное, с неуклонным уважени-
ем к людям объяснять происходя-
щее», — заметил он. 

«Излишне говорить, насколь-
ко вся ваша жизнь соответствует 
статусу этого ордена», — сказал 
Путин, вручая имениннице орден 
Святой великомученицы Екате-
рины.

«Это особая государственная 
награда за высокую духовно-
нравственную позицию и мило-
сердие», — отметил он.

«Вы мне устроили такой 
праздник», — растрогалась Ельци-
на. «Я как могла вносила свою 
лепту на протяжении всей своей 
жизни, а сейчас вместе с Прези-
дентским центром мы стараемся 
тоже делать добрые дела», — ска-
зала именинница. «Конечно, я 
могу только пообещать: сколько 
у меня хватит сил, я буду старать-
ся», — заключила она.

КОШЕЛЕК Как победить 
серую занятость 

Белила 
для зарплаты

Марина Гусенко

УСТРАНИТЬ «теневую занятость» не сложно, считает 
вице-премьер Ольга Голодец. Об этом  она рассказала на 
Неделе российского бизнеса.  

Пояснила свои слова так: налоговые службы, Пенси-
онный фонд России и Фонд обязательного медицинского 
страхования видят сегодня каждого, и если поставить 
цель, то серую занятость можно победить, а зарплаты ра-
ботников — «обелить». 

Другое дело, что средняя зарплата в России по итогам 
прошлого года составила 36,7 тысячи рублей. Если рабо-
тодатели платят работникам такие маленькие деньги, го-
ворит Голодец, значит, у них очень низкая производи-

тельность труда и 
нужно ее повышать. 
Тем более что для 
этого, например, 
развивается система 
квалификаций. 

По словам Ольги 
Голодец, на сегодня 
разработаны и ут-
верждены 989 про-
фессиональных 
стандартов. И это 
еще не предел — ра-
бота над стандарта-
ми продолжается и 

их число будет расти. Также вице-премьер обратила вни-
мание работодателей на то, что от них поступает мало 
сигналов по поводу того, какие кадры им понадобятся в 
перспективе. По ее словам, предприятия должны плани-
ровать свою деятельность и понимать, специалисты ка-
кого плана им понадобятся через год, три, пять. «Нам 
ведь нужно время на то, чтобы их для вас подготовить — 
разработать правильные программы обучения, внедрить 
их», — сказала она. 

Ольга Голодец отметила, что, несмотря на то что рос-
сийские  компании и в прошлом году, и в позапрошлом 
году получали прибыль, деньги эти не были потрачены на 
инвестиции. При совокупной прибыли компаний в прош-
лом году на уровне 23 процентов, а в позапрошлом — 76 
процентов инвестиционная активность не только не уве-
личивается, но и уходит в минус. 

Согласен с позицией вице-премьера и министр труда и 
соцзащиты России Максим Топилин. По его словам, ми-
нимальную зарплату нужно доводить до прожиточного 
минимума в 11 тысяч рублей и откладывать  принятие та-
кого решения дальше нельзя. «Одиннадцать тысяч ру-
блей — не такая большая сумма, чтобы работодатели не 
могли себе позволить  поднять до такого уровня мини-
мальную зарплату», — сказал он. 

ДОЛГИ 
Нагрузка снизилась на 4 %
Уровень кредитной нагрузки россиян за год снизился на 
4 процента — до 33 процентов. Об этом сообщили «РГ» 
в Объединенном кредитном бюро (ОКБ) по результатам 
исследования. 

Российские компа-
нии не вкладывают 
прибыль в инвести-
ции, а без этого 
не повысить зарпла-
ты работникам
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Прием по случаю юбилея Наины Ельциной прошел в Александровском зале Большого Кремлевского дворца, здесь собрались ее родные и близкие, высокопоставленные чиновники, деятели 
культуры и бизнесмены.
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МИНОБОРОНЫ Россия 
своих военных в Египет 
не направляла 

Телетайп выдал 
фейк

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Москве опровергли сообщение информагент-
ства Рейтер о том, что на египетскую авиабазу на грани-
це с Ливией якобы прибыл российский спецназ.

«Мы не располагаем такой информацией», — заявил 
журналистам пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. Первый зампред Комитета Совета Федерации по 
международным делам Владимир Джабаров назвал это 
сообщение «фейковой новостью, на которую не нужно и 
обращать внимания». А официальный представитель на-
шего военного ведомства России Игорь Конашенков од-
нозначно заявил: «Никаких российских подразделений 
специального назначения в Сиде-Баррани нет». 

Генерал также отметил, что подобными вбросами от 
анонимных источников отдельные западные СМИ будо-
ражат общественность уже не первый год. Особенно ча-
сто такие «видения», по словам Конашенкова, посещают 
анонимов на Украине и в Прибалтике. И уж совсем глупо 
и неприлично со стороны американских спецслужб зву-
чат утверждения, что «разведывательная деятельность 
США в отношении российских военных осложнена из-за 
привлечения «контрактников» и «агентов в штатском». 
Свое сообщение Рейтер не сопроводило какими-либо  
конкретными фактами. Оно целиком построено на ут-
верждениях некого анонимного источника в разведыва-
тельных службах США.  На этот информационный вброс 
отреагировали и в Каире. Официальный представитель 
египетской армии Тамер аль-Рифаи заявил Рейтер: «На 
египетской земле нет солдат из других стран. Это вопрос 
суверенитета». Голословные обвинения в адрес наших 
военных — обычная практика и западных СМИ, и кон-
кретных чиновников. Например, несколько дней назад 
командующий войсками международной коалиции 
американский генерал Стивен Таунсенд заявил, что 
авиация РФ якобы бомбила у города Менбидж на севе-
ре Сирии подконтрольные США оппозиционные силы. 
«Мы немедленно сделали несколько звонков, исполь-
зуя наш канал по предотвращению инцидентов, росси-
яне это признали и прекратили проведение там бом-
бардировок», — сообщил генерал.  В Минобороны Рос-
сии признали: 28 февраля по установленным каналам 
связи представитель ВВС США действительно сообщил 
нашему офицеру в Сирии координаты расположения в 
районе Менбиджа поддерживаемых США оппозицио-
неров. «Данная информация была принята российским 
командованием к сведению.  Ни одного удара по ука-
занным американцами районам сирийской или рос-
сийской авиацией не наносилось», — заявили в Мино-
бороны России. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
Вышла новая книга 
патриарха Кирилла 
о молитве и духовном 
возрастании

Ревность о дарах

Елена Яковлева

НОВАЯ книга патриарха Кирилла «Ревнуйте о дарах ду-
ховных» была представлена им вчера в храме Христа 
Спасителя в рамках фестиваля православной книги.

— В свое время я не имел возможности публиковать-
ся, — сказал патриарх Кирилл, обратившись к пришед-
шим на презентацию журналистам. — И не только пото-
му, что моя работа началась в то время, когда публико-
вать книги такого содержания было непросто. 

Мешала этому и 
вечная нехватка вре-
мени. Патриарх «ко-
рил себя и испыты-
вал чувство разоча-
рования»: что же это 
я пишу и все склады-
ваю в стол. А потом 
успокаивался, если 
нет времени, пусть 
лежит. Был уверен: 
«Настанет время, и 
все будет опублико-
вано». И вот пришло 
время публикации 
давно произнесенных и недавно сказанных пастырем и 
архипастырем слов. Тексты «из стола» вынимаются, об-
рабатываются, собираются по темам и выходят новыми 
и новыми книгами. В этом ему помогают работники из-
дательства Московской патриархии, которым он выра-
зил особую благодарность. Патриарх признался, что го-
ворить на те темы, которые он поднимает в книге, в наше 
время непросто. Прежде всего потому, что это темы веч-
ные, а «источники, на которые опираются наши пред-
ставления об истине, принадлежат древности». А задача 
пастыря — говорить со слушателем или читателем на том 
языке, который понятен сегодня, создавать тексты, акту-
ализирующие вечные ценности. Патриарх также привет-
ствовал появление писателей, готовых говорить об исти-
не — юной, вечной и неизменной — с учетом меняющихся 
в каждой эпохе представлений о ней. 

Провокация На Украине власти пытаются вызвать отток вкладчиков 
из Сбербанка 

Дочку атакуют

Игорь Зубков

К
иевские власти всем 
миром провоцируют 
бегство вкладчиков 
«дочки» Сбербанка 
на Украине. Людям 

внушают, что банк обречен. 
В среду Совет национальной 

безопасности и обороны Украи-
ны должен рассмотреть санкции 
против Сбербанка. Его централь-
ный офис на Владимирской в Ки-
еве с понедельника остается за-
блокированным радикалами. 

Логика такая: в России Сбер-
банк готов обслуживать граждан 
Украины с паспортами Донецкой 
и Луганской республик, значит, 
давайте устроим ему кошмар на 
Украине. По сообщению Сбер-
банка, за последние 7 дней на Ук-
раине было зафиксировано 26 
актов вандализма в отношении 
его отделений и банкоматов. 
Хотя украинский Сбербанк при-
нимает вклады от украинцев, вы-
дает кредиты украинцам и укра-
инским компаниям, в нем рабо-
тают 2,5 тысячи украинцев. Бан-
ку по-прежнему доверяют на Ук-
раине. Возникает вопрос: будет 

ли государство на Украине обес-
печивать безопасность своих же 
граждан или продолжит без-
участно наблюдать за действия-
ми радикалов?

Когда власти национализиро-
вали крупнейший в стране При-
ватбанк, начался массовый пе-
реток вкладчиков из него в 
Сбербанк. Сейчас у него более 
миллиона клиентов-физлиц и 37 
тысяч клиентов-юрлиц, и по-
страдают от санкций и нагнета-
ния паники в первую очередь 
они. Интересно, кто будет рас-
плачиваться с  клиентами и 
вкладчиками банка, если его ра-
бота будет парализована из-за 
радикалов и введения санкций? 
Все это неминуемо принесет 
вред экономике Украины. 

К тому же проблемы у банка, 
занимающего седьмое место по 
размеру активов в стране, по це-
почке отзовутся в других бан-
ках. МИД России в своем заявле-
нии сравнил атаку на Сбербанк 
с «выстрелом себе в ногу» укра-
инской власти. При этом оче-
видно, что российский Сбер-
банк не имеет права отказывать 
людям с паспортами ДНР и ЛНР 
в обслуживании, раз они при-
знаны в России, а украинский 
Сбербанк никакого повода для 
атаки не давал. Он заявил, что 
будет следовать законам Украи-
ны и не станет принимать па-
спорта ДНР и ЛНР. С другой сто-
роны, два европейских банка 
(Юникредит и ОТП-банк), пред-
ставленных и в России и на Ук-

раине, подтвердили готовность 
принимать эти паспорта для 
идентификации клиентов, но о 
санкциях к ним на Украине речи 
не идет. Возбуждение Рады по-
нятно, правительства Украи-
ны — тоже, в общем, понятно и 
ожидаемо. Оно же уже застави-
ло летать украинцев в Россию 
через Минск. Удивительным в 
этой истории выглядит Нацио-
нальный банк Украины, кото-
рый через пару часов после при-
зыва главы МВД Украины Арсе-
на Авакова заявил о готовности 
инициировать санкции против 
Сбербанка. Во всех странах цен-
тральные банки оберегают под-
надзорных от репутационного 
ущерба,  принципиально не 
дают каких-либо оценок дейст-
вующим банкам, тем более по-
литического характера. Центро-
банк по определению должен 
быть вне политики, поскольку 
только так он сможет обеспе-
чить доверие, устойчивость 
банковской системы. В этом 
смысле позиция НБУ беспреце-
дентна: вместо поддержки бан-
ка он присоединился к его трав-
ле. При этом банковская систе-

ма Украины отличается боль-
шим весом в ней «дочек» ино-
странных банков. Для них исто-
рия со Сбербанком будет лакму-
совой бумажкой. Бизнес не пе-
реносит зашкаливающих поли-
тических рисков и непредсказу-
емости властей. 

Очевидцы рассказали «РГ», 
что радикалы (которых совсем 
не так много) спокойно сидят ря-
дом с замурованным входом в 
офис Сбербанка на Владимир-
ской, слушают музыку; полиция, 
несмотря на обращение руко-
водства банка, в происходящее 
никак не вмешивается. Тем не 
менее министр иностранных дел 
Сергей Лавров рассчитывает, 
что МВД Украины задействует 
«без какой-либо политизации» 
все «процедуры, которые в соот-
ветствии с украинским законо-
дательством в этом случае при-
менимы». 

Остальные отделения Сбер-
банка в Киеве работали во втор-
ник как обычно. Всего у Сбер-
банка на Украине 150 отделений. 

Акцент

 У Сбербанка на Украине 
более миллиона вкладчиков 
и 37 тысяч клиентов-юрлиц

Фоторепортаж с презентации книги смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3560

Патриарх все корил 
себя: что же это я 
пишу и все склады-
ваю в стол. А потом 
успокаивался: 
пусть лежит

Патриарх Кирилл: Задача пастыря говорить со слушателем и 
читателем на понятном ему языке.

ПАРТИИ

Александр 
Ткачев 
попросил 
«Единую 
Россию» 
поддержать 
АПК 

КРЕДИТЫ 
ПОД УРОЖАЙ 

Владимир Кузьмин

МИНСЕЛЬХОЗ рассчитал до-
полнительную потребность 
сельского хозяйства в бюджет-
ном финансировании в 2017 
году. Аграрному комплексу для 
сохранения передовых темпов 
роста необходимо 36 миллиар-
дов рублей.

Вчера думская фракция «Еди-
ная Россия» на выездном заседа-
нии, пригласив на разговор ми-
нистра сельского хозяйства Алек-
сандра Ткачева, обсудила вопро-
сы развития АПК. 

«Рост сельскохозяйственного 
производства достиг почти 5 про-
центов», — напомнил министр. 
Задача на этот год — повышение 
эффективности мер государст-
венной поддержки. С 1 января 
правительство пошло на консо-
лидацию мер поддержки в еди-
ную субсидию, чтобы регионы 
могли самостоятельно оператив-
но перераспределять средства. 
На этот механизм в федеральном 
бюджете для регионов предусмо-
трены в 2017 году 36 миллиардов 
рублей, из них 7,7 миллиарда — на 
гранты фермерам и кооперати-
вам. Однако для всех желающих 
этих средств не хватает, и мин-
сельхоз хотел бы получить хотя 
бы еще 10 миллиардов.

Предложение бюджетной по-
мощи не успевает и за спросом на 
краткосрочные кредиты, кото-
рые сейчас особенно нужны фер-
мерам для проведения посевной. 
Льготная система их получения 
позволяет аграриям брать сред-
ства в банках по ставке не выше 
5%. Остальной процент берет на 
себя государство. 

С начала года фермерам выда-
ли уже 56 миллиардов рублей 
кредитов, 70% — именно льготные 
кредиты. Минсельхоз заключил 
соглашения с 10 системообразу-
ющими и 15 региональными бан-
ками. В то же время бюджетных 
средств для субсидирования про-
центных ставок хватит для при-
влечения только 200 миллиардов 
рублей коротких кредитов при 
потребности в 800 миллиардов. 
«Чтобы обеспечить льготными 
краткосрочными кредитами 
осенние полевые работы необхо-
димы дополнительные средства в 
объеме 9 миллиардов рублей», — 
заявил Ткачев. Еще 10 миллиар-
дов он бы не отказался получить 
для кредитования новых инвести-
ционных проектов и 7 миллиар-
дов — под докапитализацию «Ро-
сагролизинга» для обновления 
парка сельхозтехники.

Таким образом, дополнитель-
ные потребности агропромыш-
ленного комплекса, по его оцен-
кам, в текущем году составляют 
36 миллиардов рублей.

В регионах много вопросов к 
тому, как распределяются имею-
щиеся средства поддержки. Депу-
тат Госдумы Виктор Карамышев 
рассказал о том, что под льготное 
кредитование Курская область 
получила лимит в 244 миллиона 
рублей, из них около 230 миллио-
нов отдали пяти крупным компа-
ниям, а остальным не осталось 
ничего, и они вынуждены брать 
кредиты под 15—16% годовых. 
«Субъективный фактор был всег-
да: и когда в регионе делили кре-
диты, и когда в центре, в мини-
стерстве. Это присутствовало. 
Сегодняшний подход все меня-
ет — здесь нет этого влияния», — 
уверял министр Ткачев народных 
избранников. Об интересах круп-
ных инвесторов он тоже попро-
сил не забывать, поскольку реги-
онам нужны большие аграрные 
проекты, но справедливо заме-
тил, что в бюджете 20% средств 
заложено именно на кредитова-
ние малых форм фермерства.

Депутаты же продолжали от-
стаивать интересы всех и сразу: 
неплохо было бы найти деньги на 
молочное животноводство, на 
мелиорацию, на дома культуры в 
селах. Прозвучало предложение 
принципиально решить здесь и 
сейчас, чтобы требовать у прави-
тельства дополнительно 50 мил-
лиардов.

Глава минсельхоза был вы-
нужден каждый раз возвращать 
парламентариев к возможностям 
бюджета.

С начала года 
фермерам выдали 
уже 56 миллиардов 
рублей кредитов
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Националисты замуровали вход 
в Сбербанк при полном попусти-
тельстве полиции.
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Опять двойка
По словам Ольги Голо-
дец, необходимо ме-
нять ситуацию с зар-

платой в целом. По ее данным, 
4,9 миллиона человек получают 
зарплату на уровне МРОТ, что го-
ворит о низкой производитель-
ности труда и эффективности 
предприятий. 

«Та бедность, которая в стра-
не есть и фиксируется, — это 
бедность работающего населе-
ния. Это уникальное явление 
вообще в социальной сфере — 
работающие бедные. У нас нет 
такой квалификации, которая 
достойна уровня заработной 
платы в 7,5 тысячи рублей», — 
сказала Голодец. 

Итак, еще раз напомним. Ди-
скуссия о налоговом маневре 
началась с предложения мини-
стра финансов Антона Силуано-
ва повысить ставку НДС с ны-
нешних 18 до 22 процентов при 
одновременном понижении 
страховых взносов с 30 также до 
22 процентов. По его словам, та-
кая регулировка налоговой си-
стемы станет нейтральной для 
бюджета, а налоговая нагруз-
ка не превысит текущих 31,6 
процента ВВП. 

При этом в минфине при-
знают, что повышение НДС 
приведет к разовому скач-
ку инфляции, который Си-
луанов оценил в два про-
центных пункта.

«Повышение ставки 
НДС до 22 процентов 
обязательно скажется 
на темпах роста потре-
бительских цен: эффект может 
достичь плюс 1,4—1,5 процентно-
го пункта в году, на который за-
планировано повышение, но бы-
стро сойдет на нет, если повыше-
ние будет проведено резко», — 

считает старший аналитик груп-
пы исследований и прогнозиро-
вания АКРА Дмитрий Куликов. 

По его мнению, если и прово-
дить повышение ставки, то за 
один раз, без распределения ма-
невра на несколько лет, чтобы 
не влиять на инфляционные 
ожидания. В самом Банке Рос-
сии не комментируют предло-
жение минфина и его влияние 
на инфляцию.

Что касается бизнеса, то на 
него налоговый маневр повлияет 
снижением нагрузки на фонд 
оплаты труда (с него исчисляют-
ся страховые взносы в фонды). 
При этом снизится и себестои-
мость производимых товаров и 
выполняемых работ, поскольку 
упадут затраты на зарплату 
работников, говорит эк-
сперт Комитета Госдумы 
по экономической 
политике, про-

мышленности, инновационному 
развитию и предпринимательст-
ву Роман Терехин. В целом все 
виды бизнеса окажутся в выиг-
рыше, поскольку страховые 
взносы должны платить все, кто 
использует труд наемных работ-
ников, считает он. 

По мнению директора Науч-
но-исследовательского финансо-
вого института Владимира Наза-

рова, если будет введена 

плоская шкала страховых взно-
сов в 22 процента, то она станет 
еще и фактически налогом на вы-
сокие зарплаты «топ-менед-
жмента». Если предложение мин-
фина будет реализовано, то взно-
сы станут равными для работни-
ков с любым уровнем дохода. 

Налоговый маневр теоретиче-
ски может создать условия для 
повышения зарплат, чтобы сни-
велировать рост цен, считает На-
заров. «Но бизнес трудно заста-
вить повышать зарплаты. С дру-
гой стороны, сейчас на рынке 
труда люди востребованы из-за 
демографического провала 90-х 
годов, поэтому предпринимате-
ли все равно будут вынуждены 
повышать  зарплаты»,  —  не 
исключает аналитик. Для бюд-
жетников следует сразу предус-
мотреть индексацию зарплат по-
сле роста НДС, добавляет он.

Терехин же к перспективе по-
вышения зарплат и выводу биз-
неса из тени после налогового 
маневра относится скептиче-
ски. «Те, кто не хотел платить 30 
процентов в фонды, не будут 
платить и 20 процентов, по-
скольку это не вопрос суммы. 
Если некоторые организации и 
поднимут заработную плату 
своим работникам, это вряд ли 
будет обусловлено снижением 
отчислений во внебюджетные 
фонды, поскольку сэконом-
ленные деньги бизнес пред-

почтет вложить в свое разви-
тие», — говорит он. Кроме того, 
конечными плательщиками 
НДС следует считать потреби-
телей товаров и услуг, посколь-
ку этот налог заложен в их стои-
мость, напоминает Терехин. То 
есть любое повышение зарплат 
будет снивелировано повыше-
нием цен, допускает эксперт.

1
Акцент

 При маневре минфина 22/22  
бюджетникам следует сразу 
поднять заработную плату, 
советуют эксперты 
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При введении маневра 
копилки людей станут полнее, 

так как доходы вырастут, 
считают эксперты. 
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ТЕЛЕКОМ

Продавцы 
айфонов 
сдерживали 
цены

ВЕЗДЕ 
ОДИНАКОВО

Тарас Фомченков

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба (ФАС) на своем за-
седании уличила российскую 
«дочку» компании Apple — ООО 
«Эппл Рус» в нарушении анти-
монопольного законодательст-
ва. Теперь компании может гро-
зить крупный штраф. 

По мнению антимонополь-
ной службы российская компа-
ния занималась незаконной ко-
ординацией цен на iPhone 5-го и 
6-го поколения, об этом сооб-
щил замруководителя службы 
Андрей Цариковский. 

Полное решение будет опу-
бликовано в течение 10 дней, 
при этом у российской компа-
нии есть возможность в течение 
30 дней после публикации оспо-
рить его в судебном порядке. 
Однако «штраф, я думаю, бу-
дет», — заявил Андрей Цариков-
ский журналистам. 

Наказание нарушителям, 
надо сказать, может грозить не 
такое уж и серьезное — в разме-
ре от 1 миллиона до 5 миллио-
нов рублей. 

Напомним, по результатам 
расследования, которое прово-
дили специалисты антимоно-
польной службы, выявлены на-
рушения со стороны большин-
ства юридических лиц, прода-
вавших населению iPhone 6S и 
iPhone 6S Plus. А именно 16 рос-
сийских ретейлеров и дистри-
буторов. Они, продавая попу-
лярные смартфоны, установили 
на них абсолютно одинаковые 
цены, которые и держались на 
рынке в течение определенного 
времени.

Стоит отметить, что глобаль-
ная Apple при этом отвергла об-
винения, заявив, что регио-
нальные продавцы сами уста-
навливают цены. Однако, под-
черкнул Цариковский, офис в 
Купертино тесно сотрудничал с 
ФАС, предоставляя нужные ма-
териалы, и уже в процессе рас-
смотрения дела совершил дей-
ствия, направленные на устра-
нение координации цен на 
iPhone.

«Мы тесно сотрудничали с 
ФАС в период расследования и 
рады тому, что оно завершено. 
Мы стремимся создавать луч-
шие в мире продукты и сервисы 
для наших пользователей и де-
лаем все, чтобы наши реселле-
ры могли честно конкуриро-
вать на рынках, где мы ведем 
бизнес», — сообщили RG Digital 
в Apple.

Прежде всего штраф суммой 
от 1 миллиона до 5 миллионов 
рублей по сути никак на финан-
совые показатели компании, 
которая в России продает на 
миллиарды рублей, не повлия-
ет, уверен гендиректор инфор-
мационно-аналитического 
агентства Telecom-Daily Денис 
Кусков. 

«При этом решение Феде-
ральной антимонопольной 
службы в сути своей таково, что 
может быть распространено и 
на другие компании — произво-
дители сотовых телефонов, ко-
торые реализуют продукцию на 
нашем рынке», — предполагает 
он. Хотя, подчеркивает он, дер-
жать цены разными у сегодняш-
них продавцов в России, в об-
щем-то, и не получится — «мар-
жинальность этого бизнеса 
достаточно низка, если стои-
мость смартфона уменьшить 
процентов на 10, например, то 
продавец будет уже работать 
себе в убыток», резюмирует эк-
сперт. 

ЦЕНЫ

Сколько
стоит имидж
Сегодня на российском рынке 

iPhone 6S в среднем продается в ма-

газинах по цене от 38 тысяч до 72 ты-

сяч рублей в зависимости от объема 

памяти (в максимальном варианте — 

128 гигабайт). 

За iPhone 6S Plus, который отличает-

ся от базовой модели увеличенным 

до 5,5 дюйма размером экрана, про-

сят в среднем от 40 тысяч до тех же 

72 тысяч рублей.

Штраф для россий-
ской «дочки» Apple 
может составить 
от 1 миллиона 
до 5 миллионов 
рублей, сообщили 
в ФАС

Береговая линия рубля
«Для отечественных 
курортов это явно пло-
хой сценарий. Наши 

здравницы и без того постоянно 
повышают цены, тогда как ино-
странные отельеры готовы да-
вать скидки, только бы россия-
не к ним ехали. Для сравнения: 
спрос на заграничные путевки 
предстоящим летом по акциям 
раннего бронирования вырос 
на 20 процентов, а внутри стра-
ны — только на 5—8 процентов», 
— говорит собеседница «Россий-
ской газеты». 

За прошлый год, по данным 
АТОР,  соотечественники потра-
тили на поездки по стране на 88 
процентов больше, чем годом 
ранее. А вот траты отдыхающих 
на зарубежный отдых, напро-
тив, снизились на 24 процента, 
главным образом по причине 
укрепления нашей националь-
ной валюты.  При этом средняя 
стоимость недельной поездки 
по стране на двоих составила 
свыше 41 тысячи рублей, в 2015 
году эта цифра не превышала 40 
тысяч рублей.

По мнению Осиповой, вну-
тренний туризм имеет совер-
шенно иные риски, чем выезд-
ной. При поездках по России 
большинство конфликтов мож-
но решить в рамках закона о за-

щите прав потребителей. К тому 
же очевидно, что этот сегмент 
рынка более стабилен: 
в отличие от тех, кто 
работает «на выезде», 
примеров банкротств 
туроператоров «вну-
треннего  разлива» 
крайне мало. Одним 
из самых громких ста-
ло закрытие компании 
«Раена» четыре года 
назад. Количество по-
страдавших тогда оцени-
валось в 180—200 чело-
век.

Тем не менее председа-
тель комитета по вопро-
сам страхования в ту-
ризме Всероссий-

ского союза страховщиков 
(ВСС) Юлия Алчеева уверена, 
что малое количество туропера-
торских дефолтов на внутрен-
нем рынке — вовсе не показатель 
его лучшей защищенности. Она 
напоминает, что на данный мо-

мент финансовые гарантии ту-
роператоров на внутренних 
направлениях составляют 

всего 500 тысяч рублей. Ми-
нимум для туроператоров 
выездных направлений — 
10 миллионов рублей. 

При этом стоимость 
путевки в Краснодар-
ский край или Крым 

может приравниваться или 
даже превышать ценник по от-
дельным заграничным курор-
там. То есть в случае банкротст-
ва турфирмы компенсацию за 
испорченный отдых смогут по-
лучить не больше десятка чело-
век. «Сумма в 500 тысяч была 
выбрана, чтобы не обременять 
небольшие компании, особенно 
на периферии. Однако на сегод-
няшний день рынок «внутрен-
них» туроператоров разросся, 
это почти 4 тысячи компаний. 
Дополнительный фильтр для 

них не помешает», — за-
ключила Алчеева. 

Акцент

 Наши соотечественники 
потратили на поездки 
по стране на 88 процентов 
больше, чем годом ранее

ПРАВО Как добросовестных получателей ипотеки делают 
злостными должниками

Из банка в банк переходя...
Юлия Кривошапко, Иван Егоров

И
з-за банкротства банков в 
России стали страдать 
вполне добросовестные 

получатели кредитов. И даже те, 
кто аккуратно вносит деньги, не-
ожиданно могут оказаться в спи-
ске злостных неплательщиков. 

Чтобы купить квартиру, мно-
годетный отец и единственный 
кормилец большой семьи взял 
ипотеку в Военно-промышлен-
ном банке. В сентябре 2016 года 
ЦБ назначил в банк временную 
администрацию для обследова-
ния ее финансового состояния и 
позже отозвал лицензию. Оче-
редной платеж по ипотеке в сен-
тябре заемщик внес уже через 
«Московский кредитный банк» 
по реквизитам, выданным со-
трудниками Агентства по страхо-
ванию вкладов. Внося платеж по 
кредиту в октябре уже в кассу, от-
крытую временной администра-
цией, он написал заявление с 
просьбой о частично-досрочном 
погашении  кредита. Но в ответ 
получил неожиданную новость — 
оказывается у него образовалась 
просрочка по платежам.  Попыт-
ки узнать, как она могла появить-
ся, уперлись в советы «позвонить 
по телефону в АСВ или записать-
ся на прием».

Позже из официального отве-
та, подготовленного на запрос 
«Российской газеты» Банком 
России, выяснилось следующее. 
Случай с многодетным отцом 
оказался далеко не единствен-
ным. Поступавшие от заемщиков 
ВПБ средства на погашение кре-
дитов в сентябре — зачислялись 
на их текущие счета, открытые в 
банке. Это, как пояснили в ЦБ, 
сложившаяся практика. По ин-
формации регулятора в ночь с 11 
на 12 сентября в головном офисе 
ВПБ неизвестные взломали сер-
верное помещение и украли на-

копители, содержащие автома-
тизированную банковскую си-
стему. Поэтому, как объяснили в 
ЦБ, взносы за ипотеку не могли 
быть вовремя до отзыва лицен-
зии списаны на погашение кре-
дитов. Понятно, что в случив-
шемся добросовестный заемщик 
был не виноват. По элементарной 
логике ему должны были прине-
сти извинения, разблокировать 
деньги, «зависшие» на счете, и 
зачислить их на погашение ипо-
течного кредита.

Однако, с точки зрения фи-
нансистов, это невозможно. Как 
пояснил в своем ответе ЦБ, сред-
ства заемщика, размещенные на 
его депозитном счете, после от-
зыва у банка лицензии, по закону 
не могут пойти на выплату кре-
дита. Доступ к ним можно полу-
чить только после погашения 
всего долга заемщика перед бан-
ком.

Пока же заемщику рекомен-
довали в возможно короткие сро-
ки погасить просрочку, в том чи-
сле возникшую не по его вине. А 
дальше либо продолжать вносить 
платежи по графику, либо вооб-
ще погасить кредит, заняв деньги 
в другом банке.

В Агентстве по страхованию 
вкладов многодетному отцу так-
же посоветовали сначала распла-
титься по кредиту, а уже после 
этого обещали вернуть деньги, 
«замороженные» на счете. В ито-

ге человек всю осень исправно 
гасил задолженность.

Однако в декабре уже от кон-
курсного управляющего пришло 
новое письмо с требованием по-
гасить имеющуюся задолжен-
ность и угрозой штрафа. Позже 
такое же письмо пришло супруге 
заемщика как поручителю по 
кредиту. На вопрос, были ли уч-
тены платежи по погашению за-
долженности,  сделанные осенью 
во время работы в банке времен-
ной администрации, в АСВ сказа-
ли, что сейчас у конкурсного 
управляющего нет доступа к 

электронной базе данных об этих 
платежах. Поэтому письмо о за-
долженности заемщику присла-
ли «автоматически».

Более конкретную информа-
цию представитель конкурсного 
управляющего из АСВ пообещал 
сообщить позже, когда доступ к 
базе появится. В феврале стало 
известно, что платежи появи-
лись, но только те, которые были 
внесены в январе непосредствен-
но в кассу АСВ. По остальным 
платежам за предыдущие не-
сколько месяцев, которые плати-
лись в кассу, открытую времен-
ной администрацией, — сведений 
у конкурсного управляющего не 
было. Базу якобы не передали. 

Заемщику посоветовали про-
должать платить или... обратиться 
в суд. Что странно, если учесть, 
что во временной администрации 
и в штате конкурсного управляю-
щего работают сотрудники одно-
го и того же агентства, у которых 
не должно возникать проблем с 
обменом информацией. 

В то же время, когда возника-

ют ситуации с реально просро-
ченными долгами, банкиры тут 
же сообщают об этом заемщику. 
Это происходит по почте — с так 
называемыми «письмами сча-
стья». Должнику «обрывают» все 
телефоны. А если и это, по мне-
нию банка, не помогает вернуть 
задолженность, должника пере-
продают коллекторам, для кото-
рых уже все способы по выкола-
чиванию денег хороши. 

А вот в случае, когда обязатель-
ства возникли перед заемщиками 
у банков или, например, АСВ, до-
биться правды бывает сложно. 
Возникает ощущение, что ты упи-
раешься в глухую стену.

Единственный способ — заяв-
ление и обращение в АСВ или к 
конкурсному управляющему. В 
ответ заемщику будут приходить 
ответы с «невозможностью ре-
шить в данный момент вопрос» 
по тем или иным основаниям. И 
так — до бесконечности, а точнее 
до окончания срока погашения 
кредита, когда и деньги будут 
уже не те, и люди — совсем другие.

Акцент

 Банк обязан возместить заем-
щику убытки, возникшие по 
вине банка в результате прос-
рочки в зачислении платежей

Показание 
спидометра

По их мнению, есть еще риски в случае оказа-
ния первой помощи в экстренных ситуациях 
заразить пассажиров. С мнением чиновников 

двух ведомств не согласилась старший научный сотруд-
ник Федерального научно-методического центра по про-
филактике и борьбе со СПИДом Наталья Ладная. В суде 
специалист заявила, что многолетние медицинские на-
блюдения не подтверждают возможность передачи ВИЧ 
через продукты питания. «Больной, принимающий анти-
ретровирусную терапию, совершенно безопасен для об-
щества», — заявила эксперт. А по поводу помощи постра-
давшим сказала, что правила оказания первой помощи 
не допускают приступать к ней при наличии открытых 
ран для предотвращения заражения другими болезнями. 
Представитель Генпрокуратуры встала на сторону зая-
вителя и исковые требования поддержала. 

Право бортпроводников с ВИЧ на работу содержатся 
в правилах Международной организации гражданской 
авиации (ICAO). По заявлению эксперта Ладной, в зако-
нодательстве нет запрета на определенные профессии 
для носителей ВИЧ. А ведь их только по официальной 
статистике 870 тысяч. Итог рассмотрения заявления о 
работе бортпроводниками носителей ВИЧ таков:  Вер-
ховный суд РФ считает, что запретить работать бортпро-
водниками людям с ВИЧ могут только медики, если они  
считают, что гражданин не может исполнять свои обя-
занности по состоянию здоровья.

В минтрансе «РГ» пояснили, что допуск к полетам пи-
лотам и бортпроводниками дают медики, а не техниче-
ская комиссия. В России установлена форма регулярного 
медицинского осмотра. По ее итогам на руки авиаторам 
дается медицинское заключение — допуск выполнять по-
леты. В случае с тяжелыми патологиями — членов экипа-
жа дисквалифицируют, поясняет главный редактор пор-
тала «AVIA.ru» Роман Гусаров. В нашей стране есть об-
ширный список заболеваний, при которых к управлению 
воздушным судном не допускают. И ВИЧ в их числе. Это 
связано и с препаратами, которые необходимо прини-
мать при той или иной болезни. 

В мировой практике при допуске к полету больше по-
слаблений. В России тоже со временем могут исключить 
ряд заболеваний, которые не препятствуют безопасному 
выполнению полетов, предполагает исполнительный ди-
ректор агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев. 

ОБРАЗОВАНИЕ В Подмосковье 
построят 230 школ 

Учитесь! 

Ирина Рыбникова 

ЗАКАНЧИВАТЬ строительство новых школ не в декабре, а 
к 1 сентября поручил руководству стройкомплекса обла-
сти губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. Порядок, 
когда социальные объекты авралом сдаются в третьем 
квартале, чтобы закрыть годовой план, удобен строите-
лям, но мешает ученикам, которые вынуждены начинать 
учебный год в старой школе и переезжать в новую уже в 
разгар занятий. «Такая практика существует в Подмоско-
вье, но все-таки прошу готовить школы к сдаче в сентябре. 
Любое изменение в учебном процессе несет определенное 

неудобство», — отме-
тил Воробьев на засе-
дании областного ка-
бинета министров. 

Гонка за детсада-
ми в Подмосковье, 
похоже, закончилась. 
За пять лет власти по-
строили более 340 
дошкольных учре-
ждений, практически 

ликвидировав самую длинную в стране детскую очередь. 
Теперь сады будут строить уже не в авральном, а в плано-
вом порядке. Аврал перекинулся на школы. Их и так не хва-
тало, а с учетом выпускников новых детсадов нехватка бу-
дет ощущаться все острее. Сегодня во вторую смену учатся 
более 55 тысяч детей — и это при том, что ликвидацией вто-
рой смены в Подмосковье занимаются с 2014 года и 60 
школ уже отчитались о том, что вечерних уроков у них 
больше нет. «Полностью уйти от второй смены мы должны 
к 2021 году», — говорит министр образования региона Ма-
рина Захарова.  Но это если темпы строительства школ на-
берут обороты. Только за последние три года количество 
школьников в области выросло на 115 тысяч человек. Это, 
по-хорошему, 115 крупных школ. Построено за те же три 
года в области только 30 учебных заведений. Дефицит мест 
частично удалось ликвидировать за счет рационального 
использования помещений и пристроек к школам, но со-
здавать классы в залах для дополнительных занятий или 
пристраивать к школам «аппендициты» — не выход. 

«Мы начинаем программу по строительству школ, рас-
считанную до 2020 года, — рассказал министр строитель-
ного комплекса Московской области Сергей Пахомов. — За 
это время будет построено 230 учебных заведений , 107 из 
которых возведут за внебюджетный счет.  Общий объем 
финансирования этой программы составит порядка 150 
миллиардов рублей». В этом году программа «раскачает-
ся» на 28 новых школ, в 2018-м их будет уже 58, в 2019-м — 
64, а в 2020 году — 80.

Верховный суд вслед за летчиками разрешил летать и борт-
проводникам с ВИЧ.
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За три года в обла-
сти стало 
на 115 тысяч школь-
ников больше

ЕГИПЕТ 

ТУРЫ 
ПОДЕШЕВЕЮТ 
НА ТРЕТЬ
Путевки на популярные курорты 

Красного моря в случае открытия 

авиационного сообщения между 

Россией и Египтом могут будут дешев-

ле на 30 процентов, если сравнивать 

их с  ценами на уровне 2015 года. 

К сожалению для многих соотечест-

венников, которые ждут открытия 

египетских курортов, это совсем не 

значит, что египтяне дадут хорошие 

скидки россиянам, чтобы как можно 

быстрее восстановить поток отдыха-

ющих. Главная причина удешевления 

туров заключается в разнице курсов 

египетского фунта и рубля. Которые 

могут измениться. 

Все дело в том, что два года назад 100 

долларов стоили 6800 рублей и 1100 

египетских фунтов. А сегодня те же 

100 долларов равняются уже 5800 ру-

блям и 1700 фунтам. Отсюда и получа-

ется возможное падение цен на буду-

щие путевки практически на одну 

треть. Однако в любом случае эти рас-

четы, особенно «на сегодняшний 

день» носят предварительный харак-

тер, так как до сих пор нет точной даты 

начала полетов между странами.

В 2017 году рост 
внутреннего турпо-
тока сохранится, 
если отельеры не 
будут жадничать и 
оставят цены 
прошлого года.

A
P

Олег Иванов, 
вице-президент Ассоциации 
региональных банков:

— Погашение ипотеки происходит по следующей схеме. У 

заемщика есть текущий счет в банке. На него он перечисля-

ет деньги таким образом, чтобы к фиксированному сроку, 

например к 25-му числу каждого месяца, с этого счета спи-

сывался аннуитетный платеж — ежемесячный платеж рав-

ными суммами в течение всего срока кредита.

Это предусмотрено договором об ипотечном кредите либо 

платежным поручением, которое дает заемщик при внесе-

нии денег на счет.

В случае с Военно-промышленным банком, когда туда при-

шла временная администрация, она полностью останови-

ла зачисление денег на счет и списание денег со счета. В 

итоге средства, внесенные заемщиком, не пошли на уплату 

ипотеки.

На мой взгляд, здесь для решения вопроса в законодатель-

стве ничего менять не надо. Этот случай подробно урегули-

рован в Гражданском кодексе. Там есть 406-я статья, кото-

рая называется «Просрочка кредитора». Именно она и воз-

никла в описываемой ситуации. Заемщик принес деньги в 

банк на уплату ипотеки, но банк отказался принять испол-

нение, либо не совершил действие, которое необходимо 

для принятия исполнения, то есть не направил средства за-

емщика на погашение кредита. Вина в этом случае лежит 

на банке, а не на заемщике. 

В пункте третьем 406-й статьи прямо говорится, что если 

возникла просрочка кредитора по денежному обязатель-

ству, то проценты, а также пени и штрафы на это денежное 

обязательство больше не начисляются. Кроме того, банк 

обязан возместить заемщику убытки, возникшие в резуль-

тате такой просрочки.

Заемщик должен просто продолжать платить по ипотеке 

так, как если бы предыдущие платежи были учтены. То есть 

ипотечный кредит должен быть ему перерассчитан. И сде-

лать это должен конкурсный управляющий. Отказ в данном 

случае является грубым нарушением законодательства с 

его стороны.

КОММЕНТАРИЙ
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Читайте также: 
Как туристам 
избежать 
конфликта 
с властями 
в экзотических 
странах 
rg.ru/art/1375928
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Армия Ядерные комплексы проверят на марше и на боевых позициях

Ракеты 
отправились в дозор

Юрий Гаврилов

Б
олее месяца пять пол-
ков подвижных ком-
плексов стратегическо-
го назначения «То-
поль», «Тополь-М» и 

«Ярс» будут патрулировать ог-
ромную территорию, раскинув-
шуюся от Ивановской, Новоси-
бирской и Свердловской обла-
стей до Алтайского края. Такая 
задача им поставлена в ходе мас-
штабного учения РВСН, которое 
завершится условными пусками 
ядерных ракет.

Наряду с мобильной группи-
ровкой генералы привлекли к ма-
неврам четыре полка шахтных 
пусковых установок. А несколько 
десятков подразделений охраны 
станут выполнять там свои зада-
чи. В частности заниматься пои-
ском, блокированием и уничто-
жением условных диверсантов.

По обычным автострадам 
многоосные «МАЗы» с ядерными 
ракетами практически не ездят. 
Их маршруты главным образом 
проложены по лесам. Это не толь-
ко обеспечивает скрытность пе-
ремещения «стратегов», но и по-
зволяет им в дороге отрабаты-
вать различные вводные. Хотя 
покрытую маскировочными се-
тями технику, перемещающуюся 
в тени деревьев, трудно разгля-
деть с воздуха и из космоса, а в 
местах ее стоянок работают сред-
ства радиоэлектронной борьбы, 
спутники-шпионы НАТО все рав-
но пытаются засечь «Тополя» и 
«Ярсы» с орбиты. 

Задача спутников определить 
координаты и направление дви-
жения наших ракетных комплек-
сов.  Если это удастся сделать в 
военное время, противник нане-
сет удар по колонне или позици-
ям. Не достанет огневыми сред-
ствами — отправит в рейд дивер-
сантов, которые постараются  не 
допустить запуска ядерных ракет 
и уничтожить комплексы РВСН 
на стадии их подготовки к стрель-
бе. Поэтому защите пусковых 
установок на марше и в полевых 

лагерях уделяется особое внима-
ние.  

Для их охраны и обороны в 
РВСН в том числе используют бое-
вые противодиверсионные маши-
ны «Тайфун-М», оснащенные бес-
пилотными летательными аппа-
ратами. «Тайфун» создали на базе 
бронетранспортера, оснастили 
системой навигации и средствами 
противодействия радиоуправляе-
мым взрывным устройствам, те-
пловизором для ночной разведки, 
а также эхолокатором. Эта умная 
машина способна обнаруживать 
вражескую технику на расстоя-
нии до пяти километров, а пеших 
диверсантов — с трех.

Кроме того генералы  посто-
янно моделируют различные ва-
рианты отражения вражеских 
атак. 

Длительность боевого патру-
лирования в РВСН постоянно 
растет.  Сейчас  она увеличилась 

до 32 дней. Соответственно рас-
ширился объем задач, которые 
«стратеги» выполняют на мар-
шрутах и полевых позициях. На-
пример, на нынешних учениях 
им помимо прочего придется 
преодолевать участки условно 
зараженной местности и отра-
жать нападение воздушного про-
тивника. 

В штабе РВСН корреспонден-
ту «РГ»  сказали, что роль первой 
скрипки на учениях отводится 
стратегическим ядерным ком-
плексам РС-24 «Ярс» с разделяю-
щейся головной частью.  Ракет-
ные войска сейчас активно пере-
вооружают на эту грозную тех-
нику.  По словам командующего 
РВСН генерал-полковника Сер-
гея Каракаева,  в прошлом году на 
боевое дежурство поставили 23 
пусковые установки этих ракет в 
мобильном и шахтном исполне-
нии. В нынешнем году новое 
ядерное оружие получат еще че-
тыре полка Ракетных войск. 
«Ярс» постепенно заменит стра-
тегический «Тополь».  

Акцент

 В нынешнем году на стратеги-
ческие ядерные комплексы 
РС-24  «Ярс» переведут еще 
четыре ракетных полка РВСН 

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1377852

ФИНАНСЫ Казначейство 
будет напрямую закупать 
валюту на бирже 

Одним игроком 
больше

Юлия Кривошапко

ФЕДЕРАЛЬНОЕ казначейство будет закупать валюту 
на рынке для нужд бюджета и резервных фондов без уча-
стия Банка России. Начнутся закупки уже в 2018 году, 
рассказал глава ведомства Роман Артюхин. 

Казначейство обещает использовать новый механизм 
с осторожностью, чтобы не быть «слоном в посудной лав-
ке» и не провоцировать резкие колебания курсов валют. 

«Казначейство никогда раньше не покупало валюту 
на бирже. Поэтому потребуется решить некоторые во-
просы организационного характера, — уточнил Роман 
Артюхин в беседе с журналистами. — Нам нужно будет 
заранее на весь год спрогнозировать нашу потребность 
в иностранной валюте. При этом желательно, чтобы 
объемы покупок тоже были заранее известны рынку и 
был заранее понятен график приобретения валюты». 

По словам Артюхина, речь идет как о покупках ва-
люты для текущих нужд бюджета, так и для пополнения 
резервных фондов. 
Но торопиться с за-
пуском нового ме-
ханизма казначей-
ство не хочет:  
«слишком велики 
риски неправиль-
ных поступков и 
действий». «Если до 
конца года вместе с 
Банком России по-
лучится отработать 
все детали, с нового 
года, думаю, при-
ступим, — сказал Ар-
тюхин. — Централь-
ный банк, уверен, 
нас в этом поддержит, поскольку он первый не заинте-
ресован в каких-либо рисках, которые могут возник-
нуть, если этот механизм будет слишком быстро вне-
дряться». 

Казначейство будет обязательно согласовывать с ЦБ 
и минфином объем своих покупок валюты на рынке, со-
общил, в свою очередь, замруководителя ведомства Ста-
нислав Прокофьев. «Мы понимаем, что не можем быть 
слоном в посудной лавке при реализации денежно-кре-
дитной политики, за которую отвечает Банк России, и 
финансовой политики, зона ответственности которой 
находится в ведении минфина, — пояснил Прокофьев. — 
Поэтому все конкретные шаги будут четко координиро-
ваться с этими двумя ведомствами».

В сентябре нынешнего года казначейство планирует 
задействовать еще один новый для себя инструмент — 
выпуск валютных свопов. «У нас есть потребность под-
держивать на счетах достаточно серьезный объем в ва-
люте — в основном в долларах. Это несколько миллиар-
дов, — пояснил Роман Артюхин. — Иногда размещаем их 
под проценты, но валютные депозиты не пользуются 
особым спросом на рынке. Как заставить эти деньги ра-
ботать? Изучив зарубежный опыт, мы пришли к выводу, 
что нужен механизм валютного свопа».

Технология уже проработана и согласована с Банком 
России, подытожил Артюхин.

ДЕНЬГИ

Меньше наличных
Федеральное казначейство сократит наличные выплаты из бюд-

жета до минимума. Сейчас они приходятся в основном на зарпла-

ту бюджетникам. «Мы ставим перед собой задачу полностью пе-

ревести выплаты из бюджета в безналичный формат, - сказал Ро-

ман Артюхин. - В перспективе трёх-пяти лет, думаю, это вполне ре-

ально. Обязательная выдача всем бюджетникам карты «Мир» 

должна ускорить процесс».

Операция 
«Траст»

Бумажная форма защищенного бланка теряет 
актуальность.

В связи с этим решением правления Феде-
ральной нотариальной палаты с 3 апреля этого года от-
меняется необходимость использования защищенного 
бланка при удостоверении подлинности подписи заяви-
теля на документе, направляемом в налоговые органы.

Не исключено, что в перспективе уйдут в прошлое и 
привычные бланки для всего остального, так что доверен-
ности тоже будут выписываться на белом листе бумаге. 
Эксперты уверены: дальнейшее развитие электронных 
технологий в нотариальной деятельности позволит отка-
заться от устаревающих форм защиты бумажных форм 
документа. В конце концов мошенники рано или поздно 
приспосабливаются к любым степеням защиты и начина-
ют подделывать документ. 

По словам экспертов, за 10 тысяч рублей можно ку-
пить пакет из десятка бланков, которые неплохо выполне-
ны, хотя и с огрехами на водяных знаках, которые специа-
лист, конечно же, увидит. Но обычный гражданин или ря-
довой чиновник, например муниципалитета, может и не 
обладать столь тонким юридическим зрением, а значит — 
принять документ за реальный. За несколько большие 
деньги многие умельцы предлагают поставить на липо-
вый бланк печать с любого имеющегося образца. Но те-
перь любые липовые доверенности разоблачаются за пять 
минут с помощью компьютера.

Онлайн-сервис проверки доверенностей позволяет 
не только сравнить реквизиты документа с теми, что 
зарегистрированы в Единой информационной системе 
нотариата, но и узнать, не отменена ли доверенность. 
Ведь документ вполне может быть реальным, но уже 
недействующим.

Еще недавно гражданину, чтобы отменить доверен-
ность, надо было либо самостоятельно оповещать всех 
заинтересованных лиц о том, что такой-то документ бо-
лее не имеет силы, либо оплачивать публикацию в газете.  
Теперь процедура изменилась: доверенность отменяется 
всего за один день и один визит к любому нотариусу. От-
мененная у нотариуса доверенность сразу попадает в 
базу данных Единой информационной системы. Уже на 
следующий день при проверке этой доверенности сервис 
выдаст информацию о том, что доверенность отменена, 
то есть считается. Как отметил президент ФНП Констан-
тин Корсик, возможность оперативной отмены доверен-
ности через нотариуса, даже если она была совершена 
ранее в простой письменной форме, предоставляет гра-
жданам и предпринимателям высокий уровень безопа-
сности и комфорта. Развитие электронных технологий в 
нотариальной деятельности позволяет создавать такие 
сервисы, которые делают жизнь гораздо более удобной.

1

Время боевого патрулирования расчетов мобильных стратегических ядерных комплексов «Ярс», «Тополь» и 
«Тополь-М» может достигать 32 суток. За это время машины проходят по колонным путям сотни километров.
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Покупка казначей-
ством валюты 
на рынке не приве-
дет к резким 
колебаниям курса 
рубля, уверены 
в ведомстве

ИМЕНА

Как 
праздновать 
800-летний 
юбилей 
Александра 
Невского

КНЯЗЬ 
ОТ 20 ДО 40

Елена Яковлева

В 2021 ГОДУ исполняется 
800 лет со дня рождения князя 
Александра Невского. Вчера Па-
триарх Кирилл и министр культу-
ры Владимир Мединский опреде-
лили основной контур мероприя-
тий в честь святого князя.

Россия либо была бы другой, 
либо ее не было бы вообще, не 
будь Александра Невского, уве-
рен Патриарх Кирилл. Вспом-
нив, как князь отстаивал святого 
на конкурсе «Имя России», Па-
триарх напомнил, что великий 
князь гениально понял, что луч-
ше заключить союз с теми, кто 
претендует на наши кошельки 
(ордынцы), чем с теми, кто пре-
тендует на души (тевтонские ры-
цари). Это позволило Древней 
Руси сохранить идентичность.

Князь, проживший всего 42 
года, в возрасте от 20 до 40 смог 
спасти Русь от вооруженных на-
бегов ордынцев и отбить воен-
ные, политические и духовные 
претензии Запада тех времен.

«Его нужно сделать героем 
для поколения, живущего в со-
цсетях», — сказал Святейший.  
И тогда юбилей князя из прото-
кольных торжеств имеет шанс 
стать тем, что касается душ.

Владимир Мединский счита-
ет, что при этом надо оконча-
тельно выиграть спор у истори-
ков, пытающихся настаивать на 
чуть ли не компрадорской роли 
князя в русской истории.

От Смоленска до Камчатки, 
от Балтийска до Симферополя — 
обрисовал географию уже начав-
шихся церковных мероприятий 
в честь святого глава Синодаль-
ного отдела по взаимодействию 
Церкви с обществом и СМИ Вла-
димир Легойда. Исполняющий 
обязанности губернатора Яро-
славской области Дмитрий Ми-
ронов рассказал о реставрации 
еще помнящего Александра Не-
вского древнейшего Спасо-Пре-
ображенского собора на родине 
святого в Переславле-Залес-
ском. При поддержке и. о. губер-
натора в области проходит фо-
рум «Александрова гора».

АНТИТЕРРОР 
В Татарстане 
задержали 
15 лидеров 
экстремистов 

ПРЯТАЛИСЬ 
В ПОДПОЛЬЕ

Тимур Алимов, 
«Российская газета», Казань

МАСШТАБНАЯ спецопера-
ция, проведенная вчера сило-
выми структурами в Татарста-
не, завершилась задержанием 
руководителей и активных 
участников региональной ячей-
ки международной террористи-
ческой организации «Хизб ут-
Тахрир аль-Ислами».

Как сообщил «РГ» предста-
витель пресс-службы МВД по 
РТ Игорь Простатов, в ходе 
оперативной разработки вме-
сте с коллегами из УФСБ Рос-
сии по РТ и республиканского 
управления Росгвардии со-
трудники полиции выявили де-
ятельность двух групп, кото-
рые являлись структурными 
подразделениями террористи-
ческой организации. В общей 
сложности было задержано 15 
человек, а операция проводи-
лась практически одновремен-
но в Казани, Бугульме, Высоко-
горском, Зеленодольском, Ни-
жнекамском и Нурлатском 
районах Татарстана.

В ходе обысков было изъято 
большое количество связанной 
с «Хизб ут-Тахрир» литературы, 
флаги, блокноты с записями о 
завербованных в организацию 
людях, а также электронные но-
сители, в которых находились 
отчеты о проделанной в мусуль-
манском сообществе региона 
работе. В отношении задержан-
ных возбуждены 13 уголовных 
дел по статье об организации де-
ятельности террористической 
организации и участии в ней 
(ч. 1 и ч. 2 статьи 205.5 УК РФ).

Изъятая литература направ-
лена на судебную религиоведче-
скую экспертизу. В ближайшее 
время следствие обратится в 
суд с ходатайством о заключе-
нии задержанных под стражу.

Сергей Деменко 

К
ак сообщили ряд СМИ, ко-
миссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) при минкомсвязи 

разрешила установку в школах 
блокираторов радиосигнала на 
время сдачи единого госэкзаме-
на (ЕГЭ). Однако пока никакой 
официальной информации нет. 

Ранее Рособрнадзор сообщал, 
что в этом году будет вестись виде-
отрансляция ЕГЭ из 43 тысяч ау-
диторий. Начнется использование 
этой техники 23 марта, когда стар-
тует досрочный ЕГЭ, и продлится 
до 16 сентября. Такая мера очень 
эффективна и помогает бороться с 
любителями списать на экзамене. 

Еще одна мера борьбы с теми, 
кто надеется применить на экза-
мене мобильный телефон, — это 
глушители мобильной связи. Та-
кая практика началась в 2012 
году, когда ряд школ Татарстана, 
Ленинградской, Магаданской и 
Тамбовской областей на свой 
страх и риск устанавливали по-
добные системы. Это произошло 
после того, как в 2011 году разго-
релся скандал: выяснилось, что 
во время госэкзаменов школьни-
ки по всей стране совместно ре-
шали задания в соцсетях или по-
лучали ответы прямо на мобиль-
ный телефон за плату. Тогда в Ро-
собрнадзоре заявили, что пробле-
му легко решить, установив на эк-
заменах средства подавления свя-
зи. Но до сих пор нет четкой регла-
ментации отключения сигнала 
связи, не разработан пакет норма-
тивных документов. Поэтому если 
следовать букве закона, то приме-
нение «глушилок» не вполне ле-
гально. Кстати, операторы сото-
вой связи заявляют, что настроить 
оборудование так, чтобы сигнал 

глушился только в пределах зда-
ния школы, невозможно. Это зна-
чит, что проблемы с качеством 
сигнала возникнут и на прилегаю-
щей к школам территории, вклю-
чая соседние дома. 

О характеристиках оборудова-
ния, разрешенного к применению 
в школах, пока ничего не известно. 
При такой неопределенности пе-
риодически возникают разные 
«сомнительные» ситуации. Ска-
жем, директор одной из школ 
просто забыл отключить «глушил-
ку», оставив надолго без связи це-
лый район. По мнению многих 
специалистов, сегодня установка 
«глушилок» — мера больше ре-
кламная, профилактическая и 
вряд ли целесообразная. Дело в 
том, что сегодня дети массово уже 
не приносят на экзамен мобиль-
ники. Кроме того, могут быть слу-
чаи, когда мобильная связь может 
понадобиться, если, скажем, ре-
бенку стало плохо на экзамене и 
надо срочно вызвать медицин-
скую помощь. 

В 2017 году ЕГЭ в России прой-
дет в два этапа: с 23 марта по 14 
апреля состоится досрочный этап, 
а с 29 мая по 1 июля — основной. 
Оба этапа ЕГЭ начнутся с экзаме-
нов по географии, информатике и 
информационно-коммуникаци-

онным технологиям (ИКТ). В це-
лом единый госэкзамен в 2017 
году будут сдавать 747 тысяч че-
ловек. В досрочной волне участву-
ют 44 тысячи человек. В основном 
периоде — 703 тысячи, 618 тысяч 
из них — выпускники текущего 
года, сообщили в Рособрнадзоре.

КОММЕНТАРИЙ

Сейчас «глушилки» используют правоохрани-

тельные органы для спецопераций.

Если поставить их на поток, то монтировать глушилки 

должны профессионалы, а не работники школ. Напри-

мер, сотрудники радиотехнических институтов, отметил в 

беседе с «РГ» глава аналитического агентства «Телеком Дей-

ли» Денис Кусков. Получается, что речь будет идти об услуге и 

за нее надо платить.

Ведь что такое «глушилка» — это базовая станция, только она не пе-

редает, а подавляет сигнал. И если ее правильно настроить, то никако-

го дискомфорта для абонентов мобильной связи вне зоны своего дей-

ствия она не создаст, отметили эксперт и представители мобильных 

операторов.

Такую станцию можно будет устанавливать и в школах, и в театрах, что-

бы не отвлекать аудиторию звонками.

Но установка «глушилок» должна быть аналогична процедуре уста-

новки точек беспроводного доступа в Интернет (Wi-Fi), то есть нужно 

создать специальный реестр таких устройств, отметил Кусков. И, ко-

нечно, прописать правила их использования и возможное наказание 

для нарушителей.

В минкомсвязи не стали делать никаких прогнозов и предположений по 

поводу массового внедрения такой техники.

Подготовила Татьяна Шадрина

ПРОВЕРКА СЛУХА Так будут ли пункты сдачи ЕГЭ оснащены системами подавления 
сотовой связи  

Экзамен без звука 
Акцент

 Если следовать букве закона, 
то применение «глушилок» 
мобильной связи сегодня 
не вполне легально
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Пронести на ЕГЭ 
гаджет — дело 

нереальное. 
Неужели 

кому-то 
удается? 
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Акция Жители сами указывают властям участок, 
который надо отремонтировать

Ямамото
Марина Бровкина, 
Лариса Ионова,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Т
еперь каждый недо-
вольный состоянием 
дорог может не только 
заявить об этом пу-
блично, но и повлиять 

на решение властей, какую яму 
латать первой. Ростовская об-
ласть присоединилась к проекту 
«Карта убитых дорог», созданно-
му ОНФ. На Дону активисты об-
следовали уже 220 дорог, кото-
рые еще находятся на гарантии 
подрядчиков, и около 100 «нега-
рантийных». Общее впечатле-
ние — яма на яме.

Карта Ростовской области под 
названием «Я хочу отметить до-
рогу!» испещрена значками. Од-
ним из первых сторонников это-
го движения стал Константин 
Исаков из Волгодонска, автолю-
битель с 15-летним стажем. На 
карте метками ему пришлось от-
метить буквально весь свой путь 
от дома до работы.

— Вся проезжая часть в ужа-
снейшем состоянии. Начиная с 
улицы Королева, затем железно-
дорожный переезд, улица Мор-
ская — заметьте, одна из цен-

тральных улиц Волгодонска! — и 
проспект 30 лет Победы. Асфальт 
растаял вместе со снегом. А под 
ним оказались пустоты. На Мор-
ской постоянно ДТП. Я уже вто-
рой раз буду ремонтировать хо-
довую. Это при том, что исправ-
но плачу транспортный налог — 
8600 рублей в год!

Автовладелец сфотографиро-
вал самые каверзные ямы — одна 

с полколеса, другая — с полкузо-
ва машины. И разместил их на 
карте убитых дорог. Это проще 
простого. Нужно только открыть 
страницу и пару раз кликнуть 

мышью. Здесь можно разме-
стить фото разбитого участка, 
его координаты и пометить свое 
сообщение красным флажком. С 
этого момента активисты следят 
за состоянием участка и по мере 
того, как власти его ремонтиру-
ют, меняют цвет флажка на жел-
тый, а потом и на зеленый. Таким 
образом можно эффективно от-
слеживать строительный про-

цесс, а также расход бюджетных 
средств.

В этом году на ремонт дорог в 
регионе выделено 4,4 миллиарда 
рублей. Как и куда они будут по-
трачены? 12 марта организована 
Дорожная инспекция ОНФ. Акти-
висты проверят состояние дорог 
в регионах Южного и Северо-
Кавказского федеральных окру-
гов. Но основная задача инспек-
ции — поддержка неравнодушных 
людей, которые заполняют «Кар-
ту убитых дорог» и обозначают 
самые проблемные участки. Ак-
тивисты проведут рейды и уделят 
внимание именно таким «народ-
ным» дорогам, которые требуют 
первоочередного ремонта.

Среди таких — улица Станис-
лавского. Сейчас ее закрыли на 
реконструкцию (она обойдется в 
970,9 миллиона рублей). По мне-
нию горожан, первоочередного 
ремонта требуют улицы Обсерва-
торная, Ченцова, проезжая часть 
моста на проспекте Стачки и пе-
реулок Семашко. 

Независимая экспертиза по-
казала, что качество материалов, 

из которых строятся дороги на 
Дону, в большинстве случаев не 
соответствует норме. Пробы 
грунта брали на дорогах Азова, 
Волгодонска, Ростова и Шахт. 
Часть материалов передавали на 
экспертизу в министерство тран-
спорта региона, а другую — в неза-
висимую лабораторию в Волго-
граде. Результаты не совпали. Об-
наружено полное несоответствие 
ГОСТам. Более того, найдены 
участки дорог, которые не ремон-
тировали с момента их создания. 
Представитель горадминистра-
ции Лебедев поясняет, что причи-
на срыва работ в прошлом году — 
несвоевременно дошедшие феде-
ральные субсидии на ремонт. А 
пока денег нет, нельзя проводить 
аукционы и начинать работы.

А в Волгодонске в тендере при-
няла участие некая фирма, сбив-
шая цены на стоимость работ на 
60 процентов и выигравшая кон-
курс. Что у нее было в составе ас-
фальтовой смеси, так и осталось 
загадкой: буквально через месяц 
проверка показала: асфальт ис-
чез буквально на глазах. 

ДОРОГИ 

Глава ГАИ 
проверил 
автобус-
тренажер

ПРОКАТИЛИСЬ 
БЕЗ АВАРИЙ

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ Рос-
сии, Российский союз автостра-
ховщиков и экспертный центр 
«Движение без опасности» объя-
вили о старте новой социальной 
программы «Лаборатория без-
опасности». 

По этой программе предпо-
лагается создание центров по 
профилактике детского дорож-
но-транспортного травматизма. 
И первый такой центр был вчера 
открыт в Туле. 

С 2005 года число аварий с  
участием детей до 16 лет снизи-
лось почти на 25 процентов. Од-
нако, если смотреть на абсолют-
ные цифры, количество таких 
происшествий продолжает оста-
ваться крайне высоким. В 2016 
году произошло 19 269 ДТП с не-
совершеннолетними, в которых 
погибло 710 детей и было ране-
но 20 621. «Лаборатория без-
опасности» — это универсальная 
программа, призванная сокра-
тить число ДТП с детьми, предо-
твратить ключевые факторы ри-
ска в области детской безопа-
сности на дорогах и сформиро-
вать культуру поведения на до-
роге, утверждает президент эк-
спертного центра «Движения 
без опасности» Наталья Агре.

Автомобиль «Лаборатория 
безопасности» может выезжать 
в отдаленные места региона в 
полном составе преподавателей 
и привозить с собой все необхо-
димое оборудование для прове-
дения занятий по разработан-
ной методике. Внутри — велоси-
педы, самокаты, конусы, демон-
страционные стенды, столы-ма-
кеты, элементы улично-дорож-
ной сети, а также модели автобу-
сной остановки и автобуса. 

Президент РСА Игорь Юр-
генс рассказал, что страховщи-
ки с 2003 года вместе с ГИБДД 
осуществляют экспертно-обще-
ственную работу по безопасно-
сти дорожного движения. Но-
вым проектом, в который инве-
стировал Союз страховщиков, 
стала «Лаборатория безопасно-
сти», стартовавшая в Городе-Ге-
рое Туле.

Впрочем, подозревать стра-
ховщиков в меценатстве не сто-
ит. Ведь чем меньше на дорогах 
аварий, чем меньше пострадав-
ших, чем легче у них травмы, 
тем меньше им приходится пла-
тить по полисам ОСАГО. 

Как отметил главный госав-
тоинспектор России Виктор Ни-
лов, участники дорожного дви-
жения, будь то водители, пасса-
жиры или пешеходы, все чаще 
хотят влиять на ситуацию на до-
рогах и сделать условия движе-
ния безопасными и комфортны-
ми. И если сегодня каждый води-
тель, пешеход, пассажир начнет 
нести ответственность за себя и 
окружающих на дороге, то ситу-
ация существенно изменится.

В качестве примера Виктор 
Нилов привел тот факт, что еще 
5—6 лет назад говорили о про-
блеме, когда пешехода не пропу-
скали на пешеходном переходе, 
когда детей перевозили без авто-
кресел, а каждая девятая авария 
происходила по вине водителя в 
состоянии опьянения. 

— Сегодня мы видим резуль-
таты планомерной работы по 
повышению уровня культуры на 
дорогах, — говорит Виктор Ни-
лов. — Случаи непропуска пеше-
хода становятся исключениями, 
дети до 12 лет перевозятся, как 
правило, в детских удерживаю-
щих устройствах, а ДТП с уча-
стием нетрезвых водителей ста-
ли реже. Более того, почти каж-
дый 12-й нетрезвый водитель за-
держивается по информации от 
граждан.

Одному такому гражданину, 
задержавшему нетрезвого води-
теля, Виктор Нилов вручил бла-
годарность.

Вчера в Хабаровске на улице Павла Морозова под тяжелым погрузчиком обрушилось дорожное полотно. Образовалась яма глубиной полтора-два метра и площадью около 12 «квадратов». 
Этот участок дороги был капитально отремонтирован после масштабного наводнения на Амуре. В 2013 году асфальт на несколько недель полностью уходил под воду. Специалисты управле-
ния дорог и внешнего благоустройства городской администрации считают, что причиной провала стала прокладка ливневого коллектора осенью прошлого года. В этом месте размыло осно-
вание дороги, но скрытый дефект дал знать о себе только сейчас.

Почти каждый 12-й 
нетрезвый води-
тель задерживается 
по информации 
от граждан

ПРОВЕРКА СЛУХА Протаранивший аэропорт Казани лихач от наказания не уйдет

Ждет посадки
Тимур Алимов, 
«Российская газета», Казань 

Э
кс-сотрудник правоохра-
нительных органов, в де-
к а б р е  п р о ш л о г о  г о д а 

устроивший гонку по зданию ка-
занского аэропорта, избежал уго-
ловной ответственности. Эту но-
вость накануне озвучил замести-
тель начальника УГИБДД МВД по 
РТ Рустам Ибрагимов во время 
заседания в республиканском 
парламенте. Что вызвало негодо-
вание у жителей Татарстана. 

—  Водитель лишен права 
управления. Он привлечен к ад-
министративной ответственно-
сти за хранение и перевозку на-
ркотических средств — 15 суток и 
12 суток административного 
ареста. «Веса», к сожалению, не 
хватило для уголовной статьи, — 
цитировали СМИ замглавы Го-
савтоинспекции, добавляя, что 
его слова вызвали возмущение 
депутатов.

Впоследствии выяснилось, 
что заявление полицейского 
было неверно истолковано. Как 
рассказал корреспонденту «РГ» 
старший помощник руководите-
ля Приволжского следственного 
управления на транспорте СКР 
Дмитрий Захаров, следствие по 
инциденту в воздушной гавани 
не прекращалось, более того, по 
одной из инкриминируемых ста-
тей фигуранту дела уже предъяв-
лено обвинение.

— Уголовное производство в 

отношении данного гражданина 
ведется по трем статьям УК: ча-
сти 2 статьи 213 («Хулиганст-
во»), части 2 статьи 167 («Умыш-
ленные уничтожение или повре-
ждение имущества») и части 1 
статьи 318 («Применение наси-
лия к представителю власти»). 
По последнему эпизоду предъяв-
лено обвинение. В ближайшее 
время следователи завершат не-
обходимые процедуры по двум 

другим статьям, после чего уго-
ловное дело будет направлено в 
суд. Никаких оснований пола-
гать, что подозреваемый сумеет 
избежать уголовной ответствен-
ности, у следствия нет, если ина-
че не решит суд, — заявил пред-
ставитель СКР.

По словам Захарова, самым 
тяжким из возбужденных в отно-
шении лихача является дело о ху-
лиганстве, санкция предусма-

тривает до семи лет лишения сво-
боды. Что же касается заявления 
замначальника Госавтоинспек-
ции, то в СКР допускают, что оно 
было вырвано из контекста.

— Заместитель руководителя 
ГИБДД не является субъектом 
уголовного судопроизводства и 
не ведет следствие, этим занима-
ется исключительно следствен-
ный комитет. Быть может, он 
имел в виду, что не удалось при-

влечь лихача по каким-то другим 
составам правонарушений, не 
могу сказать. Если вдруг уголов-
ное дело прекратится, то будет 
принято решение, о котором мы 
сообщим официально, — добавил 
собеседник «РГ».

Напомним, вечером 21 декаб-
ря 2016-го в центре Казани води-
тель «ВАЗ-2115» не подчинился 
требованию сотрудников ДПС 
остановиться. Преследование на-
рушителя продолжалось более 
20 километров и завершилось в 
воздушной гавани — здесь води-
тель, протаранив стеклянную 
дверь, въехал в здание аэровокза-
ла. Злоумышленник промчался 
по всему терминалу, повредив 
элементы оборудования, а затем, 
выбив витрину, выехал на при-
вокзальную площадь, где и был 
задержан, после того как машина 
врезалась в дорожный знак.

Разгромивший аэропорт де-
бошир сел за руль в состоянии 
наркотического опьянения. В ма-
шине был изъят сверток, в кото-
ром, как показала экспертиза, 
находились наркотики. Мужчина 
объяснил свой поступок тем, что 
в тот день должна якобы была 
прилететь его возлюбленная, а он 
пообещал ее встретить «во что 
бы то ни стало». По данным СКР, 
сумма ущерба аэропорта соста-
вила девять миллионов рублей. 

Как это было — видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1377729
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Скрываясь от инспекторов, водитель протаранил стеклянную дверь и въехал в здание аэропорта.
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Акцент

 Карта Ростовской области 
под названием 
«Я хочу отметить дорогу!» 
испещрена значками
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ВУЗЫ Зачем академики
попросились в лекторы

Диплом 
со звездой

Ирина Ивойлова

МГУ примет в этом году 100 студентов на несколько на-
правлений нового космического факультета. Этот фа-
культет стал 43-м в университете.

Все направления будут согласованы с ведущими кор-
порациями, которые работают в космической отрасли. 
Через пять лет прием может быть увеличен до 200—300 
человек. Факультет будет готовить специалистов в важ-
нейших областях знаний, связанных с изучением косми-
ческого пространства, — это космическая медицина, био-
логия, подготовка космонавтов к полету и их поведение в 
невесомости, изучение различных, еще не объясненных 
явлений в космосе, информационные технологии и, ко-
нечно, создание новых приборов. Об этом рассказал на 
пресс-конференции ректор МГУ Виктор Садовничий.

— Для космического факультета уже выделено поме-
щение рядом с Главным зданием, и территория в Чкалов-
ском, недалеко от Центра подготовки космонавтов, — 
рассказал ректор. — Космонавт Владимир Соловьев ста-
нет научным руководителем факультета. Мне бы хоте-
лось, чтобы на космическом факультете были лучшие 
преподаватели. Если, к примеру, математики, то такие, 
чтобы завидовал мехмат. Ко мне уже подходили некото-
рые академики, которые выразили желание препода-
вать. Готов работать на факультете конструктор Бармин. 

Всего в этом году МГУ возьмет на бюджетные места 
около 7 тысяч студентов. Вместе с платниками набор со-
ставит примерно 10 тысяч. Ректор рассказал, что в этом 
году вузы сами будут 
определять, какие 
олимпиады им учи-
тывать. Например, 
за одну олимпиаду 
первого уровня уни-
верситет будет да-
вать льготы, а за дру-
гую, тоже первого 
уровня, нет. Чтобы 
воспользоваться 
льготой, выпускни-
ки должны принести 
на ЕГЭ не меньше 75 
баллов. Льготники 
займут в МГУ не больше 10 процентов мест, целевиков в 
университете — меньше 1 процента. 

— По поручению президента в МГУ создается антидо-
пинговая лаборатория. Во всем мире антидопинговые 
лаборатории существуют при университетах, научных 
центрах, а не при министерстве спорта. Для лаборатории 
выделено здание, есть проект реконструкции. Мы готовы 
приступить к строительству. Вчера я написал письма ру-
ководителям Всемирного антидопингового агентства и 
пригласил приехать. Мы готовы выслушать все советы и 
замечания. Я не исключаю, что руководителем этой ла-
боратории будет иностранец. Мы все будем согласовы-
вать со Всемирным антидопинговым агентством, — рас-
сказал Виктор Садовничий. 

По его словам, такая лаборатория нужна была уни-
верситету в любом случае — это, по сути, новый институт 
биохимии.

Одним из самым больших успехов ректор считает от-
крытие филиала МГУ в Словении и создание совместно-
го университета с Пекинским политехом. В первый год 
обучения упор в программах будет сделан на изучение 
русского языка. Обучение будет идти на русском и ан-
глийском языке. «Сейчас в Китае находится группа на-
ших преподавателей. Идет первый набор», — уточнил 
ректор. 

В последние дни Интернет кипит: зачем понадоби-
лось уничтожать возле Главного здания МГУ знаменитую 
клумбу с пионами, которой несколько десятков лет. На 
вопрос об этом ректор ответил: клумбы перед МГУ засы-
пают песком и накрывают фанерой, чтобы сохранить их 
на время проведения фестиваля «Весна», а не для того, 
чтобы разрушить. «Это не мероприятие МГУ, это город-
ское мероприятие на территории Москвы», — подчер-
кнул Виктор Садовничий. Он пояснил, что на террито-
рии университета началась реконструкция водопровода, 
который не ремонтировался ни разу с 1953 года. «Город 
стал менять подземные коммуникации, будут отрестав-
рированы фонтаны и появится даже музыкальный фон-
тан», — рассказал ректор. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Федеральная программа «дальневосточный гектар»: 
первые итоги реализации третьего этапа
16 марта (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция 

с участием Сергея Качаева —  заместителя министра РФ по 

развитию Дальнего Востока, Валентины Тимаковой —  ге-

нерального директора Агентства по развитию человечес-

кого капитала на Дальнем Востоке и  Сергея Габестро — 

председателя Общественного совета Минвостокразвития 

России.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МГУ примет 100 сту-
дентов на космиче-
ский факультет. 
Через пять лет 
набор составит 
200—300 человек
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Наталия Ячменникова

Р
оскосмос объявил об откры-
том наборе в российский от-
ряд космонавтов. Всего отбе-

рут шесть-восемь человек. 
Сразу сказано: новая группа 

будет готовиться как для ближне-
го, так и для дальнего космоса. И 
это принципиально. Как известно, 
в России создается перспектив-
ный транспортный корабль «Фе-
дерация», который должен возить 
людей и грузы не только на МКС, 
но и  по лунной программе. 

На борт корабль будет брать до 
четырех человек. Первый полет в 
беспилотном варианте заплани-
рован на 2021 год, а еще через два 
года он должен взлететь с космо-
дрома Восточный уже с экипажем. 
То есть у тех кандидатов в космо-
навты, которые сейчас пройдут 
через жесткое конкурсное сито и 

«пропишутся» в Звездном город-
ке, есть реальный шанс стать и 
первыми пилотами нового кора-
бля, и первыми россиянами, кото-
рые полетят к Луне. 

 «Требования для кандидатов 
ужесточаются?» — с этим вопро-
сом корреспондент «РГ» обратил-
ся к начальнику Центра подготов-
ки космонавтов Юрию Лончакову. 
«Они всегда были непростые, — 
сказал Юрий Валентинович. — Но 
сейчас отбор жесткий не только 
по медицине, но именно по знани-
ям. Каждый кандидат должен 
пройти серьезную экзаменацион-
ную комиссию». 

Нюансов при отборе, конечно, 
очень много. Например, возраст — 
строго до 35 лет, высшее образова-
ние по инженерным, научным или 
летным специальностям — обяза-
тельно. Равно как и опыт работы. 

Приоритетом при отборе поль-

зуются лица, имеющие опыт рабо-
ты в авиационной и ракетно-кос-
мической промышленности.  Но в 
любом случае, будут проверяться 
способность к обучению, техниче-
ская грамотность. 

Как говорят специалисты, бу-
дущий космонавт должен вписы-
ваться и в определенные антропо-
метрические требования. Ска-
жем, рост в положении стоя — 150—
190 см, а в положении сидя — 80—
99 см... Что касается веса - тут 
тоже строгие нормы. 

А вот пол претендентов ника-
кой роли играть не будет.  «Глав-
ное — высокая квалификация», -  
подчеркнул исполнительный ди-
ректор по пилотируемым про-
граммам Роскосмоса Сергей 
Крикалев.   

Какие нужны документы, что-
бы участвовать в «звездном кон-
курсе»? Полный перечень всего, 
что требуется,  на сайте Роскосмо-
са и ЦПК. Набор проводится до 
конца года. Итоги подведут в кон-
це декабря. 

ТЕМА   Столетие революции
— не повод затевать
«раскольнические»
дискуссии

Оставим другим 
поколениям

Елена Новоселова

ВЕСНОЙ, уже по традиции, которая берет свое начало с 
конца 80-х годов прошлого века, закипает дискуссия о 
захоронении тела Ленина. На этот раз освободить Кра-
сную площадь от «останков главного гонителя и мучите-
ля XX века» призвала  Русская православная церковь за 
рубежом. 

Впрочем, среди российских политиков немало тех, 
кто считает, что поспешное, навеянное круглыми дата-
ми, решение по этому вопросу может расколоть россий-
ское общество. Вряд ли это то, в чем Россия сейчас ну-
ждается. Последний опрос ВЦИОМа показывает, что 36 
процентов опрошенных выступают за то, чтобы тело во-

ждя перезахоронили 
как можно скорее, а 
24 предлагают подо-
ждать, пока «уйдет 
поколение, для кото-
рого он дорог». 
Треть же убеждена: 
Ленин должен 
остаться в Мавзолее.  
ВЦИОМ объясняет 
результаты своих ис-
следований «деса-
крализацией образа 

вождя» и тем, что существенная часть нашего общества 
Мавзолей воспринимает лишь как привлекательный ту-
ристический объект и не связывает его с идеологией. 
Здание Щусева входит в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. 

К слову, по данным ФОМ, отношение к идее захороне-
ния тела Ленина меняется. Сегодня у нее в полтора раза 
больше сторонников, чем противников. Какое поколе-
ние похоронит Ленина? Об этом писатель, автор биогра-
фии Владимира Ульянова в серии «ЖЗЛ» Лев Данилкин:

— А почему Ленина только? Тогда нужно из Кремлев-
ской стены выносить всех остальных. Мне все-таки ка-
жется, что вместо того, чтобы в могилах копаться, лучше 
б чего-то узнать про историю — и не из газет или из Ин-
тернета, а из, например, книг. С лопатой как-то сложно 
разговаривать про ту психотравму, которая была нане-
сена людям после развала романовской России. Травма, 
из-за которой у нас у всех этот невроз, который нас наво-
дит на свежие идеи о том, что нужно разобраться с неким 
мертвым телом, — и все встанет на свои места.  

Поспешное 
решение по этому 
вопросу может 
расколоть россий-
ское общество

Что с нами происходит? Водитель внедорожника в воспитательных целях 
сбил ребенка, «стрелявшего» из игрушечного оружия

Бастрыкин наехал в ответ

Инга Бугулова, 
«Российская газета», 
Ленинградская область, 

Наталья Козлова

П
редседатель Следст-
венного комитета РФ 
Александр Бастрыкин  
поручил в кратчай-
шие сроки задержать 

мужчину, подозреваемого в 
умышленном наезде автомобилем 
на ребенка и применении к нему 
насилия. Напомним, в городе При-
озерске Ленинградской области  
двое детей «стреляли» в проез-
жавшие мимо машины из игру-
шечных автоматов. Но одному из 
водителей на внедорожнике это не 
понравилось.

На записи с  камер видеона-
блюдения, установленных на 
крыльце одного из магазинов в 
центре города, видно, что води-
тель резко тормозит, разворачи-
вается, выезжает на обочину и да-
вит на газ. Мальчишки пускаются 
врассыпную: один убегает к подъ-
езду соседнего дома, а второй пы-
тается удрать от внедорожника 
вдоль обочины. 

Одному из них, с виду помлад-
ше, удалось убежать, а второго во-
дитель вытолкнул бампером пря-
мо на проезжую часть. После чего 
автомобилист резко открывает 
дверь, выходит из машины, идет к 
мальчику, хватает его за капю-
шон, подводит к автомобилю, а за-
тем с силой толкает вниз, в резуль-
тате чего школьник падает на ко-
лени.  Затем водитель звонит в по-
лицию. В таком положении «стре-
лявший» простоял на обочине 15 
минут, пока ехали правоохраните-
ли. Они повели себя более чем 
странно — владельца иномарки от-
пустили, а третьеклассника увез-
ли с собой. Позже мальчика вме-
сте с игрушкой передали родите-
лям. 

Видеозапись, попав в Сеть, 
вызвала огромный резонанс — по-
ведение водителя пользователи 
соцсетей резко осудили, а самого 
его уже назвали «зверюгой». 
Впрочем, досталось и родителям, 
не объяснившим детям правила 
поведения вблизи проезжей ча-
сти. По словам отца мальчика, по-
зже они  обратились в травмпункт. 
Медики зафиксировали у мальчи-

ка ушиб головы и сотрясение моз-
га. 

— Поведение водителя выходит, 
во-первых, за рамки всех общече-
ловеческих норм, а во-вторых, со-
вершенно неправомерно. Что бы 
ни сделал ребенок, какими моти-
вами нужно руководствоваться, 
чтобы намеренно сбить его, а по-
том еще поставить на колени? — 
так прокомментировала «РГ» слу-
чившееся  Уполномоченный по 
правам ребенка в Ленинградской 
области Тамара Литвинова.

Но больше всех возмутился 
Александр Бастрыкин. 

Судя по официальной инфор-
мации, личность водителя уже 

установлена. Но ее почему-то не 
называют ни в полиции, ни в СК. 

Из своих источников корре-
спонденту «РГ» удалось выяснить, 
что смельчаком, поставившим на 
колени ребенка,  оказался мест-
ный индивидуальный предприни-
матель Владимир Бельский 1964 
года рождения. 

Как объяснила корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СК Светлана Петренко, След-
ственный комитет даст объектив-
ную оценку неоправданно жесто-
ким и вызывающим действиям 
взрослого мужчины, посчитавше-
го возможным совершить такие 
«воспитательные меры» в отно-

шении чужого ребенка, который 
всего-навсего играл со своими 
сверстниками.

Вчера же председатель Следст-
венного комитета поручил прове-
сти полное и тщательное рассле-
дование этого преступления, при-
влечь виновного к уголовной от-
ветственности и в кратчайшие 
сроки завершить уголовное дело. 

Представитель СК также сказа-
ла, что местному следствию даны 
указания проверить действия и 
бездействие сотрудников поли-
ции на поступившее к ним перво-
начальное сообщение о престу-
плении. 

 — Как уже установлено, поли-
цейские, которые выезжали на ме-
сто происшествия, не разобрав-
шись в ситуации, отпустили подо-
зреваемого, заявила Петренко. 

Судя по всему, с местным биз-
несменом полицейские были зна-
комы, иначе как объяснить, что по 
информации СКР, в тот же день, 
когда все случилось, в полицию из 
больницы поступила телефоног-
рамма о получении травм ребен-
ком, но полицейские не отреаги-
ровали.

Картина, которая складыва-
ется сейчас,  тревожная. Получа-
ется, что чуть ли не в каждом го-
роде, не важно, большом или ма-
леньком, живет своя Мара.  Та 
самая, которая демонстративно 
и нагло нарушала на дороге все 
правила, уверенная, что ей за 
это ничего не будет. Они рассе-
кают окружающее пространство  
на джипах, и им море по колено. 
А все окружающие на дороге и 
на обочинах их раздражают. Эти 
люди живут и действуют по сво-
им правилам, потому что увере-
ны: закон — это они. А местная 
власть в случае чего возьмет под 
козырек и постарается быстрее 
выполнить требование таких 
вот хозяев жизни, руководству-
ясь принципом  как бы чего не 
вышло. 

Акцент

 После наезда владелец 
джипа хвастался, что не поне-
сет наказания, потому что он 
бизнесмен и юрист

Детская шалость вызвала неадек-
ватную реакцию автомобилиста: 
джип резко развернулся и, заехав 
на газон, начал догонять мальчи-
шек. 

Иван Егоров

В 
прошлом году в Южном фе-
деральном округе России 
выявлено свыше сотни тер-

рористических преступлений, 
предотвращено два теракта. Об 
этом заявил на выездном совеща-
нии в Астрахани секретарь Сов-
беза РФ Николай Патрушев.

— На стадии покушения пресе-
чена подготовка к двум террори-
стическим актам. Зарегистриро-
вано 119 преступлений террори-
стического характера и 110 пре-
ступлений экстремистской на-
правленности, — сказал Патру-
шев.

По его словам, с одной сторо-
ны, это является результатом ак-
тивизации правоохранительной 
деятельности по пресечению тер-
рористических проявлений и вы-
явлению лиц, участвующих в 

международных террористиче-
ских организациях, в том числе в 
Сирии. С другой стороны, это ха-
рактеризует сложность опера-
тивной обстановки, связанную с 
ростом внешних угроз, в том чи-
сле с возможным экспортом тер-
роризма и экстремизма на тер-
риторию России. Как отметил се-
кретарь СБ РФ, в Южном феде-
ральном округе были приняты 
дополнительные меры для про-
филактики терроризма и экстре-
мизма.

В учреждениях образования 
организована работа по преду-
преждению проникновения в мо-
лодежную среду идеологии экс-
тремизма. А система мониторин-
га состояния межэтнических и 
межконфессиональных отноше-
ний позволила прогнозировать 
возникновение конфликтов и 
оперативно на них реагировать.

— Активизирована деятель-
ность по блокированию сайтов в 
сети Интернет, содержащих при-
зывы к осуществлению экстре-
мистской деятельности. В целом 
скоординированные действия 
спецслужб, федеральных и реги-
ональных органов власти позво-
лили не допустить в округе тер-
рористических актов, — подчер-
кнул Николай Патрушев.

В то же время он отметил низ-
кую дисциплину ответственных 
за защиту от террора на юге Рос-
сии.

— Проведенные проверки сви-
детельствуют о фактах попусти-
тельского отношения к выполне-
нию требований антитеррори-
стической защищенности объек-
тов. Прежде всего тревожат сла-
бая квалификация и исполни-
тельская дисциплина лиц, ответ-
ственных за данное направление 

деятельности, — заявил секретарь 
СБ РФ. 

Также он отметил и недоста-
точность финансирования меро-
приятий по повышению антитер-
рористической защищенности 
объектов, что отражается на низ-
ком уровне их охраны. По словам 
Патрушева, объектам санаторно-
курортного и спортивного ком-
плексов нужно уделить особое 
внимание в связи с приближени-
ем летнего сезона, а также Кубка 
конфедераций ФИФА. 

По данным секретаря Совбе-
за, активизировалась деструк-
тивная деятельность иностран-
ных спецслужб с целью дестаби-
лизации общественно-политиче-
ской обстановки в России. Так, по 
словам Патрушева, украинские 
власти открыто заявляют об ор-
ганизации диверсионно-подрыв-
ной работы.

ДЕМОКРАТИЯ  Европейские
критики Сталина успешно
торгуют реликвиями Гитлера

Фюрер-аукцион

Марина Алешина

ПАРАДОКСАЛЬНАЯ тенден-
ция наметилась в Европе: с од-
ной  стороны,  там борются с 
«коммунистической символи-
кой»  (особенно в Прибалтике, 
где при этом проходят парады 
ветеранов СС) и не устают вспо-
минать о преступлениях Стали-
на. А с другой — активно раскупа-
ют на аукционах всевозможные 
«реликвии», связанные с Гитле-
ром. Британцы собираются вы-
ставить на торги альбом с «ред-
кими» фотографиями фюрера.

Организаторы аукциона, ко-
торый состоится в Кенте 15 мар-
та, стараются подогреть интерес 
к скандальному лоту, ориенти-
ровочная стоимость которого 
превышает 18 тысяч долларов. 
Они рассказали, что редкие 
снимки вождя Третьего рейха 
выглядят «естественными и рас-
слабленными, в какой-то мере 
даже откровенными», так что 
при жизни Гитлер не разрешал 
их обнародовать. 

Этот альбом был найден в 
1945 году советскими солдатами 
в спальне Евы Браун в гитлеров-
ском бункере. Вместе с красноар-
мейцами туда вошли британский 
фотограф Эдвард Дин и репортер 

Ричард Димбли. Им разрешили 
оставить находку себе. Как пере-
дает Reuters, в альбоме есть фо-
тографии Гитлера в компании Йо-
зефа Геббельса, Германа Геринга 
и Генриха Гиммлера, а также ка-
дры его проезда в автоколонне 
сквозь толпу, приветствующую 
фюрера. Разумеется, не обошлось 
и без классической пасторали 
«Гитлер и дети»: на этих фото он  
улыбается юному поколению 
немцев.

 А еще в эти дни в Италии от-
крылась более чем неоднознач-
ная выставка  под названием 
«Музей безумия», на которой 
представлены... около 200 кар-
тин Гитлера из частных коллек-
ций. Поразительно, что акварели 
фюрера пользуются большим 
спросом собирателей. Одна из 
них была куплена на аукционе в 
Нюрнберге за 450 тысяч евро.  

Ранее «РГ» писала о том, что в 
феврале с молотка в США ушел 
личный «красный телефон» Гит-
лера за 243 тысячи долларов. Ап-
парат также находился в берлин-
ском бункере вождя Третьего 
рейха и использовался им для 
связи последние два года Второй 
мировой войны. Он был «деко-
рирован» свастикой и, разумеет-
ся, именем Гитлера. 
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Неизвестный покупатель 
не пожалел отдать 

за «красный телефон» 
Гитлера 243 тысячи 

долларов. 

Видеорепортаж: Телеканал «Россия 1» рассказал о главной загадке 
Великой Отечественной 
rg.ru/art/1274647

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал об активности
иностранных спецслужб

Шпионы не спят

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В России объявлен новый набор в отряд космонавтов

А ты полетишь на Луну?
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Сейчас в российском отряде космонавтов 30 человек, из них 14 еще не ле-
тали. Самый «возрастной»  — 58-летний Геннадий Падалка, которому 
принадлежит мировой рекорд по суммарной продолжительности на-
хождения в космосе — 878 дней. Самый молодой космонавт — Иван Ваг-
нер 1985 года рождения. 

Видео с места ЧП смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1377985

ПРЕМИИ «Родина» стала 
лучшим журналом 
по версии издателей

За «Родину»!

Татьяна Хорошилова

В ГЛАВНОЙ Российской государственной библиотеке 
страны вручена премия «Лучшие книги и издательст-
ва-2016». Она учреждена в 2000 году рядом организаций 
и Русским биографическим институтом, который иссле-
дует современное российское общество.

Критерий отбора книг скорректирован исторически-
ми событиями. 2017 год — год столетия русской трагедии. 
Это повод еще раз 
обратиться к причи-
нам и самой природе 
революции в России.

— Главный крите-
рий отбора книг — 
общественное зву-
чание, актуальность, 
универсальность, — 
пояснил писатель, 
член Экспертного 
совета националь-
ной премии «Луч-
шие книги и изда-
тельства года» Свя-
тослав Рыбас. — В 
этом году мы расши-
рили формат, введя 
национальную пре-
мию «За вклад в рус-
скую культуру». Ла-
уреатами ее стали 
народный артист 
СССР, художествен-
ный руководитель Малого театра Юрий Соломин, пред-
седатель Союза кинематографистов России, оскаров-
ский лауреат Никита Михалков, который приступил к 
съемкам нового фильма о Грибоедове, кинорежиссер, 
народный артист РФ, генеральный директор кинокон-
церна «Мосфильм» Карен Шахназаров, композитор 
Александра Пахмутова и другие.

—Мы живем в жесткое время, — сказал Никита Михал-
ков,— сегодня идет расчеловечивание человека, и подоб-
ные премии — важное напоминание и опора.

— В нашей стране несметное песенное богатство, — 
сказала Александра Пахмутова, — и даже у меня много 
неисполненного, но я буду продолжать писать…

В номинации «Журналы» лауреатом стал российский 
исторический журнал «Родина», который делает коман-
да под руководством шеф-редактора Игоря Коца. Среди 
авторов и многие сотрудники «Российской газеты», ко-
торая с недавнего времени стала издателем этого журна-
ла. В феврале этого года журнал выпустил статью Алек-
сандра Солженицына «Размышления над Февральской 
революцией», не потерявшую своей актуальности и се-
годня.

 «Родина» продолжает традиции научно-популярной истори-
ческой журналистики, заложенные изданием в 1879 году.

Команда Игоря Коца сумела сде-
лать журнал, интересный как исто-
рикам, так и любому читателю.
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ПРОЦЕСС Кандидату 
в президенты Франции 
предъявили обвинения

Добрались 
до Фийона

Екатерина Забродина

ФРАНЦУЗСКАЯ юстиция предъявила официальные об-
винения кандидату в президенты от оппозиционной пра-
воцентристской партии «Республиканцы» Франсуа 
Фийону, который проходит по делу о якобы имевшем ме-
сто «фиктивном трудоустройстве членов семьи». Впро-
чем, представитель его штаба заверил общественность, 
что во Франции пока не отменили презумпцию невинов-
ности, так что постановление прокуратуры не помешает 
политику продолжать предвыборную кампанию. 

Фийон проходит подследственным по делу о «растрате 
госсредств, связанной с фиктивным созданием рабочих 
мест для своих родственников». Сам политик называл его 
сфабрикованным. Обвинения связаны с его супругой Пе-
нелопой Фийон, которая в 90-е годы работала личным по-
мощником мужа — в то время депутата парламента. Сто-
рона защиты утверждает, что она получала заработную 
плату за выполнение конкретных обязанностей, при этом 
исправно платила налоги. «Бесконечный юридический 
фельетон продолжается в нарушение права на защиту и 
тайну следствия», — прокомментировал процесс бывший 
генеральный секретарь французского Конституционного 
совета Жан-Эрик Шётль.  Между тем прокуратура откры-
ла предварительное расследование в отношении еще од-
ного кандидата в президенты — Эмманюэля Макрона. Сле-
дователи выясняют обстоятельства встречи, которую в 
начале 2016 года Макрон (тогда министр экономики) про-
вел с французскими предпринимателями в Лас-Вегасе.

СИТУАЦИЯ Премьер Британии 
получила карт-бланш 
на «Брекзит»

Точка 
за королевой

Анна Федякина

ПРОЦЕСС выхода Британии из состава ЕС мог бы на-
чаться уже сегодня — последние формальные препятст-
вия для этого устранены. Но получив одобрение обеих 
палат парламента и санкцию королевы Елизаветы II, 
премьер Тереза Мэй не торопится уведомить Брюссель о 
старте процедуры выхода из единой Европы.

Красный чемоданчик с документами, среди которых 
был билль о запуске «Брекзита», во вторник утром по об-
ыкновению был передан на рассмотрение королеве Ели-
завете II. Санкция монарха необходима для утверждения 
любого законопроекта в Британии, хотя и является фор-
мальностью. О том, что положительное решение короле-
вы будет получено в ближайшие дни, Мэй сообщила пар-
ламенту, где накануне была поставлена точка в длитель-
ных дебатах по поводу «Брекзит». С этого момента пре-
мьер Британии могла бы инициировать Статью 50 Лисса-
бонского договора о 
выходе из состава 
ЕС. Однако на Дау-
нинг-стрит еще нака-
нуне сообщили, что 
запланированное на 
14 марта официаль-
ное уведомление 
Брюсселя, означаю-
щее начало перегово-
ров с ЕС, откладыва-
ется. «На Даунинг-стрит настаивают, что премьер изна-
чально намеревалась дождаться конца месяца», — отмеча-
ет британская газета Telegraph со ссылкой на представи-
телей канцелярии правительства.

Зачем Терезе Мэй взяла паузу в процедуре «Брекзит» 
именно сейчас, когда последнее слово осталось только за 
ней? Дело в растущем сопротивлении внутри самого ко-
ролевства, и в особенности Шотландии. За несколько ча-
сов до окончательного голосования по вопросу «Брек-
зит» в парламенте первый министр Шотландии Никола 
Стерджен заявила о намерении провести новый рефе-
рендум о независимости, поскольку Шотландия в июне 
2016 года проголосовала за то, чтобы остаться в ЕС, и с 
тех пор эти настроения только укрепились. Действитель-
но, по данным агентства Ipsos MORI, 50 процентов шот-
ландце выступают за независимость. Это на пять про-
центов больше показателя 2014 года, когда проводилось 
голосование по вопросу выхода из состава Соединенного 
Королевства.

В Лондоне эту новость восприняли особенно болезнен-
но потому, что Эдинбург планирует провести плебисцит в 
2018 году, в разгар переговоров с ЕС. Ответ  на Даунинг-
стрит заявили, что Шотландии все равно придется выйти 
из ЕС вместе с Британией, а референдум о независимости 
можно будет провести не раньше 2019 года. «Чуть больше 
двух лет назад народ Шотландии решительно проголосо-
вал на референдуме, который шотландское правительство 
называло «единственным за поколение» за то, чтобы 
остаться в составе Соединенного Королевства, — заявили 
на Даунинг-стрит. — Еще один референдум станет разделя-
ющим, способствующим огромной экономической нео-
пределенности в худший из возможных моментов». В кан-
целярии британского премьера также напомнили, что 
кабмин во главе с Мэй обещал на переговорах с ЕС учиты-
вать интересы всех народов королевства. А правительству 
Шотландии на Даунинг-стрит в свою очередь посоветова-
ли сконцентрировать усилия на управлении регионом и 
улучшении работы общественных служб Шотландии. 

КОНФЛИКТ На западе Украины радикалы захватывают областные администрации 

Майдан стучится к Порошенко 
Павел Дульман

С
иловое снятие торговой 
блокады Донбасса на пере-
езде Кривой Торец в До-

нецкой области, осуществленное 
силами полицейского спецназа, 
вызвало острую реакцию ради-
калов в Киеве и на западе Украи-
ны: националисты перешли к 
блокаде областных администра-
ций, а в столице толпа вплотную 
приблизилась к администрации 
президента. И если в ближайшей 
перспективе серьезной опасно-
сти для власти и бизнеса Петра 
Порошенко эта активность не 
представляет, то в ближайшем 
будущем недовольные национа-
листы могут стать его большой 
проблемой.

Блокаду прорывали спецназ 
Службы безопасности Украины 
(СБУ) и полицейское спецподра-
зделение «Корд», в понедельник 
после полудня нагрянувшие на 
«редут» вместе с бронетран-
спортером. Формальным пово-
дом для захвата лагеря «ветера-
нов АТО» стали объявленные в 
Донецкой области «противоди-
версионные меры». После про-
верки документов и обнаруже-
ния в палатках незарегистриро-
ванного оружия началось задер-
жание блокирующих. Как видно 
на опубликованных «штабом 
блокады» видео, большинство 
обитателей редута не оказали се-
рьезного сопротивления пред-

ставителям власти, но против не-
которых все-таки была примене-
на сила. Всего в полицейские 
изоляторы ближайших городов — 
Константиновки, Краматорска, 
Бахмута (бывший Артемовск) и 
прочих было доставлено около 
четырех десятков человек. Где к 
«героям Украины», по словам 
руководителя блокады, депутата 
Семена Семенченко, применя-
лось изощренное насилие и мо-
ральное давление.

Захватывать очередные «реду-
ты» (к сегодняшнему дню их оста-
лось семь) СБУ и полиция не риск-
нули: предводители блокады объ-
явили о готовности дать воору-
женный отпор и стоять насмерть. 
И что хуже того, реакция на за-
конное и ограниченное примене-
ние властью силы получила асим-
метричный и организованный от-
вет в украинских городах, макси-
мально удаленных от Донецка и 
Луганска. Так, к вечеру понедель-

ника разношерстные группы 
мужчин в камуфляжной форме за-
блокировали здания областных 
госадминистраций в Ровно, Ива-
но-Франковске и Черновцах, а в 
Луцке — захватили. В Виннице, 
считающейся вотчиной прези-
дента Порошенко, также прошла 
многолюдная акция в поддержку 
задержанных «ветеранов», со-

провождаемая сожжением шин. 
Сторонники продолжения блока-
ды требовали срочного созыва 
сессий областных советов по 
предложенной ими повестке: не-
медленное освобождение задер-
жанных; продолжение блокады; 
придание ей статуса закона; от-
ставка глав МВД, СБУ и их заме-
стителей. Полиция не сделала ни-
чего для пресечения беспорядков.

Одновременно с этим под сте-
лой Независимости в Киеве со-
брался экстренный митинг ради-
калов, переросший позже в марш 
к администрации президента, где 
их остановил только кордон бой-
цов Нацгвардии. Ранним утром 
во вторник Семен Семенченко и 
вице-спикер Верховной Рады Ок-
сана Сыроед сообщили об осво-
бождении задержанных.

«Конечно, киевская власть бо-
ится открытого противостояния 
с теми, кого сама называет героя-
ми, с чьей помощью они пришли 
к власти. Поэтому предпочла то-
чечно бороться с блокадой, тер-
петь которую дальше не может. 
Другое дело, что по примеру 
прошлой украинской власти мы 
знаем, что такая тактика лишь 
дает возможность противникам 
сосредоточиться и вывести про-
тивостояние на новый уро-
вень», — рассказал в коммента-
рии «РГ» российский политолог 
Денис Денисов.

Действительно националисты 
обещали Порошенко новый, уже 

организованный марш и, более 
того, на сей раз с требованием его 
отставки. В свою очередь, оказав-
шиеся в блокаде областные адми-
нистрации и местные советы по-
слушно согласились провести за-
седания под давлением «активи-
стов». Ранее постановления одо-
бряющие блокаду безо всякого 
давления приняли областные 
власти в Тернополе, Львове и Пол-
таве. В этом случае нужно указать 
на известный факт: большинство 
в местных советах западных обла-
стей принадлежит партиям «Са-
мопомощь», «Батькивщина», 
«Укроп», и «Свобода» — тем поли-
тическим силам, которые поддер-
живают блокаду, и чьи лидеры на-
зываются в числе ее идеологов и 
спонсоров. Поэтому противостоя-
ние вокруг административных 
зданий в этих регионах можно на-
звать отчасти постановочным.

«Можно рассуждать о договор-
ном характере захватов, но что 
это меняет? По факту в конкрет-
ных областях центральная власть 
просто потеряла авторитет. Орга-
низаторы блокады и те, кто за 
ними стоят, показали Киеву, что в 
любой момент в областной совет, 
как в феврале 2014 года, может 
зайти толпа в камуфляже и вы-
бросить всех на улицу. Оставляя 
такие действия без последствий, 
Порошенко лишний раз убеждает 
радикалов в том, что он трус и 
подталкивает к конфронтации», — 
считает Денис Денисов.

Геополитика Премьер Нидерландов спровоцировал конфликт с Турцией, 
чтобы выиграть парламентские выборы  

Ноль процентов, Герт
Евгений Шестаков 

П
роходящие в среду в 
Нидерландах парла-
ментские выборы 
дают, по мнению не-
мецкой газеты Die 

Welt, старт «европейскому году 
супервыборов», которые способ-
ны до неузнаваемости изменить 
нынешнюю Европу.

Но вопреки прогнозам, об-
ещавшим феноменальный успех 
правой Партии свободы, которую 
возглавляет Герт Вилдерс, итоги 
голосования могут оказаться сов-
сем иными, не столь благосклон-
ными к правым популистам. Эк-
сперты убеждены: сторонники 
Вилдерса получат значительное 
число мест в парламенте, однако 
существенно меньше, чем они 
рассчитывали, уступив звание 
крупнейшей фракции праволибе-
ральной Народной партии за сво-
боду и демократию под управле-
нием действующего премьера 
Марка Рютте. Выглядит парадок-
сальным, но сильнейший удар по 
рейтингу Вилдерса нанес прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган, а если точнее — дипломатиче-
ский конфликт, который развора-
чивается между Анкарой и Амс-
тердамом. Причем из возникшего 
противостояния извлекают поль-
зу обе стороны.

Публичное унижение, которое 
испытала Турция после того, как 
власти Нидерландов запретили 
сразу двум ее министрам высту-
пить перед местной общиной и от-
правили восвояси под конвоем 
полиции главу ведомства по де-
лам семьи и социальной полити-
ки, помогло Эрдогану объединить 
свой электорат. В глазах многих 
турок делающий резкие заявле-
ния в адрес Евросоюза президент 
выступает в качестве защитника 
живущих за пределами родины 
этнических турок, чьи права по-
пирают в Голландии правые поли-
тики. На волне общественного 
возмущения турецкий лидер рас-
считывает, что избиратели ска-
жут «да» на предстоящем в Тур-
ции референдуме о расширении 
его полномочий.

Но все же главным «бенифици-
аром» от возникшей между стра-
нами перепалки оказалась правя-
щая в Голландии партия премьера 
Марка Рютте. За ее победу на вы-
борах скрестило пальцы руковод-
ство Евросоюза. Победа сторон-
ников Рютте, выступающего за 
продолжение интеграции внутри 
единой Европы, автоматически 
будет означать ослабление так на-
зываемого «правого края» в дру-
гих частях Старого Света. Но пре-
жде всего во Франции, где лидер 
«Национального фронта» Марин 
Ле Пен продолжает пугать Брюс-
сель выходом страны из ЕС в слу-
чае ее победы на президентских 
выборах. Так что, поддержав гол-
ландских партнеров в их кон-
фликте с Турцией, руководство 
единой Европы рассчитывает в 
будущем на взаимную любез-
ность со стороны Нидерландов.

Впрочем, несмотря на демон-
стративно недружественные 

шаги, предпринятые Анкарой,  
которые заключались в отказе 
послу Нидерландов в возвраще-
нии на рабочее место и роспуске 
межпарламентской группы ту-
рецко-голландской дружбы, ни-
каких непропорциональных дей-
ствий турецкие власти не пред-
принимают. «Мы будем запре-
щать все полеты воздушных су-
дов, которые будут везти к нам 
голландских дипломатов», — пре-
дупредил вице-премьер Турции 
Нуман Куртулмуш. Однако эта 
угроза, как и отмена планировав-
шихся министерских встреч, но-
сит вербальный характер: ведь, 
как считает «Дойче велле», на 
фоне возникшего между страна-
ми Европы и Турцией конфликта 
популярность Эрдогана среди 
живущей в Старом Свете турец-
кой диаспоры только растет.

Но ничуть не меньше выиграли 
от возникшего противостояния 
голландские власти. Газета «Нью-
Йорк таймс» приводит мнение 
специалиста по политической 
стратегии Бьянка Пандера. Тот ут-

верждает, что благодаря возник-
шей с Эрдоганом перепалке пре-
мьер Нидерландов «получил воз-
можность продемонстрировать 
избирателям, что значит лидерст-
во». На ключевом этапе избира-
тельной кампании Марк Рютте 
оказался в центре внимания 
СМИ — его приглашают для изло-
жения взглядов во все телепереда-
чи и на страницы всех газет.

«Если лидер Партии свободы 
Герт Вилдерс поднял вопрос о 
проводимой турецкими мини-
страми агитации на территории 
Евросоюза, то Рютте объявил 
своей заслугой недопущение 
турецких министров на за-
планированные ими меро-
приятия»,  — объясняет 
предвыборную коллизию в 
Нидерландах американское 
издание. Благодаря возник-
шему скандалу премьер 
Голландии смог обоснован-
но позаимствовать антиим-
мигрантскую риторику у 
своего конкурента Вилдерса, но 
при этом сохранить имидж цен-

триста и проевропейца. Тем более 
что после миграционного указа, 
подписанного президентом США 
Дональдом Трампом, европей-
ские политики перестали сте-
сняться в выражении антииммиг-
рантских взглядов. Например, тот 
же Рютте в конце 2016 года напи-
сал открытое письмо, где заявил, 
обращаясь к беженцам: «Либо ве-
дите себя прилично, либо уезжай-
те». Проведенные перед выбора-
ми опросы общественного мне-
ния продемонстрировали потерю 
главой Партии свободы лидерст-
ва. К тому же часть избирателей, 
изначально планировавших голо-
совать за другие партии, намере-
ны поддержать из стратегических 
соображений партию действую-
щего премьера, чтобы тот одер-
жал победу над Вилдерсом.       

Кстати, последний, заметив, 
что рейтинг Партии свободы 
стал снижаться, практически пе-
рестал проводить встречи с изби-
рателями, ограничив агитацию 
записями в «Твиттер». И только в 
понедельник вышел на публику, 
встретившись на теледебатах с 
главой правительства.

Тем не менее европейские 
СМИ признают, что социологи 
могут ошибаться. Дело в том, 
что глава голландского прави-
тельства обладает в глазах изби-
рателей серьезными недостат-
ками. Во-первых, на прошлых 
выборах он давал обещания в 
сфере социальной политики, ко-
торые не выполнил. Во-вторых, 
холостяк Рютте прячет от обще-
ства личную жизнь, что раздра-
жает голландцев, привыкших в 

буквальном смысле слова не за-
крывать занавесками окна и 
ждущих такой же открытости от 
политиков.

Но даже в том случае, если 
Партия свободы  выйдет на пер-
вое место и заручится поддер-
жкой большинства избирате-
лей, у ее лидера нет шансов воз-
главить кабинет — ни одна из 
участвующих в выборах поли-
тических сил не пойдет на со-
здание коалиции с правыми по-
пулистами. Это отлично пони-
мает Рютте. В середине февраля 
он впервые за много лет зашел в 
личный профиль «Твиттера», 
оставив издевательскую запись, 
предназначенную Вилдерсу, от-
носительно его шансов создать 
коалицию: «Ноль процентов, 
Герт. Ноль процентов. Этому не 
бывать».

А что же президент Турции? В 
воскресенье, выступая перед 
сторонниками, Эрдоган заявил: 

«Голландия, если из-за вы-
боров в эту среду ты жер-

твуешь турецко-гол-
ландскими отношени-
ями, ты за это попла-
тишься». Ответа из 
Нидерландов не по-
следовало… 

В ответ на силовое снятие блокады 
Донбасса радикалы устроили 
погром в самом центре Киева. 

Акцент

 Ничуть не меньше от кон-
фликта с Турцией выиграли 
голландские власти

Из-за Шотландии 
Тереза Мэй взяла 
еще одну паузу в 
процедуре «Брекзит»

Лондон начал обратный отсчет до запуска процедуры выхода 
Британии из ЕС.

Рютте не стеснялся использовать 
против Вилдерса его же приемы.  

A
P

A
P

Турция стала фактором 
избирательной кампании 

голландцев.
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История Династия Романовых прекратилась 100 лет назад. Романовская церковь возродилась

Храм растерзанной славы 
Елена Яковлева

Царский образ
Сохранилась старая немая ки-

нопленка о визите царской семьи 
в Федоровский собор в Царском 
Селе. Колыхание белых шляп 
дам, идущих крестным ходом, 
благословение священника. Госу-
дарь на кинопленке — и сквозь 
столетие характер виден — имен-
но таков, как отмечали близко 
его знавшие, без аффектов и пу-
стых выспренностей — прост, 
здрав, умен в движениях. Импе-
ратрица, княжны, наследник, 
еще ребенок, с вечной бескозыр-
кой, старательно стучащий моло-
точком по первым кирпичам бу-
дущей святыни. 2 минуты 12 се-
кунд пленки на YouTube прокру-
чиваешь раз пять — чтобы снова 
колыхалось время вместе с белы-
ми шляпами и зонтами, чтобы 
они крестились и благословля-
лись. Впечатление можно про-
длить фотографиями царской се-
мьи на освящении еще одного 
Федоровского собора — в Санкт-
Петербурге. И снова встретиться 
с чувством тайной, неиспытан-
ной гордости за аристократиче-
ское русское царское величие. 

Наши чувства по поводу по-
следнего государя обычно мечут-
ся между соблазном строгого 
(хорошо, если не хамского) суда 
над его управленческим даром 
и щемящим чувством вины и жа-
лости к нему и к России, которую 
мы потеряли вместе с ним.

Социологи говорят, что в XXI 
веке сильнее и выигрышнее бу-
дут общества, которые не стали 
сплошь массовыми, сохранили 
остатки сословности и царские 
и королевские дворы как символ 
национальной чести. И это снова 
и снова ставит немой вопрос 
о возможности если не восста-
новления монархии, то хотя бы 
ее символического капитала.

У царской семьи Романовых 
была «своя» святая икона — Фео-
доровская. Именно этим образом 
инокиня Марфа в начале XVII 
века благословила сына Михаи-
ла — первого выбранного из рода 
Романовых царя — на царство. 

Немецкие принцессы, стано-
вясь невестами русских великих 
князей и принимая православие, 
с XVIII века обычно брали себе 
отчество «Федоровны» — в честь 
этого образа.

И поэтому к 300-летию Дома 
Романовых в начале XX века 
важно было построить в столице 
Федоровский собор — как духов-
ный памятник трехвековому 
царствованию. Официально — 
храм Феодоровской иконы Бо-
жией Матери. В обиходном язы-
ке Ленинграда 20-х годов — Рома-
новская церковь.

20 минут ходьбы от вокзала, 
и столбенеешь от ощущения, что 
ты в Москве, перед тобою настоя-
щая кремлевская стена. Петер-
бургские церкви — это либо заме-
чательная классика, либо при-
вычное барокко, а тут, как кон-
трапункт, что-то допетровское, 
белокаменное… Если когда-ни-
будь будут снимать ремейк 
«Иронии судьбы», то Лукашина 
на 3-ю улицу Строителей надо 
провезти как раз мимо Федоров-
ской церкви для пущей уверенно-
сти, что он в Москве. Впрочем, 
выйдя из такси и присмотрев-
шись, понимаешь, что храм не 
к одной Москве отсылает, но и к 
Ярославлю, Суздалю, Ростову Ве-
ликому.

Храм как памятник в неорус-
ском стиле должен был явить все 
богатство церковных архитек-
турных форм, что Россия нако-
пила за столетия. В том числе и в 
доромановские времена. Главны-
ми в проекте Степана Кричин-
ского стали стилевые мотивы 
московских, ярославских, ро-
стовских церквей. Интерьер ни-
жнего храма — св. Александра Не-
вского — распорядились обустро-
ить в стиле древних новгород-
ских церквей.

Первые 100 рублей на строи-
тельство Федоровского собора пе-
речислил находящийся на одре 
предсмертной болезни святой Ио-
анн Кронштадтский. Первые 
25 тысяч — государь-император. 
Деньги продолжили собирать 
всем миром, и храм был построен.

Его задумали в 1909 году, а ос-
вятили в январе 1914 года, собрав 
на праздник потомков тех, кто го-
лосовал когда-то за избрание на 
царство Михаила Федоровича. 
Пять первых колоколов носили 
царские и великокняжеские име-
на — «Михаил-Николай», «Алек-
сандра», «Мария», «Михаил» 
и «Ольга».

Здание передать 
Союзмолоко

Сегодня архитектурные замы-
слы 1914 года — сочетание древ-
них мотивов с модерном — кто-то 
бы, наверное, рискнул назвать 
игрой с историей и культурными 
формами. Но, прежде чем прои-
зошла эта игра с историей, исто-
рия сыграла в злую игру с людьми 
и храмом.

Не успели в освященном собо-
ре позолотить купола, как нача-
лась Первая мировая война. По-
золота куполов, как и обустрой-
ство нижнего храма, были отло-
жены. Осталась лишь запись 
в журнале строительного комите-
та: оформить интерьер…

А потом грянула революция. 
Осенью 1917-го строительный 
комитет заявил о прекращении 
своей деятельности «вследствие 
текущих тяжких событий».

Каким-то чудом эта церковь 
оставалась действующей — до 
1932 года. Храм — мудростью или 
хитростью — упорно отстаивало 
Александро-Невское братство 
(состав — от простых рабочих до 
университетских профессоров).

В протоколах допроса послед-
него настоятеля собора, архи-
мандрита Льва Егорова, записан 
его ответ на вопрос «Ваши поли-
тические убеждения?»: «Стара-
юсь не мешать строительству со-
циализма». С дополнением о «не-
сочувствии» атеистической ра-
боте советской власти.

В 1937 году отец Лев был рас-
стрелян. Были расстреляны трое 
из посещавших собор и служив-
ших в нем епископов и архиепи-
скопов. А в 1932 году — постанов-
лением Володарского райсовета — 
закрыт сам собор. «Церковь лик-
видировать, здание передать Со-
юзмолоко» — так была решена его 
судьба.

Участь церковных зданий в те 
времена была горестна — их либо 
взрывали и сносили полностью, 
либо переоборудовали под что-то 
совершенно чуждое Церкви — 
овощехранилище, склад, бас-
сейн, гараж, завод, в лучшем слу-
чае — клуб или музей. Федоров-
ский собор постиг один из худ-
ших случаев — здесь построили 
промышленное предприятие со 
всеми вытекающими — иногда 
в буквальном смысле слова — по-
следствиями. Когда в 60-е годы 
затеяли расширение молокозаво-
да, обезглавленный собор покры-
ла четырехскатная оцинкованная 

крыша. Пятиглавый собор прев-
ратился в пятиэтажное промыш-
ленное почти кубическое строе-
ние, хаотично обросшее кирпич-
ными пристройками. Из 100 лет 
своей жизни храм 80 лет не был 
храмом.

Политический проект 
и современные Рублевы

В 90-е годы были предприня-
ты первые труды по возвраще-
нию поруганного храма Церкви. 
Они были долгими, включавши-
ми тяжбы и разбирательства со 
всевозможными мутными ООО. 
Новая страница в истории храма 
по-настоящему открылась в XXI 
веке, когда «Единая Россия» при-
няла программу «Историческая 
память» по восстановлению хра-
мов, усадеб и памятников куль-
туры. Федоровский собор шел 
в ней под номером один. И даже 
когда финансовый кризис сокра-
тил список задуманного, собор 
не пострадал. Слишком нерядо-
вым был этот храм, поэтому по-
печительский совет по его воссо-
зданию возглавил тогдашний 
председатель Госдумы Борис 
Грызлов, в него вошли Валентина 
Матвиенко, бывший глава Заксо-
брания Петербурга Вадим Тюль-
панов, тогдашний глава РЖД Вла-

димир Якунин, митрополит 
Санкт-Петербургский и Ладож-
ский Владимир, представитель 
Дома Романовых князь Дмитрий 
Романович Романов.

Спустя почти 100 лет пришло 
время воплотиться запланиро-
ванному в 1914 году. Внешний 
вид храма воссоздали по фотог-
рафиям, вдобавок позолотив ку-
пола. Внутреннее убранство вер-
хнего храма (иконостас, паника-
дило в виде царской короны Ми-
хаила Федоровича) — по ним же. 
А обустройством нижнего храма, 
с которым не успели в 1914-м, — 
в стиле старых новгородских 
церквей до времени Александра 
Невского — занялся выдающийся 
иконописец нашего времени ар-
химандрит Зинон (Теодор), кото-
рого иногда называют «совре-
менным Рублевым».

Заполучить отца Зинона, рас-
писывающего монастырь на Афо-
не, было не так просто, но сказа-
лась его дружба с молодым на-
стоятелем собора, отцом Алек-
сандром Сорокиным. Попечи-
тельский совет предоставил аб-
солютную свободу о. Александру 
, а тот — ее же — отцу Зинону.

Уже в начале XX века археоло-
ги и историки церковного искус-
ства предполагали, что новго-
родские церкви домонгольской 
Руси были похожи на храмы Ви-
зантии. В них, например, не было 
привычных нам иконостасов, 
лишь невысокая алтарная прег-
рада.  И архимандрит Зинон 
предложил свое решение в камне 
и красках. 

По сути, в восстановленном 
Федоровском соборе сегодня яв-
лено то, на дефицит чего иногда 
указывают Церкви, — хорошее 
образование и вкус настоятеля 
и огромная культура и выдаю-
щийся талант знаменитого ико-
нописца, чей проект неожиданно 
совпал с тем, что желали создате-
ли храма 100 лет назад. И теперь 
нижний храм Романовской цер-
кви — это современный художест-
венный шедевр. Кстати, когда 

в Петербурге проходила ночь му-
зеев, отец Александр присоеди-
нился к ней — храм, как и город-
ские музеи, был открыт до 11 ве-
чера. « К нам пришли люди, кото-
рые бы никогда не пришли на 
службу, — рассказывает он. — Мы 
для них провели экскурсии».

В бывшем Доме причта храм 
организовал Просветительский 
центр. Здесь работают воскре-
сные школы для детей, собира-
ются анонимные и неанонимные 
алкоголики ( до 20—30 человек), 
заядлые трезвенники… Постоян-
но чиются лекции по богословию 
и истории искусства. Иногда 
в нижнем храме идут концерты — 
например, поется «Всенощная» 
Рахманинова в исполнении луч-
шего нецерковного хора Санкт-
Петербурга — Смольного собора. 
Недуховные песнопения — это 
в основном классика — все слу-
шают в Просветительском цен-
тре. В нижнем храме, как исклю-
чение, исполняется музыка ба-
рокко XVIII века. Основание — 
эта музыка связана с Романовы-
ми — начиная с Анны Иоанновны 
и Елизаветы Петровны. Ее писа-
ли русские музыканты ино-
странного происхождения, ита-
льянцы при дворе русских госу-
дарей. Ансамбль, ее исполняю-
щий, и называется «Солисты 
Екатерины Великой». А руково-
дитель ансамбля — прихожанин 
храма. «Культуре место в цер-
кви, — любит повторять отец 
Александр. — Я считаю, что цер-
ковные врата должны быть рас-
пахнуты всему культурному 
и духовному в широком смысле 
этого слова, а не только тому, что 
записано в требнике или служеб-
ник. Хотя для этого нужны высо-
кий вкус, чутье, образование, 
чтобы не допустить никакой 
вульгарщины».

И память о Романовых в храме 
сегодня нужно наполнять имен-
но культурой, открывающей 
в людях лучшие стороны и зову-
щей к диалогу, уверен настоятель 
Федоровского храма.

Акцент

 Из 100 лет своей жизни храм 
80 лет не был храмом. 
Его вид перед возвращением 
Церкви был страшен

Федоровский собор восстановили по старым фотографиям и чертежам 
таким, каким он был до революции.

ИНТЕРВЬЮ

ГОСУДАРЬ И ВАНДАЛЫ
В храме, посвященном 300-летию Дома Романовых, 
какими выглядят эти 300 лет?
Протоиерей Александр (Сорокин) | Наш храм построен 

как «величественный памятник благополучного 300-лет-

него царствования Дома Романовых». Оно было славным, 

успешным, замечательным. Иногда трудным и ошибочным, 

но, в общем, это, конечно, был богатый положительными 

результатами период истории России. Но закончился он 

большой трагедией и для последней царской семьи, и для 

всей России. Кровавое и трагичное завершение правления 

Дома Романовых, с одной стороны, не логично (страна 

мощно набирала обороты развития), а с другой — в нем 

была своя страшная логика. Причины революции в виде на-

копленных несправедливостей надо было изживать. И тог-

да, и сейчас.

Последний государь прославлен как святой. При этом 
критическая оценка его правления стала чуть ли не об-
щим местом.
Протоиерей Александр (Сорокин) | Святой не является 

совершенным суперменом и полубогом. Канонизируют 

не за совершенную жизнь, а за искреннюю верность Еван-

гелию и желание воплотить его идеалы в жизнь. Николаю II 

это желание было свойственно. Как и его семье. Я во мно-

гом согласен с теми, кто критически оценивает его управ-

ление государством. Его действия, наверное, иногда были 

неудачными. Но власть выпала ему как жребий, таков был 

его удел. В его канонизации прежде всего выразилась 

оценка той трагедии, что произошла не только с ним, но и с 

Россией. Его казнь была актом запредельного вандализма, 

ставшего пафосом большевистской эпохи разрушения. 

А канонизация царя стала актом осуждения пафоса ванда-

лизма. Это действие по знаку своему обратное тому, что 

двигало вандалами.

Монархическая идея жива сегодня?
Протоиерей Александр (Сорокин) | Мне кажется, это 

пройденная история. Романовых надо помнить, уважи-

тельно относиться к достижениям и плодам их правления, 

но как политической силы, по-моему, их сегодня не сущест-

вует. И вряд ли она возродится. Принцип монархии в Рос-

сии продолжается разве что в предпочтении внятной и хо-

рошо организованной, а иногда даже немного авторитар-

ной власти.

Таким церковь получила храм после того, как он побыл молокозаводом.

Настоятель храма протоиерей Александр Сорокин рассказывает об истории строительства, утраты и возвращения Федоровского собора

Восстановленный по фотографиям верхний храм: люстра в виде короны 
царя.

ПАМЯТЬ
Столетие отречения императора Николая II от престола будет от-
мечено патриаршим богослужением. Патриаршая литургия будет со-
вершена сегодня. В день отречения 100 лет назад была явлена Держав-
ная икона Богородицы, верующие восприняли это как знак заступниче-
ства Божией Матери о русской земле. Сейчас Державная икона хра-
нится в Казанской церкви в Коломенском, где была обретена, и являет-
ся одной из главных святынь современной России. В этом храме Патри-
арх Кирилл и совершит сегодня богослужение.

Государь Николай II: поезд дальше 
не пойдет.
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На территории
столицы — все
больше синих
и зеленых зон

ГНЕЗДО 
НА КРЫШЕ 
НЕБОСКРЕБА

Сергей Бабкин

К 2030 ГОДУ Москва должна 
стать «умным» экологическим 
городом, где основными средст-
вами передвижения станут элек-
трокары, велосипеды и общест-
венный транспорт, а на крышах 
небоскребов будут жить соколы-
сапсаны. Таким должен быть 
итог экологической стратегии 
столицы до 2030 года, сообщил 
на коллегии своего ведомства 
глава департамента природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды Антон Кульбачев-
ский. 

Эту стратегию власти Мо-
сквы рассчитывают принять до 
конца марта. В основе ее — задача 
насытить мегаполис не только 
зелеными территориями, но и 
синими — так экологи называют 
пруды, реки и другие водоемы. 
Чтобы добиться этого, все мо-
сковские парки и водоемы под-
вергнут масштабной ревизии. 
Как отметил Антон Кульбачев-
ский, в действующем государст-
венном водном реестре до сих 
пор нет полных сведений о гра-
ницах и параметрах «синих» зон 
Москвы. Особенно это касается 
недавно присоединенных терри-
торий. «Белые пятна» начали за-
полнять еще с 2016 года, ожида-
ется, что кампания охватит не 
меньше 500 прудов в ТиНАО. 
Уже очевидно, что многим водое-
мам потребуется реабилитация: 
пруды необходимо чистить от 
ила, укрепить дно, заменить ин-
женерные системы. Начнут эту 
работу в городе в ближайшее 
время, подчеркнул Кульбачев-
ский, с водных каскадов в Пок-
ровском-Стрешневе и Царицы-
не. 

Кульбачевский убежден, что 
каждый москвич должен знать, 
как меняется экологическая си-
туация в столице. Поэтому на 
базе «Мосэкомониторинга» к 
2018 году откроют аналитиче-
ский центр экологии. Это будет 
сайт, где горожане в онлайн-ре-
жиме смогут отслеживать ситу-
ацию с состоянием воздуха, де-
ревьев, воды. Эти данные мож-
но найти и сейчас, но представ-
лены они в специализирован-
ных графиках, понять которые 
обывателю невозможно. Между 
тем ситуация в городе меняется 
к лучшему. Например, в той же 
Москве-реке за последние не-
сколько лет на 15 процентов 
снизилось содержание нефте-
продуктов, особенно это замет-
но в Центральном округе. А в 
скором времени, обещают эко-
логи, Москва-река станет иде-
альным местом для целой сети 
пляжей. Кстати, в этом году из-
за аномального потепления они 
обещают раньше открыть в го-
роде и купальный сезон: не в 
июне, как всегда, а с середины 
мая.

Благодаря закупкам совре-
менного городского транспор-
та, который приобретается сей-
час, как правило, с двигателями 
класса Евро-5, чище стал в сто-
лице и воздух. Это дает возмож-
ность реализовать уникальную 
программу: расселить семьи со-
колов-сапсанов прямо на кры-
шах городских высоток. Сейчас 
они обитают в зданиях МГУ и 
МИД, а в ближайшие три года 
гордых птиц определят и на дру-
гие небоскребы. «Соколы-сап-
саны очень неплохо уживаются 
в городской среде, у них есть 
кормовая база — это и голуби, и 
вороны, и воробьи. В этом смы-
сле они являются своего рода 
санитарами города», — отметил 
Кульбачевский.

Москва также готова органи-
зовать научную дискуссию по 
вопросам экологии. Уже в авгу-
сте этого года именно в столице 
пройдет Первый климатический 
форум городов России.  «Мы ви-
дим, что климат меняется, се-
рьезное воздействие на систему 
городского хозяйства оказыва-
ют частые переходы через ноль 
градусов — за эту зиму их было 
более 60», — сказал Антон Куль-
бачевский.  Главная задача фору-
ма состоит в том, чтобы адапти-
ровать мегаполисы к изменчиво-
му климату. Своими мнениями 
на этот счет поделятся ведущие 
мировые ученые. 

Все пруды 
Новой Москвы 
занесут в единый 
реестр водных 
объектов

УСЛУГИ  Почему бывает
сложно купить
проездной на наземный
транспорт? 

Билетов NET 

Светлана Батова 

НАЗЕМНЫМ транспортом в Москве ежедневно пользу-
ются 6,5 млн пассажиров, и число их стабильно растет. 
Почему, понятно: хороших новых автобусов на город-
ских маршрутах все больше, едут они по своим специ-
альным выделенным полосам быстрее, чем любое авто. А 
вот понятной и логичной схемы продажи билетов на на-
земный транспорт, увы, в городе так и не появилось. 

Раньше билетами торговали в киосках практически 
на всех остановках. Сейчас «Мосгортранс» сохранил 
всего около сотни ларьков, остальные в течение послед-
него года закрыли - невыгодно. Заменить их обещали би-
летными автоматами, но поставили их всего 75 штук. 
Это капля в море, если учесть, что в столице насчитыва-
ется 11 тысяч остановок наземного транспорта. 

В пресс-службе «Мосгортранса» корреспонденту 
«РГ» рассказали: сеть распространения проездных 
включает более полутора тысяч точек. Это терминалы 
платежных сетей и банков. А еще ТАТ можно записать на 
«Тройку» в 737 из 1500 автоматах ЦППК. Такие же авто-
маты появились и на некоторых станциях метро и МЦК. 
Но если у москвича внезапно закончился проездной, ку-
пить билет, вероятнее всего, он сможет только у водите-
ля за 50 руб., хотя с тем же ТАТ на 60 поездок проезд ему 
обошелся бы чуть больше чем в 19 руб., а с «Тройкой» — 
35 руб. Можно еще рассчитаться с NFC-смартфона, но 
выйдет 40 руб за поездку. 

— Проблема в том, что терминалы сторонних органи-
заций, в которых можно записать длинные билеты, нахо-
дятся не на остановках, — говорит Юрий Аралов, эксперт 
по наземному транспорту Союза пассажиров. — Пусть 
даже автомат стоит в магазине по соседству, но кто об 
этом знает? Ни информации на этот счет нет, ни указате-
лей. Да и часы работы у магазинов свои. Конечно, намно-
го удобнее, когда билеты продаются прямо на останов-
ках или хотя бы на всех крупных транспортно-переса-
дочных узлах. Их в Москве около 500.  «За рубежом ос-
новные точки — это станции метро, — говорит Александр 
Морозов, сопредседатель общественной организации 
«Город и транспорт».—Вот и нам в Москве надо, чтобы би-
леты на наземный транспорт продавались в сети автома-
тов метро. Хорошо бы обязать заниматься этим крупные 
компании, например, «Почту России» или Сбербанк. 
Ведь их отделения есть в каждом районе, и все знают, где 
их найти». 

Москвичам не нужно ходить за здоровьем в фитнес-клубы. 
Все необходимое для занятий есть во дворе. 

СПОРТ  Физкультурой
в городе занимается
каждый третий житель

Московский 
марафон

Александр Мелешенко

ФИЗКУЛЬТУРОЙ и спортом в Москве сегодня занима-
ется каждый третий москвич, а возможностей для актив-
ной жизни в городе за последние годы стало больше по-
чти в два раза. Об этом на заседании президиума прави-
тельства Москвы вчера доложил мэру Сергею Собянину 
глава департамента спорта и туризма Николай Гуляев. 

По его словам, в 2010 году спортом регулярно зани-
малось 2,12 млн москвичей, включая 24,5 тыс. человек с 
ограниченными возможностями здоровья. Сейчас циф-
ры гораздо выше — 
3,96 млн и 45,8 тыс. 
соответственно. То 
есть активный образ 
жизни ведут 32% на-
селения мегаполиса. 

«Росту популяр-
ности занятий физ-
культурой и спортом 
способствует созда-
ние общедоступной 
спортивной инфра-
структуры. В городе 
действует почти 20 
тыс. объектов спор-
та, на которых одновременно могут заниматься до 500 
тыс. человек», — отметил Гуляев. 

Условия для занятий физкультурой созданы и во дво-
рах жилых домов. По сравнению с 2010 годом качествен-
ных, современных спортплощадок во дворах стало боль-
ше в 3,5 раза — с 1950 до 6824. Число лыжных трасс за это 
же время увеличилось в 2,6 раза, беговых и велосипед-
ных дорожек— в 12 раз. В городе создано 327 площадок 
для воркаута, хотя раньше в мегаполисе их вообще не 
было. 

Свою роль в популяризации активного образа жизни 
играют и массовые спортивные мероприятия (Москов-
ский марафон, «Кожаный мяч», «Золотая шайба» и дру-
гие) — они в прошлом году привлекли 2,4 млн горожан. 

В городе все время появляются новые сервисы, помо-
гающие горожанам выбрать подходящий вид активно-
сти. С октября прошлого года, к примеру, на портале 
sport.mos.ru действует электронный сервис, с помощью 
которого родителям стало легче выбрать вид спорта для 
своих детей в соответствии с их интересами. Тестирова-
ние прошли уже больше 5 тыс. ребят. 

Продолжается создание крупных спортивных объек-
тов — их в прошлом году ввели 12, включая центр водных 
развлечений «Арена Легенд» на ЗИЛе (1 этап) и футболь-
ный стадион ЦСКА на 30 тыс. зрителей. В этом году пла-
ны еще масштабнее — будут введены 48 объектов, вклю-
чая реконструированную арену и другие сооружения 
спорткомплекса «Лужники», 7 футбольных полей и 7 
физкультурно-оздоровительных комплексов в разных 
округах Москвы. 

Одних только пло-
щадок для воркаута 
в Москве теперь 327. 
А ведь еще несколь-
ко лет назад их 
вообще не было

ЖКХ У автострад и тротуаров Москвы вчера был «банный день» 

А шампунем 
не пробовали?
Сергей Бабкин

Н
а улицы Москвы в со-
провождении поли-
ции выехали около 8 
тысяч поливальных 
машин. В полдень 

они щедро полили магистрали и 
пешеходные дорожки шампунем, 
а еще через два часа смыли пену 
вместе с пылью, грязью и черны-
ми следами от шин. 

На традиционную весеннюю 
уборку колонны спецтехники 
выехали в сопровождении поли-
цейских машин. Это позволило 
уборщикам идти по всей ширине 
самых крупных дорог, в том чи-

сле на Садовом кольце. Как отме-
тил заммэра по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирюков, 
в «пенной» мойке нуждается не 
только асфальт, но и плитка, и 
брусчатка. Шампунь, который 
применяют московские комму-
нальщики, одинаково хорошо 
«берет» грязные пятна на всех 
этих поверхностях. А сложнее 
всего, признаются рабочие, от-
мыть следы торможения и пятна 
моторного масла. 

В автоцистерны заливают до-
рожный шампунь нового поколе-
ния: он и экономичнее предшест-
венников, и пенится лучше. Еще 
четыре года назад раствор для 
мытья делали так: в тонну воды 
вливали два литра чистящего 
средства. Сейчас и литра доста-
точно. Шампунь на дороге остав-
ляют примерно на 2,5 часа, а по-
том, когда грязь «схватится», 
смывают обычной водой. Как от-
метил руководитель ГБУ «Авто-
мобильные дороги» Александр 

Орешкин, такая мойка в течение 
месяца будет проводиться четы-
ре раза. Если, конечно, не будет 
морозов. 

Кстати, моют магистрали не 
только для косметического эф-
фекта: замечено, что на вычи-
щенном асфальте сцепление с до-
рогой значительно сильнее. Если 
на проезжей части работают гру-
зовики с цистернами, то на тро-
туарах — компактные спецмаши-
ны с небольшими резервуарами. 
Пешеходные дорожки сначала 
пылесосит спецтехника, а потом 
их так же поливают водой. Вме-
сте с машинами на тротуары, как 
обычно, выходят и дворники.

До этого, в самом начале мар-
та, коммунальные предприятия 
начали чистить пешеходные пе-
реходы, светофоры, тоннели и 
памятники. В общей сложности 
«душ» устроят почти 1,5 тысячи 
объектов. Рабочим помогут аппа-
раты высокого давления: только 
они способны сбить накопившу-
юся за зиму грязь. 

Некоторые элементы мостов, 
переходов и тоннелей придется 
мыть вручную с помощью чистя-
щих средств и обычных щеток. 
«Первую промывку мы провели 
1 марта, - заявил на официальном 
портале правительства и мэра 
столицы начальник отдела эк-
сплуатации ГБУ «Гормост» Сер-
гей Бражник. - И закончим все ра-
боты — промывку и покраску — к 
25 апреля. Промывку — еще рань-
ше, если погода позволит, к 5–8 
апреля».  Параллельно рабочие 
«Мосводостока» чистят город-
ские ливневки, чтобы не допу-
стить подтопления дорог. 

Акцент

 Шампунь на дороге оставляют 
примерно на 2,5 часа, а потом, 
когда грязь «схватится», 
смывают обычной водой

После такой обработки с дорог Москвы исчезнут пятна моторного масла и даже следы шин. 

ТОРГОВЛЯ 

Фермеров
приглашают
на ярмарки
выходного дня

ЗАЯВКИ 
С ГРЯДКИ

Сергей Бабкин

В МОСКВЕ начали принимать 
электронные заявки на участие в 
ярмарках выходного дня. Систе-
му в этом году защитили от ин-
тернет-ботов: зарегистрировать 
торговые места смогут только 
реальные дачники и фермеры, 
перекупщикам занять их места 
не удастся. 

Откроются ярмарки 7 апреля. 
Разместятся они на 102 площад-
ках, сообщили в пресс-службе 
столичного департамента тор-
говли и услуг. Там будет обустро-
ено 3 тысячи торговых мест под 
большими шатрами. Овощи и 
фрукты на прилавок попадут в 
прямом смысле прямо с грядки. 
Цены продавцам накручивать 
смысла нет - за аренду мест пла-
тить не придется. На видных ме-
стах ярмарках будут представле-
ны средние цены по городу на 
все имеющиеся в продаже про-
дукты.  Чтобы получить место на 
ярмарке, следует подать заявку 
через сайт www.mos.ru.  Глава де-
партамента Алексей Немерюк 
объяснил: торговать могут и 
юридические лица, и индивиду-
альные предприниматели, и об-
ычные дачники. Больше того: 
70% палаток под овощи и фрук-
ты планируется отдать как раз 
огородникам, а не 50, как пре-
жде. Остальные будут распреде-
лены между организациями и 
ИП. 

Московские помидоры-огур-
цы пойдут летом, а в апреле-мае 
ярмарки представят горожанам 
свежее мясо и рыбу. Чтобы ас-
сортимент был разнообразнее, 
решено устроить три торговых 
сессии: с 7 апреля до 25 июня, с 
июля до конца сентября и с октя-
бря до последних чисел ноября. 
Заявки подаются до полуночи 28 
марта. Если с Сетью проблемы, 
то нужно обратиться в любой 
офис «Мои документы». «Горя-
чая линия» по ярмаркам уже от-
крылась: 8(495) 624-82-31. 

ТЕХНОЛОГИИ  На МЦК смогут ходить поезда без машинистов

Автопилоту видней
Светлана Батова

П
оезда по Московскому 
центральному кольцу че-
рез несколько лет смогут 

ходить без машинистов, а уже в 
ближайший год движение на до-
роге будут регулировать всего 
два диспетчера. За людей все бу-
дет делать интеллектуальная си-
стема управления.

МЦК, по которому еще недав-
но ходили лишь грузовые поезда 
на тепловозной тяге, сегодня — 
самая современная транспор-
тная система России. Машини-
сты здесь могут вообще не смо-
треть в окно — все сигналы им 
приходят на бортовой компью-
тер. На основных путях дороги 
нет даже светофоров — поезда 
управляются через космос с по-
мощью системы спутникового 
позиционирования ГЛОНАСС. 
«Машинист благодаря компью-
теру знает до миллиметра, на 
каком расстоянии от него нахо-
дится впереди идущий поезд, — 
говорит Иван Паристый, глав-
ный инженер Московской ди-
рекции управления движения 
МЖД. — Тем самым обеспечива-

ется полная безопасность дви-
жения поездов, интенсивней-
ший график».

В управлении МЖД на стене 
диспетчерской смонтирована ог-
ромная электронная схема МЦК. 
На ней в режиме онлайн видно 
все, что происходит на кольце: 
где в данный момент находятся 
все поезда, где какие сигналы 
включены. Там, где задержка пое-
зда, зеленый составчик на схеме 
сначала желтеет, а потом, при за-
держке более 5 минут, краснеет. 
Диспетчеру сразу становится 
видно: что-то пошло не так. 

Пока в этом случае диспетче-
ры в управлении МЖД берут 
управление на себя и «вручную» 

восстанавливают тактовое распи-
сание. Напомню, поезда на МЦК в 
час пик идут раз в 6 минут, в 
остальное время — раз в 12 минут. 
Диспетчерам помогают дежур-
ные по станциям на местах. Но 
уже через год основную работу 
возьмет на себя компьютер — де-
журных распределят по другим 
направлениям. Интеллектуаль-
ная система управления уже со-
здана, просто пока она «учится» у 
живых диспетчеров. Программа 
установлена в их компьютерах и 
накапливает информацию обо 
всех нештатных ситуациях на 
МЦК и способах их решения, при-
нимаемых людьми — суперпро-
фессионалами с огромным опы-

том работы. Их специально отби-
рали для работы на МЦК. Когда 
программа накопит необходи-
мый «багаж» больших данных, 
она сама сможет предложить ди-
спетчеру варианты, как посту-
пить в том или ином случае. В ее 
распоряжении окажется полная 
информация: график движения, 
ограничения скорости, стрелки, 
возможности объезда-заезда. Ди-
спетчеру останется нажать кноп-
ку и выбрать подходящий вари-
ант. Необходимые команды полу-
чат и машинисты, и электриче-
ские стрелки, и депо, если нужно, 
например, вывести на линию до-
полнительный состав.

В перспективе же на МЦК пла-
нируют запустить беспилотные 
электропоезда. «Ласточки», со-
бранные в Верхней Пышме, име-
ют такую техническую возмож-
ность. «Поезда могут ездить по 
системе передачи электронных 
предупреждений на борт, — гово-
рит Иван Паристый. — Сейчас в 
кабине машиниста при движе-
нии находятся машинист и его 
помощник, но мы проводим пла-
номерную работу, которая по-
зволит управлять «Ласточкой» 
сначала одному машинисту, без 
помощника, а затем вообще хо-
дить в беспилотном режиме».

Пока же дело до беспилотных 
поездов еще не дошло, для элек-
тронного мозга МЦК есть другая 
задача — сокращение интервалов. 
Напомню, столичные власти уже 
сообщали о планах довести про-
межутки между поездами в час 
пик до 4 минут, а в остальное вре-
мя — до 8 минут. Для этого на 
кольцо решено добавить еще 13 
поездов. И уже к лету интервалы 
должны сначала сократиться до 5 
и 10 минут, а затем до 4 и 8.

Пока поездами на кольце управляют машинист и помощник. А вскоре «Ласточка» полетит сама. 

Акцент

 Интервалы между 
«Ласточками» в ближайшее 
время сократятся с шести 
до четырех минут
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КСТАТИ
Если МЦК стало первым цифро-
вым кольцом, то скоро в Москов-
ском регионе появится и первый 
цифровой радиус — аналогичный 
принцип работы с тактовым 
расписанием будет внедрен на на-
правлении Москва — Усово, кото-
рое сейчас активно реконструи-
руется. 
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ЭКСПЕРИМЕНТ Монетарные 
власти Киргизии хотят 
«озолотить» население

По 100 граммов 
на душу

Сергей Куликов

ВКЛАДЫВАТЬ деньги в золото, а не в скотину — с таким 
призывом к населению обратился Национальный банк 
Киргизии. Несмотря на экзотичность ситуации, экспер-
ты считают, что опыт по стимулированию роста нако-
плений граждан в драгметаллах может оказаться успеш-
ным. Причем не только в Киргизии, но и в России.

У каждого из шести миллионов граждан Киргизии 
должно быть не менее 100 граммов золота. Такую точку 
зрения журналистам выразил глава Нацбанка страны 
Толкунбек Абдыгулов: «Золото хранится долго и, несмо-
тря на колебания на мировых рынках, для населения как 
средство сбережения ценности не теряет», пояснил он. 
Причем поясним, что речь идет именно о золоте в слит-
ках, а не о банальных украшениях. 

В принципе, для воплощения этой мечты власти Кирги-
зии уже сделали очень многое: покупка золота в слитках 
весом от 1 до 100 граммов гражданами максимально 
упрощена и освобо-
ждена от налогообло-
жения. В отличие от 
России, где налог на 
добавленную стои-
мость (НДС) при та-
кой покупке состав-
ляет 18 процентов.

Слиток в 10 грам-
мов можно купить в 
Национальном бан-
ке Республики Кыр-
гызстан за 27 940 
рублей в пересчете с 
киргизских сомов. В 
нашем Сбербанке такой же кусочек будет стоить 28 627 
рублей. Разница налицо, но еще очевиднее она стано-
вится при продаже. В российский банк при условии «от-
личного» состояния его можно продать всего за 21 400 
рублей, то есть 7227 рублей можно записать себе в убы-
ток. В Киргизии же возврат стоит всего 65 рублей.

Понятно, что директивно заставить граждан поку-
пать золотые слитки невозможно, отмечает доцент фа-
культета экономических и социальных наук РАНХиГС 
Алисен Алисенов. «Скорее всего, это некое направле-
ние, которое было выбрано, чтобы избежать диспро-
порций в экономике», — полагает он. Тем более что 
сельхозпроизводство в стране развивается динамично.

Однако главная причина — стремление добиться ро-
ста добычи золота, которое является одним из основ-
ных экспортных товаров Киргизии, уверены эксперты. 
В 2016 году сильнее всего среди стран СНГ показатель 
ВВП упал именно в Киргизии — с плюс 5 до минус 2,3 
процента. Причем вызвано это было в значительной 
части перебоями с добычей золота на крупнейшем ме-
сторождении Кумтор. Если в 2013 году добыча на этом 
высокогорном руднике достигала 18,7 тонн, то по ито-
гам прошлого года она упала до отметки в 16,4 тонны. 
За два последних года население страны купило 140 
килограммов драгметалла, и если интерес удастся под-
держать, отрасль нарастит объемы добычи.

Рост интереса граждан к покупке золота стимулирует 
и добычу, и экономику, считает глава Союза золотопро-
мышленников России Сергей Кашуба. Например, власти 
КНР, увидев, что инструментов для долгосрочного инве-
стирования недостаточно, еще 15 лет назад отменили все 
налоги на приобретение этого металла. В движение при-
шла вся экономическая цепочка: население стало вкла-
дываться в золото, банки получили приток денежных 
средств, которые вкладывались и в расширение мощно-
стей по добыче. И если в 1990 году КНР добывала 15 тонн 
золота, то по итогам 2016 года уже 450 тонн. «Этот опыт 
вполне применим и к России, но у нас главная проблема 
НДС, которая отбивает у населения желание покупать 
слитки», — сетует собеседник «РГ».

Можно этот налог и не платить, но только при усло-
вии, что покупка осуществляется через обезличенный 
металлический счет (ОМС), когда вместо слитка вам вы-
дают сертификат, или если слиток находится в банков-
ской ячейке, что стоит определенных денег. «Так что у 
нас покупка золота гражданами пока невыгодна, — отме-
чает Сергей Кашуба. — Мы пытаемся решить эту пробле-
му, но пока безуспешно».

КОД ДОСТУПА 

ШКОЛЬНИЦА ИЗ ЯКУТИИ ИЗОБРЕЛА СИСТЕМУ ПРОГРЕВА ДВИГАТЕЛЯ АВТО 
С ПОМОЩЬЮ ЦЕНТРАЛЬНОГО ОТОПЛЕНИЯ. И ПОЛУЧИЛА ПАТЕНТ! 
Григорий Петрович,  не секрет, 
что в нашей стране до сих пор 
нет понимания, что такое интел-
лектуальная собственность. Как 
преломить ситуацию?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Культуру интел-
лектуальной собственности, ее 
правовой охраны, а главное — 
коммерциализации интеллекту-
альной собственности надо вос-
питывать. 

Часто, когда говорят про нее, 
имеют в виду патентование. Но 
вопрос гораздо шире — он в целом 
про управление результатами 
интеллектуальной деятельности, 
интеллектуальными правами, к 
которым относятся также автор-
ские права и права на секреты 
производства (ноу-хау) или сред-
ства индивидуализации. 

Культура управления такими 
правами у бизнеса в России пока 
не сформировалась, и потенциал 
интеллектуальной собственности 
для повышения конкурентоспо-
собности компаний, снижения 
рисков ведения бизнеса и защиты 
инвестиций остается крайне вы-
соким. Поэтому начинать, конеч-
но, надо с развития образования.

В Корее, Китае, Японии специ-
альные образовательные про-
граммы в сфере интеллектуаль-
ной собственности начинают 
действовать уже в школах. Мы 
тоже к этому стремимся, но ну-
жен системный подход. 

Во время морозов в Москве 
Интернет обошла громкая исто-
рия школьницы из Якутии, кото-
рая изобрела систему прогрева 
двигателя автомобиля с помо-
щью центрального отопления. И 
хорошо, что рядом с ней оказался 
грамотный взрослый, который 
посоветовал ей оформить патент. 
А что было бы, если бы его не ока-
залось? 

Сейчас ногие крупные компании 

не патентуют свои разработки. 
Почему?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Патент — это от-
крытая информация. Он откры-
вает для всех формулу изобрете-
ния или способ производства, но 
он играет и важную социальную, 
научную роль. 

Он показывает направления 
исследований и разработок. По-
зволяет выбрать направления 
для инвестиций или научных по-
исков, вырабатывать стратегию 
развития. Именно поэтому мы 
начали создавать в Федеральном 
институте промышленной собст-
венности (ФИПС) патентные 
ландшафты — новый инструмент 
патентной аналитики. Такой до-
кумент — результат легальной 
технологической разведки, ана-
лиз всего массива опубликован-
ной патентной информации в 
мире.

Патент — это как раз защита, 
которую предоставляет государ-

ство. Это легальная монополия, 
охраняемая законом. Страх биз-
неса перед патентованием связан 
с тем, что многие не понимают 
того, что патент позволяет право-
обладателю заработать на поря-
док большие деньги, нежели 
спрятанная в сейфе бумага с тай-
ной формулой. А как открытая 
информация он дает возмож-
ность выбирать направления ис-
следований и разработок, чтобы 
не тратить деньги на поиск тех 
технологических решений, кото-
рые давно известны. Патент вы-
годен всем участникам рынка.

Когда Роспатент станет главным 
в сфере интеллектуальной собст-
венности? Разговоры об этом 
идут с 2013 года, а воз и ныне 
там. Что мешает?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Мы рассчитыва-
ем, что в этом году вопрос будет 
решен. Сегодня компетенции в 
этой сфере рассредоточены по 
целому ряду министерств и ве-
домств, для большинства из кото-
рых они неприоритетны.

А когда будет создана Федераль-
ная палата патентных поверен-
ных?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Сообщество па-
тентных поверенных разобщено, 
его участие в деятельности Ро-
спатента, даже непосредственно 
в работе квалификационной и 
апелляционной комиссий, недо-
статочно. Мы готовы к инициати-
вам со стороны профессиональ-
ного сообщества, но решение 
этого вопроса прежде всего зави-
сит именно от самих патентных 
поверенных.

Много претензий сегодня к кол-
лективному управлению автор-
скими правами. Будете менять 
эту систему?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Институт коллек-

тивного управления правами по-
явился потому, что авторы и 
обладатели смежных прав не 
всегда могут самостоятельно за-
щитить свое произведение, пра-
во на него. Происходит это в силу 
отсутствия материальных, орга-
низационных или иных возмож-
ностей. 

При том что законом предус-
мотрено использование объек-
тов авторских и смежных прав и 
без согласия правообладателей, 
но с обязательной выплатой им 
вознаграждения. Этими вопроса-
ми должны заниматься квалифи-
цированные специалисты в сфе-
ре авторского права, предоста-
вив авторам больше времени на 
творческую деятельность. И эта 
система появилась у нас в стране, 
она помогала авторам. Напри-
мер, в 2014 году таким образом 
было собрано более 7 миллиар-
дов рублей.

Да, сегодня она вызывает мно-
го нареканий у авторов и правоо-
бладателей в отношении распре-
деления и выплаты вознагражде-
ния. Сейчас, например, процеду-
ру внутригосударственного со-
гласования проходит проект Со-
глашения о едином порядке 
управления авторскими и смеж-
ными правами на коллективной 
основе, устанавливающего поря-
док управления на территориях 
государств — членов ЕАЭС. В нем 
предусмотрены требования от-
крытости, отчетности, публич-
ных реестров, независимого ау-
дита. 

В России у нас тоже сейчас го-
товится законопроект, которым 
предусмотрен государственный 
и независимый контроль за дея-
тельностью обществ системы 
коллективного управления пра-
вами, их постоянный аудит и мо-
ниторинг, работа во благо авто-
ров.

Ноу-хау Россия теряет значительную часть доходов, не оформляя свои изобретения 

Бедные интеллектом

Елена Березина 

С
роки регистрации то-
варных знаков будут 
с о к р а щ е н ы  у ж е  в 
этом году. В помощь 
инноваторам появит-

ся центр поддержки зарубежного 
патентования объектов интел-
лектуальной собственности. А 
размер взимаемых Роспатентом 
пошлин при предоставлении го-
суслуг в электронном виде будет 
снижен на треть по сравнению с 
обычным. Об этом «Российской 
газете» рассказал руководитель 
Роспатента Григорий Ивлиев. 

Григорий Петрович, все изобре-
тения проходят через Роспатент. 
В какой области наши инновато-

ры чаще всего патентуют свои 
ноу-хау?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: У нас очень много 
патентов в области 3D-печати. 
Здесь Россия на 6-м месте в мире, 
по данным Всемирной организа-
ции интеллектуальной собствен-
ности. 

В сфере нанотехнологий мы 
занимаем 13-е место в мире, в 
сфере робототехники — 14-е. У 
нас большое число патентов в об-
ласти химии, атомной энергети-
ки и ядерной физики, космонав-
тики. В этих сферах у нас есть 
значимые достижения мирового 
уровня.

Как сегодня обстоит ситуация с 
патентными троллями — людь-
ми, которые регистрируют чу-
жие изобретения?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: У нас немного дру-
гая ситуация. Троллинг сущест-
вует не там, где подается заявка и 
регистрируется патент. Там как 
раз доказывается наличие пред-
мета, оригинальности дизайна, 
устройства, новизны изобрете-
ния, его промышленной приме-
нимости. 

На стадии регистрации трол-
линга нет, наша задача как раз в 
том, чтобы никто не зарегистри-
ровал то, что уже существует. Бы-
вают, конечно, единичные слу-
чаи, но они быстро разрешаются.

Гораздо опаснее, когда суще-

ствующее изобретение пытают-
ся использовать без патента. Ка-
кое-то предприятие увидело, что 
такой патент есть, но спокойно 
производит без него, например, 
буровое оборудование. С ним 
предприятие выходит на конкурс 
и выигрывает его, потому что не 
несло затраты на НИОКР, не про-
плачивало патентные пошлины, 
поэтому дает на конкурсе за эту 
же продукцию цену ниже. А пра-
вообладатель говорит, что это его 
изобретение, которое использу-
ется без патента. И мы должны 
его защитить.

Где чаще встречается троллинг?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: В сфере товарных 
знаков. Для мошенников это спо-
соб атаковать чей-то бизнес. Но 
создание товарных знаков — тоже 
бизнес, есть предприниматели, 
которые профессионально зани-
маются созданием товарных зна-

ков, их покупкой, перепродажей. 
Это такой же товар. И это не 
троллинг, а законная деятель-
ность, которая развивает рынок, 
продвигает марку, делает бизнес 
выгодным, иначе никто бы не 
приобретал этот товарный знак. 
Но злоупотребления, конечно, 
бывают.

Много нареканий вызывают сро-
ки регистрации товарных зна-
ков, которые превышают год. 
Почему так долго?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Мы работаем над 
их сокращением. Если в начале 
2016 года фактический срок рас-
смотрения заявок составлял око-
ло 13 месяцев, то по итогам дека-
бря уже 10,3 месяца. Мы стара-
емся снимать избыточные эк-
спертные претензии к заявлен-
ным товарным знакам.

Но срок регистрации зависит 
не только от ведомства, но и от 

заявителя. Например, очень ча-
сто пошлины оплачиваются дол-
го. А на уведомление экспертизы 
о соответствии заявленного то-
варного знака требованиям зако-
нодательства заявитель вправе 
ответить в течение полугода. 
Естественно, если он тянет, срок 
регистрации увеличивается.

В 2016 году Роспатент планиро-
вал увеличить долю госуслуг, 
оказываемых в электронном 
виде, до 70 процентов. Получи-
лось только до 40, что помешало?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Хотим достичь 70 
процентов в 2018 году. По 8 госу-
слугам можно подать об их пре-
доставлении в электронном виде. 
Кроме того, три госуслуги по ре-
гистрации изобретений (ИЗ), по-
лезных моделей (ПМ) и товарных 
знаков (ТЗ) также предоставля-
ются через Интернет. Скоро мож-
но будет обратиться за предо-
ставлением всех 26 госуслуг Ро-
спатента в электронном виде.

В 2017 году заявитель сможет 
уплачивать пошлину через пор-
тал госуслуг, получать сведения о 
ходе предоставления услуги и ре-
зультата предоставления услуги 
в электронной форме, то есть 
электронного патента.

Кроме того, мы предложили 

снизить размер взимаемых Ро-
спатентом пошлин в случае пода-
чи обращений о предоставлении 
государственной услуги в элек-
тронном виде.

Роспатент подготовил проект из-
менений в Положение о патен-
тных пошлинах. В какую сторо-
ну и когда?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Мы повысим но-
минальный размер отдельных 
пошлин для выравнивания с ана-
логичными пошлинами в госу-
дарствах — членах ЕАЭС. Из-за 
падения курса рубля сейчас ино-
странные заявители получают 
необоснованные материальные 
преференции, которые компен-
сируются за счет средств, выде-
ляемых из федерального бюдже-
та на финансирование услуг по 
предоставлению правовой охра-
ны объектам патентного права. 
Даже в государствах — членах 
ЕАЭС, например, в Казахстане 
или Белоруссии, уровень затрат 
на уплату пошлин существенно 
выше, чем в России. Это создает 
неравные экономические усло-
вия патентования в рамках 
ЕАЭС.

Также будут введены пошлины 
за новые виды деятельности. Еще 
мы сделаем поправку на инфля-
цию. Последний раз размеры 
пошлин корректировали в 2011 
году.

Одновременно расширим ка-
тегории заявителей, которым 
предоставляется льгота по упла-
те пошлин, и виды таких льгот, 
чтобы этот процесс прошел как 
можно комфортнее. Можно бу-
дет, например, подать заявку в 
электронном виде и снизить 
пошлину на 30 процентов, по от-
дельным видам действий и для 
отдельных категорий плательщи-
ков можно ее еще сократить.

Когда говорят о доле интеллекту-
альной собственности в россий-
ской экономике, чаще всего на-
зывается цифра в 5—7 процентов. 
Как она высчитывается, и согла-
сны ли вы с такой оценкой?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Именно потому, 
что мы не знаем, как она высчи-
тывается, мы и не даем подобной 
оценки. Нам нужно создавать ме-
тодологию этой оценки, но это 
невозможно без культуры патен-
тования. 

Отсутствие такой методологии 
и данных для расчетов из-за того, 
что многие не оформляют свою 
интеллектуальную собственность 
(ИС), приводит к тому, что эконо-
мика теряет значительную часть 
возможных доходов. Мы беднее 
некоторых стран, потому что не 
показываем свою интеллектуаль-
ную собственность, не вводим ее в 
экономический и гражданско-
правовой оборот и, как следствие, 
мало экспортируем.

Григорий Ивлев: Отсутствие методологии патентования приводит к тому, 
что экономика теряет значительную часть возможных доходов.

В Киргизии покупка 
золота в слитках 
уже освобождена 
от налога на добав-
ленную стоимость. 
В России еще нет

Акцент

 Троллинг чаще встречается 
в сфере товарных знаков. 
Для мошенников это способ 
атаковать чей-то бизнес

КОЛИЧЕСТВО ЭКСПЕРТИЗ 
ТОВАРНЫХ ЗНАКОВ, ТЫС.
Источник: Роспатент
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БЫВАЕТ И ТАКОЕ 

ПЕНАЛЬТИ БЕЗ ПРОМАХА 
Придумана технология 100-процентного отражения фут-

больного пенальти

Заявки в Роспатент поступают самые разнообразные, в 

том числе и анекдотичные. Так, в России изобрели способ 

для футбольных вратарей оставить свои ворота «сухими» в 

случае 11-метрового штрафного удара — пенальти. Роспа-

тент опубликовал заявку на изобретение, которое называ-

ется «способ удержания вратарем 11-метрового штрафно-

го удара с «пенальти» при игре в футбол».

Автор и заявитель этого патента — житель Тулы. Суть его 

«революционного» изобретения в том, что при пробитии 

пенальти голкипер намеренно и осознанно должен оста-

вить неприкрытой левую или правую часть ворот еще до 

того, как соперник разбежится для удара. В формуле изо-

бретения написано, что таким образом вратарь «как бы 

«заставляет» бьющего игрока пробить именно в эту боль-

шую свободную часть ворот». Тем временем, сам вратарь, 

сместившись на шаг, надежно защищает эту часть ворот, а 

при ударе не бросается за мячом, а реагирует на его полет 

только после удара бьющего игрока. В случае пробития мя-

чом в большую свободную часть ворот игрок старается 

только надежно попасть в эту часть ворот, поэтому и про-

бивает обычно мяч с меньшей скоростью, что позволяет 

вратарю взять его в броске. «А в случае сильного удара по 

мячу часто возможен промах по воротам бьющего игрока», 

— говорится в заявке на изобретение.

Если такое ноу-хау будет запатентовано, то любой вратарь, 

который поведет себя таким образом, вероятно, обязан бу-

дет заплатить роялти (авторское отчисление за пользова-

ние результатом интеллектуальной деятельности) автору 

патента, рассказал «Российской газете» член Объедине-

ния корпоративных юристов Никита Полозов. Однако, по 

его мнению, маловероятно, что подобный патент будет за-

регистрирован.

Подготовил Ярослав Николаев

СВЕДЕНИЯ
о наличии земельных участков,  

находящихся в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особой 

экономической зоны промышленно-производственного 
типа в муниципальном районе Ставропольский  

Самарской области и не сданных в аренду
№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь (га)
1 Промышленно-производственная зона, 

созданная на территории муниципального района 
Ставропольский Самарской области

Акционерное общество 
«Особая экономическая зона  

промышленно-производственного типа «Тольятти»  
(АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»)  

+ 7 (8482) 555-178
сайт АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти» http://www.oeztogliatti.ru

63:32:1702003:19 5,4
63:32:1702003:37 10,4783
63:32:1702003:38 1,9065
63:32:1702003:42 37,9233
63:32:1702003:45 2,062
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:57 7,4692
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003: 67 0,45

63:32:1702007:2774 2
63:32:1702007:2775 6,7615
63:32:1702007:2777 10,9054

63:32:0000000:10352 54,115
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10359 65,5805
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10369 65,5857
63:32:0000000:10862 3,0793

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

У нас очень много патентов в обла-
сти 3D-печати. Здесь Россия на 6-м 
месте в мире.
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ЛЕСПРОМ В Иркутской области 
запускают проект
по маркировке древесины

Щепки на миллион

Елена Березина

В ИРКУТСКОЙ области присту-
пили к реализации пилотного 
проекта по маркировке всей за-
готавливаемой древесины. В ре-
гионе вступил в силу областной 
закон об организации деятель-
ности пунктов приема, перера-
ботки и отгрузки древесины.

По словам министра лесного 
комплекса Иркутской области 
Сергея Шеверды, в течение двух 
месяцев пункты встанут на учет 
в министерстве и представят 
первые отчеты. По прогнозам, их 
будет около 2,8 тысячи. Тех, кто 
проигнорирует эти требования, 
ждет штраф до полумиллиона 
рублей.

Министр природных ресур-
сов и экологии РФ Сергей Дон-
ской пояснил «РГ», почему для 
реализации пилота была выбра-
на Иркутская область. «На нее 
приходится более 50 процентов 
от числа нелегальных рубок, по-
этому пилотный проект по мар-
кировке древесины необходимо 
провести именно в этом регионе. 
Сама мера предусматривает це-
лый ряд других усилий, направ-
ленных на контроль перемеще-
ния древесины и изменение ре-
гионального законодательства. 
Основная цель — до 2020 года 
снизить уровень нелегальных 
рубок минимум в четыре раза».

По официальным данным, за 
2016 год в области незаконно за-
готовили около 1,1 миллиона ку-
бометров леса, ущерб достиг 5,4 
миллиарда рублей.

Как только работу с пунктами 
наладят, власти начнут выдавать 
лесопользователям специаль-
ные электронные карты, под-
тверждающие происхождение 
древесины. Ожидается, что их 
выпустят около миллиона.

Каждая карта привязана к 
определенной лесосеке. Данные 
поступают в информационную 
систему, в итоге лесопользова-
тель не может сдать в пункты от-
грузки больше древесины, чем 
заявлено в декларации.

Систему контроля за проис-
хождением древесины с приме-
нением идентификационных 
карт на каждую партию древеси-
ны и средств распознавания под-
линности идентификационных 
карт разработала «Объединен-
ная инновационная корпора-
ция» (подконтрольна «Росато-
му»). Однако есть риск не запу-
стить ее вовремя, компания ока-
залась единственным поставщи-
ком. «Для своевременного нача-
ла эксплуатации системы контр-
оля за происхождением древеси-
ны и получения объективных ре-
зультатов минприроды просит 
президента «поддержать воз-
можность закупки указанной си-
стему для госнужд у единствен-
ного поставщика и дать поруче-
ние правительству». Об этом го-
ворится в проекте доклада пре-
зиденту (есть в распоряжении 
«РГ»). Если закупку одобрят, си-
стема контроля заработает во-
время, а первые идентификаци-
онные начнут выдавать 1 июня 
2017 года.

ЭКОЛОГИЯ В этом году компаниям 
придется заплатить новый сбор 
на одежду, технику и газеты

Мусор становится 
тяжелее

Елена Березина

ДО 15 АПРЕЛЯ 2017 года компа-
ниям предстоит впервые рассчи-
тать и уплатить в бюджет новый 
налог — экологический сбор. 
Прежде компании отчитывались  
Росприроднадзору в тестовом 
режиме и «платили» налог по ну-
левой ставке.

Заплатить экосбор нужно про-
изводителям и импортерам оде-
жды, нижнего белья, ковров, бы-

товой техники, газет, канцелярии, 
других товаров (всего 36). Свой 
«вклад» в год экологии смогут не 
вносить лишь те компании, кото-
рые утилизируют товары после 
утраты потребительских свойств. 
Для них сумма сбора будет нуле-
вой.

Не следует путать экологиче-
ский сбор с платой за негативное 
воздействие на окружающую сре-
ду, которая существует с 2002 
года. Это разные платежи. «В про-
цессе производства и потребле-
ния образуется большое количе-
ство отходов, которые при соот-
ветствующей обработке могут 
быть вновь использованы как сы-
рье», — поясняет Наталья Соколо-
ва, начальник управления госу-
дарственного надзора и регулиро-
вания в области обращения с от-
ходами Росприроднадзора. 

Это остатки сырья, материа-
лов, полуфабрикатов, иных изде-
лий или продуктов, которые, не 
являясь конечной целью произ-
водственного процесса, образо-
вались при получении готовой 
продукции или же утратили свои 
потребительские свойства, под-
черкивает Наталья Соколова.

Сумму сбора определяют на 
основании новых отчетных форм. 
Производители и импортеры обя-

заны сдавать в Росприроднадзор 
декларацию, в которой указыва-
ется количество произведенного 
или ввезенного товара и упаков-
ки за год, а также отчет о том, 
сколько отходов уничтожено.

Отчитаться можно в электрон-
ном виде через систему интернет-
отчетности. Отчетность можно 
сдать и на бумаге, но тогда нужно 
представить копию на электрон-
ном носителе. «О новом виде от-
четности предприниматели и ор-
ганизации пока осведомлены не-
достаточно», — полагает Ирина 
Максакова, эксперт СКБ «Кон-
тур». Прежде всего нужно выя-
снить, подпадает ли производи-
мый товар под экосбор. «Если да, 
то до 1 апреля требуется предста-
вить декларацию и отчет о выпол-
нении нормативов утилизации, 
до 15 апреля — рассчитать и упла-
тить сумму сбора», — отметила 
она.

По закону можно утилизиро-
вать отходы самостоятельно или 
заключить договор с уполномо-
ченной организацией. Также до-
пускается вступить в союз произ-
водителей/импортеров, который 
на договорных условиях займется 
сбором и утилизацией отходов. 
Как фактически реализовать эти 
способы, пока неясно, поскольку 
не вся нормативная база подго-
товлена. Тем не менее обязан-
ность сдавать отчетность и упла-
чивать налог уже есть.

«Введение экосбора предпола-
гало альтернативы: выполнение 
нормативов по утилизации или 
уплата экологического сбора», — 
говорит Екатерина Голубева, 
старший юрисконсульт ФБК 
«Право».

 Отсутствие утвержденного 
порядка по выполнению норма-
тивов, порядка заключения дого-
вора со сторонней организаций 
привело к тому, что налогопла-
тельщик фактически вынужден в 
любом случае уплатить экологи-
ческий сбор, добавляет юрист: 
«Само по себе отсутствие разра-
ботанного механизма выполне-
ния нормативов по утилизации 
не мешает налогоплательщику 
уплатить экологический сбор, 
следовательно, нет оснований го-
ворить, что налог не установлен».

Игорь Зубков 

У
же летом 12 основных 
контрольно-надзор-
ных ведомств распре-
делят предприятия по 
категориям риска. 

Компании, которые будут отне-
сены к высокому риску, попадут 
в план проверок на 2018 год, 
остальных от них освободят.

Критерии риска для конкрет-
ных видов контроля и надзора 
правительство утвердит весной, 
при этом общие подходы к их 
определению (стандарт) задаст 
минэкономразвития. О том, ка-
кими они будут, «Российской га-
зете» рассказал заместитель ми-
нистра экономического разви-
тия Савва Шипов.

Савва Витальевич, кого точно 
ждут ежегодные проверки?
САВВА ШИПОВ: Критерии разнесения 
по категориям риска будут осно-
ваны на нескольких факторах. 
Ключевым из них является по-
тенциальный ущерб жизни, здо-
ровью людей, имуществу и так 
далее, который может нанести 
деятельность организации.

Практически по всем видам 
контроля будет учитываться и 
организация работы предприя-
тия, например, наличие сертифи-
цированной системы менед-
жмента качества. Принято ду-
мать, что если, например, в ре-
сторане много посетителей, то 
это предприятие высокого риска, 
если мало — низкого. Не все так 
однозначно. У многих сетевых 
компаний настолько высоки вну-
тренние требования к качеству и 
персоналу, что там как раз все 
нормально. А вот в небольших 
точках посетителей мало, зато 
риски могут быть огромные.

На высокий риск косвенно 
могут указывать и данные от дру-
гих контролеров. Например, если 
есть подозрения, что организа-
ция пытается уходить от налогов, 
то, вероятно, она может вести 
себя недобросовестно и в других 
случаях. Или компания исполь-
зует юридический адрес, по кото-
рому раньше были зарегистри-
рованы компании-нарушители.

По каким видам контроля про-
верки сведут к минимуму?
САВВА ШИПОВ: Когда речь заходит о 
риск-ориентированном подходе, 
сразу думают о снижении числа 
проверок, но это не так. Правиль-
нее говорить о перераспределе-
нии административной нагруз-
ки. Для организаций, которые по-
пали в зону высокого риска, про-
верок меньше не станет.

Критерии риска — это не толь-
ко признак того, придут к вам с 
проверкой или нет. Зона низкого 
риска — это модель добросовест-
ного поведения, к которой все 
предприниматели должны стре-
миться. Потому что это выгодно.

В проекте по контролю и надзо-
ру закреплено, что нагрузка на 
бизнес должна снижаться на 10 

процентов ежегодно. Как вы бу-
дете на этот уровень выходить?
САВВА ШИПОВ: Как раз за счет сни-
жения количества проверок до-
бросовестного бизнеса, который 
попал в низкую зону риска. На-
пример, МЧС в план на 2017 год 
поставило 96 тысяч проверок 
вместо 140 тысяч в прошлом 
году. Получается снижение на 30 
процентов, и это только благода-
ря внедрению риск-ориентиро-
ванного подхода. Так что мы на 
установленные показатели, без-

условно, выйдем. Бизнес начнет 
сам постепенно стремиться в 
зоны с низким риском. Тот биз-
нес, который понимает, как эта 
машина работает.

Кстати, число проверок сни-
жается уже последние три года. 
При этом мы видим, что уровень 
безопасности в контролируемых 
сферах в целом не снизился.

Перераспределение по категори-
ям будет ежегодным?
САВВА ШИПОВ: Да, так же, как еже-
годно будет пересматриваться и 
сама модель рисков. Самый про-
стой пример — если отмечаются 
случаи африканской чумы сви-
ней, свиноводческие комплексы 
выносятся в категорию высоко-
го риска, но после того, как опа-
сность будет нейтрализована, 
мы должны критерии поменять 
и перенастроить их на ту угрозу, 
которая есть сейчас. 

При этом можно будет обра-
титься с заявлением в орган 
контроля и запросить причины, 
по которым вас отнесли к кате-
гории высокого риска, и пред-
ставить доводы в пользу того, 
что категория определена невер-
но. Если ведомство с ними не со-
гласится, это можно обжаловать 
в суде.

Появятся ли предприятия, где 
контролеры в плановом режиме 
годами появляться не будут?
САВВА ШИПОВ: Да, если они ни по од-

ному из видов контроля не попа-
дают в высокую зону риска.

Контролеры, наверное, заинте-
ресованы, чтобы всех отнести к 
высокому риску. Нет здесь кон-
фликта интересов?
САВВА ШИПОВ: Во-первых, критерии 
будет согласовывать минэконо-
мразвития. Наша задача, чтобы 
это не свелось к профанации. Во-
вторых, оценивать их будут об-
щественный деловой совет при 
проектном комитете по контр-

олю и надзору и экспертные 
группы по каждому из федераль-
ных органов власти. В-третьих, и 
это еще одно распространенное 
заблуждение, что контролеры не 
захотят по доброй воле снижать 
количество проверок. Они как 
раз заинтересованы, чтобы хо-
дить на объекты высокого риска, 
а там где риска нет — не ходить. 
Проверяющих не хватает.

Когда возможен переход к ком-
плексным проверкам?
САВВА ШИПОВ: Скорее всего, в следу-
ющем году. Основной смысл ком-
плексных проверок заключается 
в том, чтобы несколько разных 
контролеров не приходили под-
ряд. Риск-ориентированный под-
ход, обмен информацией в этом 
помогут, потому что планирова-
ние проверок будет более понят-
ным и системным. Сейчас же их 
довольно сложно состыковать 
между собой. А бизнес говорит: 
мы готовы вывернуться наизнан-
ку, только чтобы проверяющие 
не приходили друг за другом.

По каким принципам будут со-
ставляться проверочные листы?
САВВА ШИПОВ: Правительство приня-
ло подготовленное минэконо-
мразвития постановление с тре-
бованиями к разработке и форме 
чек-листов. Их будут составлять 
уже контрольно-надзорные ве-
домства по каждому виду контр-
оля. В любом случае за рамки чек-

листов контролерам выходить 
нельзя. Некоторые контрольные 
органы говорят: зачем нам чек-ли-
сты, у нас же в приказе о проверке 
уже есть ссылки на акты, которые 
мы проверяем. Мы считаем, что 
нужны конкретные вопросы, что-
бы человек понял даже не то, ка-
кой акт будут проверять, не какую 
статью, а что конкретно он должен 
сделать, чтобы пройти проверку.

Чек-листы — это модель добро-
совестного поведения. Если я 
знаю, с какими вопросами ко мне 
придут, я подготовлюсь. И смысл 
не в том, чтобы найти наруше-
ния, а в том, чтобы предпринима-
тель был готов к проверке. Как 
сейчас происходит? Не выполня-
ют требования по одной простой 
причине: ко мне придут и все 
равно что-нибудь найдут, что бы 
я ни сделал, я не могу знать всех 
документов, поэтому даже пы-
таться что-то сделать не буду.

Ведомства должны были опубли-
ковать перечень актов с обяза-
тельными требованиями, кото-
рые они проверяют. Вроде не та-
кая сложная задача, но дедлайн 
уже переносился. Почему? 
САВВА ШИПОВ: Это показательная 
история. Когда мы только начина-
ли эту работу, спрашивали, сколь-
ко времени нужно, чтобы требова-
ния собрать. Нам в одном ведомст-
ве сказали: два года. Оказалось, 
что это 80 тысяч нормативных ак-
тов, в том числе изданных в совет-
ское время. Как это перелопатить 
в нормальный формат? Действи-
тельно, два года нужно. Спраши-
ваем, а как вы это проверяете? 
Что, контролер хочет, чтобы эти 
80 тысяч актов проверяемому 
были известны? Они отвечают, 
что контролер и сам не знает. 

Ведомства все-таки справились?
САВВА ШИПОВ: Они эту задачу вы-
полнили. Насколько хорошо – бу-
дем смотреть вместе с бизнесом. 
Я считаю, что на случаи, когда 
контрольно-надзорный орган 
продолжает проверять требова-
ния по актам, не опубликован-
ным у него на сайте, должна быть 
максимально жесткая реакция.

Требования, которые описаны 
только в актах советского време-
ни, будет запрещено проверять?
САВВА ШИПОВ: Да, с 1 июля 2017 
года. Но есть коллеги, которые 
пытаются получить отсрочку по 
некоторым видам контроля. 

Изначально норма была более 
жесткая — о том, чтобы вообще от-
менить эти документы. Но в ка-
ких-то из них описаны гарантии 
прав граждан и права граждан. По-
этому все акты органов исполни-
тельной власти СССР и РСФСР 
нельзя будет проверять, но у гра-
ждан и организаций остается воз-
можность ссылаться на эти доку-
менты при обращении в прокура-
туру и суд. Все органы власти сей-
час переносят то, что для них явля-
ется критичным, в современные 
документы. А то, что некритично, 
уйдет само собой.

Акцент

 Для контролеров на высокий 
риск укажут юридические 
адреса и сотрудники, уже 
«отметившиеся» в нарушениях

За год факторингом воспользовались 5,2 тысячи компаний (меньше на 4%, чем в 2015 году) при расчетах с 13,6 тысячи (-4%) покупателей-
дебиторов. При этом число уступленных поставок выросло на 20% — до 9,1 млн единиц, однако измеряемый доход факторов по итогам 2016 
года снизился до 32 млрд рублей. Совокупный факторинговый портфель за год подрос на 2% (5 млрд рублей) и составил 308,5 млрд рублей.

Контроль Предприятия с чистой историей 
и уплаченными налогами освободят от проверок

Отошли от плана

О новом виде отчет-
ности предприни-
матели и организа-
ции пока осведом-
лены недостаточно

Савва Витальевич, как риск-ориентирован-
ный подход будет работать при внеплановых 
проверках? Когда приходит чья-то жалоба?
Савва Шипов | Есть множество жалоб заказ-

ных, когда конкуренты начинают писать друг на 

друга. Поэтому нужна умная система реагиро-

вания.

Это уже следующий шаг. В 2018 году введем 

специальные индикаторы риска. Приходит жа-

лоба, и дальше контролер должен посмотреть, 

что это за организация, на которую жалуются, 

изучить саму жалобу и обстоятельства вокруг 

нее. Если индикаторы срабатывают, надо выхо-

дить с проверкой.

Организации могут за счет внедрения каких-то 

технологий сами соглашаться с наличием како-

го-то нарушения либо у контрольного органа 

может быть установлено оборудование, кото-

рое позволяет проверить, обоснована ли жало-

ба. Например, налоговая служба получает ин-

формацию о кассовых операциях в онлайн-ре-

жиме. Или в Московской области на стройпло-

щадках установлены видеокамеры. Тут провер-

ка как таковая уже не нужна.

Контролирующие органы получат возмож-
ность проверять личность того, кто жалуется?
Савва Шипов | В прошлом году уже была вве-

дена обязательная идентификация заявителей. 

К сожалению, много случаев, когда «авторы» 

ничего не знают об обращениях, которые яко-

бы писали. 

Поэтому надо вводить более четкую систему 

идентификации, чтобы защитить бизнес от за-

казных жалоб.

Как это может выглядеть?
Савва Шипов |  Есть простые решения, но не 

очень эффективные. Например, нотариальное 

удостоверение личности или подача жалобы 

через многофункциональный центр . Но понят-

но, что у кого-то это может вызвать недовольст-

во — почему вы мои права ограничиваете? Мы 

пока решения не нашли.

Возможен дифференцированный подход: на-

пример, по массовым видам контроля, которые 

связаны с правами потребителей, должна быть 

облегченная процедура, а по тем видам контр-

оля, где жалобу может написать только профес-

сионал, надо ставить жесткую идентификацию. 

Эта модель будет описана в законе о контроле и 

надзоре, проект которого мы готовимся внести 

в правительство. 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Поставщики 
пальмового масла 
пытаются многократно 
снизить требования 
к его качеству

Страсти 
по пальме

Игорь Зубков 

КРУПНЕЙШИЕ поставщики пальмового масла в Рос-
сию хотят многократно снизить требования к его каче-
ству. 

Для этого холдинги, представляющие 90 процентов 
масложировой отрасли, разработали новый ГОСТ. Он по-
крывает абсолютно любой вид пальмового масла и по-
зволяет использовать техническое масло при производ-
стве продуктов питания. 

Например, наука считает безопасным, разрешенным 
к использованию при производстве продуктов, в том чи-
сле и детского питания, масло с перекисным числом 0,9 
мэкв/кг и ниже (показывает содержание нестабильных 
продуктов окисления). Этот норматив прописан в дейст-
вующем сейчас ГОСТе 2012 года «Масло пальмовое ра-
финированное дезодорированное для пищевой промыш-
ленности». 

Подготовленный проект межгосударственного стан-
дарта предлагает увеличить этот норматив для первого и 
второго сортов пальмового масла до более 7,0 и 3,0 мэкв/
кг, то есть практически в 8 раз. Помимо этого, проект стан-
дарта допускает применение без ограничений различных 
пищевых добавок 
при производстве ра-
финированного от-
беленного дезодори-
рованного пальмово-
го масла и его фрак-
ций. Все это может 
негативно сказаться 
на здоровье потреби-
телей. 

Но проблема не 
только в этом. На са-
мом деле, выход но-
вого ГОСТа был бы 
попыткой хоть как-
то отрегулировать с технической точки зрения рынок 
пальмового масла. На данный момент для него действует 
единственный нормативный документ — упомянутый 
ГОСТ 2012 года, разработанный в НИИ питания Россий-
ской академии медицинских наук. Однако на него нет 
ссылки в техрегламенте о масложировой продукции, а 
значит, он необязателен для применения. 

И чтобы включить его в перечень стандартов техре-
гламента, нужен консенсус в Евразийском экономиче-
ском союзе, но в 2012 году, когда был еще Таможенный 
союз, Казахстан выступил против предложенного Рос-
сией ГОСТа, а белорусский орган по стандартизации к 
ГОСТу присоединился, но потом (это беспрецедентный 
случай) свой голос отозвал. При этом к проекту нового 
стандарта у стран ЕАЭС принципиальных замечаний 
нет, и после принятия в России он имеет все шансы войти 
в техрегламент. 

Проект нового ГОСТа на повышенных тонах обсу-
ждался в Торгово-промышленной палате. Крупные ме-
ждународные компании ГОСТ 2012 года считают некон-
курентоспособным. Он мертворожденный, фактически 
не действует, говорит исполнительный директор Масло-
жирового союза Михаил Мальцев. Это преувеличение, 
сказал «РГ» руководитель лаборатории химии пищевых 
продуктов НИИ питания Владимир Бессонов. Например, 
заменитель молочного жира все производители, кроме 
одного, делают с использованием пальмового масла, из-
готовленного по ГОСТу. 

Но в целом ситуация с пальмовым маслом уникаль-
на: фактически его использование в пищевой промыш-
ленности никак не регулируется, хотя с его применени-
ем производится огромная палитра продукции. Потре-
бление тропических масел в России (основное среди них 
— пальмовое) с 2013 года держится на уровне 800—900 
тысяч тонн в год, это 15 процентов от общего объема по-
требления растительных масел. И около 85 процентов 
пальмового масла используется для изготовления про-
дуктов питания.

По итогам совещания в Торгово-промышленной пала-
те новый проект ГОСТа был отправлен на доработку. По 
закону любой стандарт является результатом консенсуса, 
учитывающего позиции всех заинтересованных сторон, 
площадку для достижения согласия должен предоставить 
профильный технический комитет по стандартизации, 
пояснил «РГ» заместитель руководителя Росстандарта 
Антон Шалаев. 

Претензии к проекту стандарта есть у науки. Из-за сни-
жения требований к качеству проект не поддержали пред-
ставители минздрава и Роспотребнадзора. Их представи-
тели на совещании говорили, что новые ГОСТы на пище-
вую продукцию по определению не должны предъявлять 
более низкие требования к качеству, чем действующие: 
стандарты должны задавать планку, а не опускать ее. 

Ситуация с пальмо-
вым маслом уни-
кальна: фактически 
его использование 
в России никак 
не регулируется

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за февраль 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Февраль 2017 г. 53,30

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, расположенных  

в границах ОЭЗ ТВТ в г. Томске и не сданных в аренду
Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га. 
Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445

70:21:0100002:446
70:21:0100002:400
70:21:0100002:1441
70:21:0000000:111
70:21:0100002:1142
70:21:0100002:1306
70:21:0100002:450
70:21:0100002:398
70:21:0000000:2323

1,294
1,2342
1,58
0,9983
2,2402
1,1668
5,0058
4,9947
1,12
2,592

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР Владимир Федосеев стал музыкальным руководителем «Геликон-оперы»

Маэстро приехал
Ирина Муравьева

Н
а сборе труппы в зале 
«Стравинский» худрук 
«Геликон-оперы» Дмит-

рий Бертман объявил о назначе-
нии новым музыкальным руко-
водителем и главным пригла-
шенным дирижером театра Вла-
димира Федосеева.

Приход в театр одного из 
крупнейших дирижеров совре-
менности, руководителя Боль-
шого симфонического оркестра 
им. П. И. Чайковского Владими-
ра Федосеева — событие истори-
ческое для «Геликон-оперы», по-
зиционирующей на новом твор-
ческом этапе своей жизни ор-
кестр театра как оперно-симфо-
нический. Надо заметить, что за 
27 лет геликоновской истории 
с оркестром театра выступали 
многие именитые дирижеры — 
Кирилл Тихонов, первый глав-
ный дирижер театра, Мстислав 
Ростропович, Геннадий Рожде-
ственский, Сергей Стадлер, Ев-
гений Бражник, Теодор Курен-
тзис, Джуллиан Галант, Ричард 
Брэдшоу, Доминик Руитс, Анто-
нелло Аллеманди, Александр 
Биргер и другие. С 2002 года ор-
кестр «Геликон-оперы» возглав-
лял Владимир Понькин. В каче-
стве дирижера он продолжит, по 
словам Дмитрия Бертмана, ра-
ботать с оркестром: «Владимир 
Александрович живет сейчас 
в Литве и будет приезжать к нам 
дирижировать спектаклями, 
ближайший из которых — «Диа-
логи кармелиток» 22 и 23 апре-
ля. А 18 мая он выступит с Боль-
шим симфоническим оркестром 
им. П. И. Чайковского. Я хочу, 

чтобы все понимали, что у нас 
с Владимиром Александровичем 
все в порядке». 

Между тем новый тандем «Ге-
ликон-оперы» с Владимиром Фе-
досеевым возник не случайно. 
Маэстро, руководивший поста-
новками на сценах лучших теа-
тров мира — в Ла Скала, Венской 
опере, цюрихском Opernhaus, на 
Зальцбургском Троицком фе-
стивале, и готовивший премьеру 
«Иоланты» в Большом театре, на 
российской оперной сцене де-
бютировал именно в спектакле 
«Геликон-оперы» — «Турандот» 

Пуччини. Эта постановка стала 
событием театрального сезона. 
Как отметил Владимир Федо-
сеев:  «В стенах «Геликона» 
я встретил любовь к театру. 
Я встретил здесь прекрасных 
певцов, которые работают ради 
театра, ради музыки, ради куль-
туры нашей страны. Здесь все 
создано для того, чтобы зани-
маться музыкой». Маэстро поо-
бещал, что будет включать гели-
коновских певцов в програм мы 
БСО, в  частности, в  проект 
« Ундина», который только что 
с триумфом прошел в Вене и пла-

нируется в ближайшем будущем 
в Праге. 

Дмитрий Бертман, в свою 
очередь, заверил, что создаст все 
условия, чтобы Владимир Федо-
сеев занимался в «Геликон-опе-
ре» только творчеством. На 
должность исполняющего обя-
занности главного дирижера те-
атра вместо Владимира Поньки-
на он назначил Валерия Кирья-
нова, который будет работать 
в постоянном контакте с Влади-
миром Федосеевым. 

Представлять труппе Вале-
рия Кирьянова не потребова-

лось:  постоянный штатный 
 дирижер, который несет основ-
ную нагрузку по репертуару 
и который прошел в театре путь 
от артиста хора до дирижера. 
Как заметил сам Кирьянов, «та-
кую карьеру невозможно сде-
лать ни в каком театре мира». 
Его слова благодарности были 
адресованы также Владимиру 
Понькину, с которым он осваи-
вал в свое время партитуры 
«Леди Мценского уезда», «Диа-
логи кармелиток», «Средство 
Макропулоса». 

Очевидно также, что при но-
вом раскладе у «Геликон-оперы» 
открываются перспективы для 
развития своего симфоническо-
го коллектива и концертной 
жизни в уникальном зале «Стра-
винский». 

ТЕАТР

Две оперы
в одном
спектакле 
Туминаса

СИНЯЯ БОРОДА 
СУДЬБЫ

Елена Яковлева 

ТРЕТЬЕГО «Царя Эдипа» менее 
чем за год поставил известный 
драматический режиссер, худо-
жественный руководитель Теа-
тра имени Вахтангова Римас Ту-
минас. На этот раз — на музы-
кальной сцене, в Театре имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко. Да еще в необычной 
творческой «компании» — к од-
ноактной опере Стравинского 
«Царь Эдип» присоединена од-
ноактная опера Белы Бартока 
«Замок герцога Синяя Борода». 
Накануне премьеры, перед гене-
ральной репетицией, режиссер, 
дирижер, художник и хореограф 
спектакля рассказали журнали-
стам, что ждет зрителей.

«Бывают странные сближе-
нья», — плавала в сознании пуш-
кинская строчка, пока создатели 
оперы объясняли, как далеки 
и близки одновременно оперы 
Стравинского и Бартока.

— Их разделяет всего 10 лет, 
но скорость изменений была на-
столько бешеной, что они кажут-
ся двумя отдельными планета-
ми, — объяснял дирижер Феликс 
Коробов.

Эти столь разные планеты — 
древнейший античный, кажется, 
почти человекообразующий 
миф и страшную французскую 
сказку — на наших глазах объеди-
нила мысль художника, исследу-
емая им тема.

— Это тема распада семьи 
и родословности, гибели 
и рока, — признается Римас Ту-
минас. — Ведь с желания отодви-
нуть смерть и создать «клетку 
новой жизни» — семью — начина-
ется если не наше счастье, то его 
ожидание и поиск.

И в пандан к двум столь 
странно сближенным историям 
рассказал еще о притче литов-
ского писателя про счастливую 
семейную пару, где муж и жена 
каждый вечер рассказывали, как 
они хорошо вспоминали друг 
друга. Но, передоверив свои сло-
ва дневникам и однажды обме-
нявшись ими, они молча разо-
шлись навсегда.

— Чтобы любить, надо что-то 
не знать, — как бы между прочим, 
среди шуток о веселом характе-
ре театра («Я не встречал еще та-
кого «смешного» театра»), про-
говорил Римас Туминас свою 
главную мысль. — Все мы так неу-
держимо стремимся к истине, а я 
бы повторил вслед за Катуллом: 
«Надо опустить паруса».

Эта трудно живущая в публи-
цистическом дискурсе мысль — 
не стремиться все узнать, чтобы 
не потерять любовь — действи-
тельно, какая-то выстраданная 
Мастером мудрость и какой ти-
хий-тихий совет, который он нам 
дает, прямо противоположный 
всем привычным мейнстримам, 
но который надо выслушать.

И Эдипа с Иокастой, и Герцо-
га с Юдит убивает добытое ими 
в столь разных расследованиях — 
царском и любовном, личном, 
женском — знание о том, что же 
на самом деле лежит в основе их 
счастья. Расследование в очеред-
ной раз выясняет, что беда. 
И этот тихий-тихий урок о «ти-
хой-тихой» боли от того, что че-
ловек не может отодвинуть 
смерть, надо услышать. Поняв 
и почувствовав, как растворяет 
беду и боль всегда дающее ощу-
щение бессмертия искусство.

Тем, кто видел «прогон» спек-
такля, в общем, повезло загля-
нуть в «черновик» создающих 
спектакль мастеров. (У Тумина-
са лежала на репетиционном 
столе чуть ли не амбарная те-
традь, на треть исписанная мел-
ким почерком.) А тем, кого за-
втра ожидает премьера, которая 
всегда отличается от репетиций, 
поздравим с удовольствием раз-
гадывать загадки Мастера, риск-
нувшего в поиске новых инстру-
ментов соединить — на равных! — 
драматический и музыкальный 
театр.

Кино На экраны выходит комедия «Везучий случай»

Пельмени удачи

Валерий Кичин

Н
аши творцы наконец 
нашли регион, что-
бы вволю оттянуть-
ся. Вслед за челябин-
скими мужиками 

жертвами пали аборигены Ека-
теринбурга. Тоже уморительные 
уральские ребята. Только лаптем 
щи не хлебают, а так, совсем от-
морозки. 

Это заметно во всех щелях но-
вой картины сериального режис-
сера Романа Самгина с не очень 
грамотным названием «Везучий 
случай». Квартиры в этом богом 
забытом крае типа хрущевок: не 
повернуться. И вот сидят абори-
гены на своих лилипутских кух-
нях в растянутых майках, лопа-
ют невесть что, с женами соба-
чатся. В магазинах смотрят друг 
на друга с ненавистью. И все на 
чем-нибудь повернуты. Один 
свихнулся на Отелло, бредит 
Шекспиром, мажет лицо гримом 
и душит супругу подушкою. 
А когда на лотерейный билет 
продавец электроники Валерка 
выиграет сорок три миллиона 
рублей, вся ватага и вовсе взбе-
сится от счастья, хором решит 
заныкать выигрыш от жен и по-
даться в Москву за деньгами. 
Жены в ярости помчатся следом. 
Будут всякие погони по ураль-

ским дорогам с пиханием борта-
ми и сносом крыши, пока не ока-
жутся отморозки в стольном гра-
де Москве.

И вот уж в Москве камера опе-
ратора Михаила Дементьева 
словно вырвется из вонючей 
клетки на воздух вольный — 
и взмоет над городом-красавцем, 
и вволю налюбуется диковинны-
ми небоскребами да широченны-
ми проспектами. Подчеркивая 
всячески контрасты между Садо-
вым кольцом с его элегантными 
внутренностями и разной про-
чей Россией. И квартиры в Мос-
кве попросторнее, и дамы циви-
лизованней, и люди приодеты 
как в Европе. Но кто бы сомне-
вался, что этот свой провинци-
альный ад ватага уральских фри-
ков притащит с собой в Москву — 
и та тоже станет хлестать водку, 
крушить столы и проявлять зве-
риное нутро, которое дремлет 
в любом цивилизованном чело-

веке. Что человек — это звучит 
гордо, теперь полагают только 
простаки. На самом деле чело-
век — это (здесь следует запикан-
ное слово), о чем нас неустанно 
информируют наши кино и ток-
шоу. Такой тренд, как говорят ин-
теллектуалы.

Сюжет, конечно, не нов. По-
добные гонки за большими день-
гами хорошо известны в кино 
в несколько более удачном во-
площении — в комедиях «Зигзаг 
удачи» Эльдара Рязанова, «Этот 
безумный, безумный, безумный, 
безумный мир» Стенли Крэйме-
ра, «Крысиные бега» Джерри Цу-
кера… Что делает новую гонку 
такой тошнотворной, помимо 
кричащего дефицита талантов? 
А вот эта органически въевшаяся 
в творцов-создателей снисходи-
тельность к «малым сим». Сидя-
щий в подкорке столичный сно-
бизм глупый, но распространен-
ный. Создатели даже не сознают, 

что рассматривают своих персо-
нажей как энтомолог тараканов, 
сочувствие, любовь к героям, их 
этическую оценку вообще выво-
дя из обихода. Характерно, что 
в таком фильме нет индивиду-
альных характеров — есть одно-
родное, крайне неопрятное люд-
ское месиво. И впрямь: какой 
спрос с насекомых: их можно на-
блюдать, над ними потешаться, 
но любить их, им сочувствовать 
нельзя. И получается натурали-
стический фильм о повадках че-
ловекообразных. Гвалтливый, но 
монотонный и скучный, надо 
признаться. 

«Везучий случай» идет к экра-
нам с интригующими приключе-
ниями. Сначала повсеместно со-
общалось, что его сценаристы — 
Алексей Казаков и Жора Кры-
жовников, творцы прошумевше-
го у публики и воспетого крити-
ками кинозастолья «Горько!». 
Потом фамилии сценаристов ста-
ли таинственно исчезать — про-
неслись слухи, будто авторы сня-
ли свои имена. На вопрос, от-
правленный через «Фейсбук», 
Жора Крыжовников предпочел 
не ответить. Стало быть, дела 
совсем плохи.

Они действительно плохи. Из-
вестная комик-группа «Ураль-
ские пельмени» и на телевиде-
нии не отличалась тонким юмо-

ром, а в фильме обнаружила пол-
ную профнепригодность: на 
большом экране у нее не оказа-
лось ни грана необходимого ко-
медии обаяния, пусть даже отри-
цательного. И уж тем более не 
оказалось актерских навыков. 
Бывшие ка-вэ-энщики суетятся, 
преувеличенно комикуют, дела-
ют уморительные, с их точки 
зрения, рожи, бестолково носят-
ся друг за другом, не высекая из 
всего этого ни грана юмора и тем 
более смысла. Зная причаст-
ность к данному действу авторов 
фильма «Горько!», я все опасал-
ся, что героев опять макнут мор-
дой в салат — и конечно, этот ко-
ронный номер не заставил себя 
ждать. 

Когда в произведении искус-
ства не на что положить глаз, го-
ворят, что там положительный 
герой — смех. Высечь смех «Везу-
чий случай» не способен, но 
иногда в зале были слышны зву-
ки, похожие на ржанье. Осталось 
понять, может ли ржанье быть 
положительным героем.

В «Везучем случае» жены пресле-
дуют своих мужей, пытавшихся 
втайне от них обналичить лотерей-
ный билет.

Музыкальный руководитель «Геликон-оперы» Владимир Федосеев (слева) и худрук театра Дмитрий Бертман.

Акцент

 Характерно, что в фильме 
нет характеров — есть крайне
неопрятное людское месиво

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

«Я ПОВЕДУ ТЕБЯ 
В МУЗЕЙ…»
НИЧЕГО необычного в том, что 9 марта 2017 года заба-
стовали сотрудники Лувра, и прежде всего служба без-
опасности этого музея, пожалуй, и не было. И прежде 
всего потому, что подобные забастовки здесь случают-
ся регулярно, как правило, не реже, чем раз в два года. 
Их причина неизменна — музейные профсоюзы жалу-
ются на увеличение потоков посетителей при неизмен-
ной численности сотрудников и замороженной зара-
ботной плате. Разве что в апреле 2013 года к этим при-
чинам добавилась еще одна — карманные кражи, опу-
стошающие карманы и сумки посетителей и служащих, 
которые опять же участились из-за того, что музейные 
работники не могли уследить за бандами несовершен-
нолетних воришек, которые проникали в Лувр на льгот-
ных условиях. 

Не только в марте 
2017 года, во время 
взрыва посещаемо-
сти выставки «Вер-
меер и мастера жан-
ровой живописи», 
когда за день ее стре-
мились посмотреть 
9,5 тысячи человек, 
а за неделю — 40 ты-
сяч, но и в феврале 
2007 года служба 
безопасности Лувра 

бастовала, перекрывая кассы, где продавали билеты 
в музей, из-за того, что ее сотрудники, по их словам, ис-
пытывали страшный стресс, охраняя «Мону Лизу». Ше-
девр Леонардо да Винчи за день осматривали 65 тысяч 
людей: теоретически каждый из них мог совершить акт 
вандализма по отношению к великому полотну. Еще де-
сять лет назад сотрудники, обеспечивающие безопа-
сность шедевров Лувра, жаловались на «страшные пере-
грузки» на рабочих местах и требовали увеличить пре-
миальные выплаты со 100 до 150 евро. В принципе, их 
можно было понять. За один год — с 2005 по 2006 количе-
ство посетителей главного музея Франции увеличилось 
на 800 тысяч человек и достигло 8,3 миллиона. В 2015 
году эта цифра превысила 8,6 миллиона, а Лувр стал 
первым музеем мира по посещаемости. Но и там где на-
плыв посетителей меньше, чем в Лувре, например 
в д’Орсе, случаются забастовки персонала. Несколько 
лет назад здесь бастовали из-за решения Генеральной 
дирекции музеев отменить выходной день для того, что-
бы открыть экспозиции для школьников и студентов 
колледжей: сотрудники увидели в этом наступление на 
свои права. Разумеется, лично у них никто не отменял 
выходные, но сам факт, что увеличивался поток посети-
телей, вызывал негодование профсоюза. 

 При этом важно понимать, что не только во Фран-
ции, во всем мире, в том числе и в России, музеи стара-
ются не просто увеличить поток посетителей, но сделать 
это, расширяя свои выставочные пространства, увели-
чивая количество залов и даже зданий, которые прио-
бретают или строят для того, чтобы публика могла уви-
деть большую часть коллекций, чем сегодня. За минув-
шие четверть века Эрмитаж, Русский музей, Третьяков-
ская галерея, ГМИИ им. А. С. Пушкина, Исторический 
музей и многие другие российские музеи, что называет-
ся, приросли недвижимостью. Это естественным обра-
зом отразилось на количестве посещений. И если 
в 2015 году Эрмитаж посетили 3,6 миллиона человек, то 
после полного освоения здания бывшего Генерального 
штаба, открытых хранилищ за пределами Дворцовой 
площади эта цифра может приблизиться к 6 миллионам. 
Что, в свою очередь, бесспорно, должно изменить и чи-
сло сотрудников, и качество управления зрительскими 
потоками. Подобная стратегия развития позволяет ре-
шить две задачи: представить публике все большую 
часть своих фондов и увеличить собственные доходы. 
Ведь крупные музеи могут одновременно показывать от 
7 до 10% своих собраний. А увеличение собственных до-
ходов позволяет более успешно привлекать новые инве-
стиции. Понятно, что реализация такого рода амбициоз-
ных планов предполагает и увеличение расходов, но ре-
зультаты стоят того. При этом нельзя забывать, что му-
зеи не могут и не должны превращаться в доходные 
предприятия. У руководителей музеев существует от-
ветственность не только перед их спонсорами, но и пе-
ред современной культурой и перед будущим, для кото-
рого они должны сохранить те шедевры. Они знают, что 
устают не только сотрудники, но и картины, которые не 
могут все время выставляться напоказ и бесконечно пу-
тешествовать, не возвращаясь домой. 

 Совсем недавно 
рамках программы 
«Культурная рево-
люция», которая 
была посвящена 
проблемам совре-
менной жизни музе-
ев, чуть было не раз-
горелся скандал, вы-
ходящий за рамки 
«парламентской 
дискуссии». Речь за-
шла о причинах ог-
ромных очередей на звонкие выставки последних лет — 
от антологии Валентина Серова до шедевров из Музея 
Ватикана. При том, что в ведущих музеях страны давно 
продают электронные билеты по Интернету, справиться 
с очередями довольно сложно. Прежде всего потому, что 
есть пределы пропускных возможностей музейных за-
лов. Это связано и с воздействием публики на состояние 
работ — потоки зрителей неизбежно влияют на темпера-
турно-влажностный режим в залах, несут с собой огром-
ное количество микробов и вирусов, которые могут 
быть разрушительными для произведений. Они требу-
ют высокого напряжения всех музейных служб. Нако-
нец, публика за свои деньги должна получать качествен-
ную услугу: ей нужно предоставить оптимальное время 
для осмотра экспозиции. Словом, у музейной активно-
сти есть свои пределы, которые не должны разрушать ни 
жажда заработать побольше денег, ни зигзаги социаль-
ной моды. 

Успокаивает то обстоятельство, что сегодня, при 
очевидном музейном буме, общее число посетителей, 
жаждущих встречи с прекрасным, не превышает чет-
верти миллиарда в год. То есть не более 3,5% от общего 
населения планеты. А ведь есть музееманы, которые го-
товы ходить туда не один, и не два раза в год. Они точно 
знают: сегодня чаще всего спрашивают не о том, что 
прочитали, а о том, что посмотрели.

В 2015 году в Лувр 
пришли 8,6 миллио-
на человек, он стал 
самым посещаемым 
музеем мира

Нельзя забывать, 
что музеи не могут 
и не должны прев-
ращаться в доход-
ные предприятия

Римас Туминас объединил на сцене 
античный миф и средневековую 
французскую сказку.

Трейлер и фото
смотрите на сайте
rg.ru/art/1377828

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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СПРАВКА «РГ»
Владимир Федосеев, народный 
артист СССР, худрук и главный 
дирижер БСО им. П. И. Чайков-
ского с 1974 года. С 1997 по 
2006 г. — руководил Венским 
симфоническим оркестром, со-
трудничал как приглашенный 
и главный приглашенный дири-
жер с оперным театром Цюри-
ха, оркестрами Токийской фи-
лармонии, Баварского радио, 
Французского радио, Финского 
радио, Берлинским симфониче-
ским и Дрезденским филармони-
ческим оркестрами, оркестра-
ми Штутгарта, Эссена, Клив-
ленда и др. Осуществил поста-
новки в оперных театрах Евро-
пы, а также в «Геликон-опере». 
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ПРОГНОЗЫ Ученые рисуют 
для землян новый 
апокалипсический 
сценарий 

Демографическая 
бомба № 2

Аркадий Симонов

К СЕРЕДИНЕ века одной из глобальных проблем чело-
вечества станет меньше. По данным ООН, численность 
людей на Земле стабилизируется на уровне 10—11 мил-
лиардов человек. А значит, правительствам больше не 
придется думать, как остановить рост населения, как на-
кормить новые рты, как обеспечить им достойную 
жизнь, без голода и нищеты. Словом, демографическая 
головная боль уйдет в прошлое. 

А ведь еще всего 50 лет назад мировым бестселлером 
была книга «Популяционная бомба», где автор рисовал 
апокалипсические сценарии будущего. Причина — стре-
мительный рост населения, а следствие — сотни миллио-
нов умирающих от голода людей. К счастью, не сбылось. 
Зеленая революция, успехи в медицине и образовании, 
планирование семьи  снизили темпы роста населения.     

Однако многие ученые не разделяют идиллическую 
картину, которую рисуют эксперты ООН. Достигнутая 
стабильность окажется лишь внешним декором, а вну-
три будут бурлить сложные, противоречивые процессы. 
А ряд специалистов даже пугают новой демографиче-
ской бомбой. Почему? Половина прироста до 2050 года 
дадут всего девять стран, пять из них в Африке. И проти-
воположная тенденция в ведущих странах, там продол-

жится сокращение 
населения. И глав-
ное -- человечество 
продолжит стареть. 
В целом число 
80-летних утроится, 
а 60-летних удвоит-
ся, причем таких 
людей в Европе бу-
дет около трети на-
селения. 

Все это очевид-
ные признаки нару-

шения мирового равновесия. А его наиболее яркие при-
меры — процветающая и стремительно стареющая Гер-
мания и бедная, с бурно растущим населением и множе-
ством проблем Нигерия. В этой  стране население растет 
в три раза быстрей, чем в среднем по миру. К 2050 году 
оно достигнет почти 400 миллионов человек. Тревожит 
не сам рост населения, а условия, при котором оно идет. 
Урожайность здесь одна из самых низких в мире, ката-
строфически не нехватает воды. Каждый четвертый ис-
пытывает постоянный голод, а вес 30 миллионов детей 
ниже нормы. Дальнейший рост населения пополнит мно-
гомиллионную армию голодных ртов, дестабилизирует 
и без того сложную ситуацию. 

Примерно такие же проблемы стоят и перед многими 
странами Африки. Если рождаемость здесь останется вы-
сокой, то к концу века население континента может до-
стигнуть 6 миллиардов человек. Многие ученые уверены: 
живущие в тяжелейших условиях люди — это демографи-
ческая бомба. Чтобы не допустить ее взрыва, рецепты из-
вестны: планирование семьи, образование, доступ к нему 
женщин, гарантирование им свобод и права голоса и т.д.  
Но как их воплотить в каждой реальной стране, с ее специ-
фикой? Над этим ученым придется поломать голову. 

А на противоположном демографическом полюсе — 
Германия. К середине века число немцев может снизить-
ся с 80 миллионов до 75. Причем около 70 процентов из 
них составят люди старше 60 лет. И со всей очевидностью 
встает вопрос: а кто будет работать? Платить налоги, 
чтобы обеспечить пенсиями стареющее поколение? Мо-
жет, поэтому Германия так широко распахивает границы 
для мигрантов? Надеется заполнить нишу работоспособ-
ных? Но по оценке ученых, стране придется принять и 
переварить десятки миллионов мигрантов. 

РАКУРС Российские ученые 
создали уникальный 
медицинский аппарат 

Оперирует 
ультразвук 

Сергей Деменко 

ЗАКОНОДАТЕЛЯМИ мировой 
моды в медицинской технике яв-
ляются США, Израиль и веду-
щие страны Европы. Считается, 
что пробиться в эту когорту пра-
ктически нереально. Тем более 
России, где наука на голодном 
пайке, финансируется в разы 
меньше, чем у научных лидеров. 
И тем не менее… 

Учеными Санкт-Петербург-
ского политехнического универ-
ситета Петра Великого разрабо-
тана не имеющая аналогов в 
мире уникальная технология ле-
чения варикоза. От этой болез-
ни, по данным ВОЗ, страдают де-
сятки миллионов человек. Она 
поражает вены нижних конечно-
стей и венозные клапаны, кото-
рые называют вторым сердцем. 
Именно они обеспечивают дви-
жение крови от ног к сердцу. 

— Задача врача — удалить пора-
женный болезнью участок вены 
и поврежденный клапан, — объя-
сняет корреспонденту «РГ» заве-
дующий кафедрой «Медицин-
ская ультразвуковая аппарату-
ра» Александр Беркович. — Как? 
Сегодня есть два варианта. Пер-
вый — хирургический со всеми 
его атрибутами: операция, ане-
стезия, брига-
да врачей 

и т.д. Второй — с помощью лазера. 
Конечно, он более щадящий, но 
дорогой, так как проходит под 
контролем магнитно-резонан-
сного томографа. Кроме того, мо-
жет давать осложнения. Мы пред-
ложили устранять сосуд ультраз-
вуком. Это намного дешевле, а 
значит, доступней. Не требует ни 
операционной, ни команды вра-
чей, ни дорогой аппаратуры. 

В чем суть метода? Вначале 
ультразвук ищет пораженный 
участок кровеносной системы. 
В зависимости от глубины его 
расположения в теле пациента 
компьютерная программа вы-
бирает режим воздействия. Она 
фокусирует луч мощностью 10 
кВт/см2 в зоне лечения, нагре-
вая ее до температуры 70—90 
градусов Цельсия. От такого 
«пекла» клетки гибнут пример-
но за две секунды. В итоге про-
цедура «убийства» всего сосуда 
занимает минуты. 

По словам Александра Берко-
вича, сегодня в мире бум этой 
технологии использования уль-
тразвука, но пока она работает с 
молочной и щитовидными желе-
зами, с сосудами мозга. Для лече-
ния варикоза российские уче-
ные применили его первыми 
в мире. 

КОСМОС Где еще может 
существовать жизнь

Энцелад 
обитаемый? 

Сергей Деменко 

ОГРОМНЫЙ теплый океан на глубине в несколько кило-
метрах должен существовать на Энцеладе, одном из 
спутников Сатурна. Это намного повышает шансы на то, 
что в недрах водоема может быть жизнь. Об этом заявила 
группа планетологов из Франции и США. К таким выво-
дам ученые пришли, проведя тщательный анализ дан-
ных, полученных в 2011 году научным аппаратом 
RADAR, который находился на борту космической стан-
ции Cassini. Тогда станция приблизилась к спутнику на 
расстояние около 500 километров.

Энцелад — шестой по размеру спутник Сатурна. Он 
обращается вокруг планеты за 32,9 часа. Радиус Энцела-
да примерно в 25, а масса — в 200 тысяч раз меньше, чем у 
Земли. У него крайне разреженная атмосфера, а под во-
дяной мантией — твердое силикатное ядро. Поверхность 
на севере покрыта кратерами, на юге их намного мень-
ше. Под толщей льда Энцелада есть океан. Химический 
состав выбросов из криовулканов спутника благоприя-
тен для зарождения и развития жизни, а внутри океана, 
по всей видимости, гидротермальная активность нагре-
вает воду до 90 градусов по Цельсию. 

ПОИСК Причины 
гипертонии кроются 
в работе мозга 

Зашкаливает? 
Спокойно!

Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

РЕЗУЛЬТАТЫ исследования но-
восибирских биологов, изучав-
ших причины гипертонии, опу-
бликованы в престижном жур-
нале Experimental Physiology. 
Чем же привлекло мировое науч-
ное сообщество данное исследо-
вание?

— Как известно, гипертония 
бывает двух видов — первичной и 
вторичной, — рассказывает со-
трудник Института цитологии и 
генетики СО РАН Алиса Серяпи-
на. — Причины вторичной самые 
различные: прием препаратов, 
нарушение работы почек, лег-
ких, наконец, сильные стрессы. 
Устраняется причина, и давле-
ние, как правило, нормализует-
ся. Куда сложнее обстоит дело с 
гипертонией первичной, ее при-
чины сегодня науке неясны. А 
ведь именно этим видом недуга 
страдает 90—95 процентов паци-

ентов. Поэтому им приходится 
практически всю жизнь прини-
мать препараты, снижающие 
давление. Увы, этот недуг явля-
ется фактором риска для целого 
ряда заболеваний головного 
мозга, почек, сердца, глаз и т.д. 
Вот почему так важно знать при-
чины зашкаливающих показа-
ний тонометра.

Поиском причин первичной 
гипертонии занимается группа 
ученых под руководством до-
ктора биологических наук Арка-
дия Маркеля, заведующего Ла-
бораторией эволюционной ге-
нетики в Институте цитологии и 
генетики СО РАН. Учеными 
были созданы крысы с врожден-
ной генетической предрасполо-
женностью к гипертонии, и на 
них попытались понять причи-
ны болезни. 

Что же выяснилось? Оказа-
лось, что у таких животных по-
вышение артериального давле-
ния сопровождалось ростом ак-
тивности в одной из зон головно-
го мозга — гипоталамусе, зато в 
другой зоне — префронтальной 
коре — активность, напротив, 
снизилась. Понимание того, как 
происходит раннее развитие ги-
пертонической болезни, может 
помочь разработать методы пре-
вентивного лечения. 

В дальнейшем ученые плани-
руют продолжить изучение ран-
них физиологических измене-
ний в организме крыс и посмо-
треть на развитие гипертензии в 
динамике. 

ЛАБОРАТОРИЯ Замедлить процесс старения поможет специальная компьютерная программа

За молодильными генами
Юрий Медведев

С
тарение вовсе не запрог-
раммировано в нашем ор-
ганизме. Это всего лишь 

подобный эффект программы его 
развития, утверждает заведую-
щий Лабораторией генетики ста-
рения и долголетия Московского 
Физтеха, член-корреспондент 
РАН Алексей Москалев.

— Например, есть фермент, ко-
торый необходим клетке, чтобы 
она росла и делилась, — говорит 
Москалев. — Но у фермента есть и 
побочный эффект. Он подавляет 
аутофагию, механизм, который 
сжигает накопившийся в клетке 
мусор. Тем самым фермент уско-
ряет старение. Кстати, за откры-
тие аутофогии в прошлом году 
присуждена Нобелевская пре-
мия.

Москалев подчеркивает, что в 
основе процессов старения ле-
жит активность различных ге-
нов. Одни его ускоряют, другие 
замедляют. И самое печальное, 
что с годами «молодильные» 

гены изнашиваются, их актив-
ность спадает. Например, ген 
стрессоустойчивости страдает 
от свободных радикалов, от оби-
лия в продуктах «химии», от ра-
диации т.д. На фоне ослабления 
«молодильных» генов активизи-
руются их оппоненты, которые 
приближают старость. Зная всю 
эту механику, ученые пытаются 
найти геропротекторы, они 
должны активизировать, а зна-
чит, омолодить «хорошие» гены 
и заглушить «плохие». 

— Нами создана компьютер-
ная программа «Гироскоп», в ко-
торой «зашиты» реакции, свя-
занные со старением клетки, — 

объясняет Москалев. — По сути, 
это своеобразная «биография» 
клетки, весь жизненный путь, где 
расписаны процессы взросле-
ния, зрелости и старения. 

В чем главный смысл такого 
«Гироскопа»? Он позволяет во 
много раз сократить поиск геро-
протекторов — препаратов для 
увеличения продолжительности 
жизни. Если искать традицион-
ным методом, экспериментально 
перебирая различные соедине-
ния, поиск займет годы. Компью-
тер может во много раз быстрее 
обсчитать миллион соединений и 
найти единственное эффектив-
ное. Причем может открыть со-

вершенно неожиданные свойст-
ва у хорошо известных лекарств 
и дать им новые перспективы, 
уже в борьбе со старостью. 

— По рекомендации компью-
тера мы отобрали несколько ге-
ропротекторов и проверили их в 
экспериментах на клетках чело-
века¸ — говорит Москалев. 

Предсказания машины под-
твердились. Это прорыв для 
компьютерного моделирования, 
считает Александр Жаворонков, 
заведующий лабораторией реге-
неративной медицины Центра 
им. Димы Рогачева, адъюнкт-
профессор МФТИ. Ведь у фарма-
цевтической индустрии 92 про-
цента препаратов,  которые 
прошли испытания на животных, 
проваливаются в клинических 
испытаниях. Таким образом, уче-
ные создали и провели экспери-
ментальную проверку алгоритма 
«Гироскоп» для поиска геропро-
текторов. В дальнейшем он будет 
использован для поиска еще не-
известных веществ с геропротек-
торными эффектами. 

Исследование Почему одни становятся олимпийскими 
чемпионами, а другие не могут выбиться даже в лидеры

Камень 
преткновения
Юрий Медведев 

П
очему одни спор-
тсмены становятся 
олимпийскими чем-
пионами, а другие 
никак не могут вы-

биться в лидеры. Чтобы найти от-
вет, итальянские ученые универ-
ситета Пармы изучали четыре 
гена 50 профессиональных спор-
тсменов, которые побеждали на 
Олимпийских играх или других 
крупных соревнованиях, и 100 
любителей, регулярно занимаю-
щихся спортом. Первый ген был 
связан с ростом мышечной мас-
сы, второй — с доставкой ней-
ромедиатора дофамина в 
мозг, третий — с регуля-
цией серотонина, чет-
вертый — с разрушени-
ем нейромедиаторов.

Оказалось, что из 
четырех генов у профес-
сионалов и любителей 
р а з л и ч а е т с я  т о л ь к о 
один — DAT, отвечающий 
за транспортировку дофа-
мина. Он известен как «гор-
мон удовольствия». В принципе 
он есть у каждого человека, но в 
разных вариантах. Так вот носи-
телями «чемпионского» вариан-
та оказались 51 процент профес-
сионалов и лишь 29 процентов 
любителей.

Итальянцы утверждают, что 
дофамин отвечает за то, как чело-
век борется со стрессом и прео-
долевает боль, а также за систему 
мотивации. Вывод: профессио-
налы отличаются от любителей 
не только физической подготов-
кой, но и психикой. Они настрое-
ны на победу. Про таких гово-
рят — чемпионский характер. 
Идут к победе на зубах. Понятие, 
давно известное в большом спор-
те, теперь получило научное под-
тверждение. Так что отбирать бу-
дущих чемпионов можно и по 
гену DAT. 

Кстати, ранее было проведено 
исследование, где выяснилось, 
что он же отвечает за склонность 
спортсменов к риску. Что для по-
беды имеет огромное значение. А 
вообще впервые термин ген чем-
пиона вошел в массы с 1997 года, 
когда о нем заявил британец Хью 
Монтгомери. В принципе откры-
тый им ген АСЕ есть у каждого 
человека, но далеко не все стано-
вятся чемпионами. На это могут 
рассчитывать только те, кого 
природа одарила вполне опреде-
ленными вариантами этого гена. 
Именно они определяют склон-
ность человека к тому или иному 
виду спорта. Один связан с выно-
сливостью, другой — со скорост-
ными и силовыми качествами. 

С тех пор ученые выявили де-
сятки «спортивных» генов, се-
годня их уже известно несколько 
десятков. Составлены их карты, 
что позволяет сказать, к какому 
виду спорта человек предраспо-
ложен. Все зависит от вида спор-
та. Там, где прежде всего важны 
гибкость и скорость 
с о к р а щ е н и я 
мышц, 

скажем, в спор-
тивной гимнастике, 
роль  генов даже 
превышает 70 про-
центов. А есть виды, 
где успех зависит 
от генов на 30—50 
процентов.  Ска-
жем, если генетика 
человека не предра-
сположена к спринту, то 
никакие самые изнурительные 
и изощренные тренировки его не 
превратят в чемпиона. 

Спортивная генетика в нача-
ле пути. Точность отбора буду-
щих чемпионов пока не очень 
высока, для попадания в «десят-
ку» даже нескольких десятков 
спортивных маркеров слишком 
мало. Большинство связаны с вы-
носливостью. На нее работают 
много различных систем орга-
низма — сердечно-сосудистая, 
дыхательная, мышечная и т.д. И в 
каждой задействованы десятки 
генов. Но наверняка есть еще 
столько же, а то и больше, от-
вечающих за выносливость. 
Но их еще предстоит найти. 
Кстати, в России создана 
коллекция генов 5000 
спортсменов, из них 300 
заслуженных мастеров 
спорта, 700 мастеров меж-
дународного класса. На 
этой основе создаются бо-
лее достоверные методи-
ки отбора будущих чем-
пионов. 

Акцент

 Если генетика не предрасположена к спринту, 
то никакие усилия не помогут стать чемпионом

Акцент

 Ученые ищут геропротекторы, 
которые омолодят «хорошие» 
гены и заглушат «плохие»

Живущие 
в тяжелейших 
условиях люди — 
это демографиче-
ская бомба

Стареть не хочется... Как царь посылал своих сыновей на поиски моло-
дильных яблок, так мы сегодня ищем молодильные гены.

Энцелад считается одним из наиболее перспективных с точки 
зрения обнаружения внеземной жизни небесным телом.
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Медики из США и Австралии до-
казали, что рекомендованные 
Всемирной организацией здраво-
охранения (ВОЗ) минимальные 
физические нагрузки, необходи-
мые для сокращения риска ряда 
заболеваний, неверны. Чтобы пре-
дотвратить развитие инсульта, 
сахарного диабета, сердечно-сосу-
дистых заболеваний, рака молоч-
ной железы и кишечника, нужно 
предложенные ВОЗ нагрузки по-
высить в 5—7 раз. Ученые предла-
гают примерную нагрузочную 
«диету»: ежедневно 10 минут 
подниматься по лестнице, 15 ми-
нут пылесосить квартиру, 20 
минут заниматься садоводст-
вом, 20 минут бегать, 25 минут 
ездить на велосипеде. 

КСТАТИ

Чемпион — не только сила, 
но и настрой. Про таких гово-
рят — чемпионский характер, 

идут к победе на зубах. 

Понять причины 
болезни ученым 
помогли крысы 
с врожденной пред-
расположенностью 
к гипертонии
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СПАРТАКИАДА Сборная 
Москвы выиграла турнир 
по хоккею с шайбой

Приручили 
шайбу

Павел Петровский

СОРЕВНОВАНИЯ VIII Зимней Спартакиады учащихся 
России перевалили за экватор. Одним из самых интере-
сных турниров стал спор юношей за медали в хоккее с 
шайбой, который прошел в Уфе.

В решающем матче за «золото» встречались сборные 
Москвы и Челябинской области. Изначально эти две ко-
манды и считались фаворитами хоккейного турнира. 
Сборная Москвы состояла из хоккеистов столичного «Ди-
намо» и спортивной школы «Русь». А команда Челябин-
ской области была представлена воспитанниками школы 
челябинского «Трактора» и магнитогорского «Металлур-
га». Коллективы уже встречались на групповом этапе, и 
тогда победу со счетом 8:4 праздновали москвичи. Но, как 
известно, финал — вещь непредсказуемая, тем более, когда 
играют юные хоккеисты, угадать победителя невозможно. 
Сборная Челябинской области была полна решимости 
взять реванш. И уже в первой атаке Герман Сауков, остав-
шись один на один с голкипером москвичей, распечатал 
ворота Павла Канаева.

Но столичные хоккеисты усилиями Ильи Назарова счет 
сравняли, а дальше все происходило по сценарию сборной 
Москвы. Уже после первого периода на табло горел счет в 
пользу москвичей — 4:1. А во второй двадцатиминутке 
сборная Челябинска и вовсе потеряла свою игру, хоккеи-
сты с Урала ничего не могли противопоставить натиску со-
перника, позволив тем уйти на перерыв при счете 7:1. Осо-
бо в составе столичной дружины преуспели Дмитрий На-
заров и Никита Чибриков, оформившие дубли. В третьем 
периоде болельщики заброшенных шайб не увидели и счет 
на табло не изменился. Таким образом, сборная Москвы 
завоевала золотые медали VIII Зимней Спартакиады уча-
щихся, сборная Челябинской области — серебряные, а 
бронзовые награды достались Московской области.

По традиции по итогам соревнований были названы 
лучшие игроки турнира: лучший вратарь — Ростислав Глу-
щенко (Московская область); лучший защитник — Всево-
лод Альметкин (Татарстан); лучший нападающий — Данила 
Карпов (Москва); самый ценный игрок — Илья Набоков 
(Челябинская область); лучший бомбардир — Даниил Ла-
зутин (Москва).

ТЕННИС Веснина обновила
личный рекорд
в Индиан-Уэллсе

У Елены 
все прекрасно 

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка Елена Веснина впервые в 
карьере добралась до четвертого круга соревнований в 
Индиан-Уэллсе. Калифорнийский турнир так же, как и 
«Большие шлемы», длится две недели, имеет солидный 
призовой фонд в 7 миллионов долларов и приставку «су-
пер» в названии. Поэтому это достижение Весниной 
можно поставить в один ряд с прошлогодним прорывом, 
когда Веснина вышла в полуфинал Уимблдона, где проиг-
рала первой ракетке мира Серене Уильямс.

Сейчас у россиянки тоже будет топ-соперница — Ан-
желика Кербер. Пока немка занимает вторую строчку 
рейтинга WTA, но 
уже 20 марта снова 
сместит с лидирую-
щей позиции Уиль-
ямс-младшую, кото-
рая не приехала в 
Индиан-Уэллс из-за 
травмы ноги и не 
смогла защитить на-
бранные в 2016 году 
очки. 

По пути в четвер-
тый круг Веснина в 
трех партиях взяла 
верх над венгеркой 
Тимеей Бабош со счетом 6:4, 1:6, 6:4, несмотря на плохое 
самочувствие по ходу матча.

 — В какой-то момент мне просто хотелось убежать ку-
да-нибудь, где есть кондиционер и прохладно. Может 
быть, я выпила недостаточно жидкости до старта матча. 
Пришлось даже позвать врача, — сказала Веснина в ин-
тервью на корте.

Кербер также в упорной борьбе обыграла францу-
женку Полин Пармантье (7:5, 3:6, 7:5), после чего поде-
лилась ожиданиями от встречи с россиянкой: «Это точно 
будет очередным испытанием для меня». Напомним, что 
Веснина и Кербер играли четыре раза. Счет 3:1 в пользу 
немецкой теннисистки, однако во время их последней 
встречи в 2013 году победа осталась за Леной.

Кстати, Кербер недавно нелестно отзывалась о другой 
нашей теннисистке Марии Шараповой, которая получи-
ла «wild card» на турнир в Штутгарте и 26 апреля прове-
дет там свой первый матч после дисквалификации. Одна-
ко на защиту Маши встал директор соревнований Мар-
кус Гюнтхард.

— Шарапова признала свою ошибку и отбыла наказа-
ние, — цитирует Sport1.de Гюнтхарда. — Мария одна из са-
мых известных теннисисток в мире. Она сделает наш 
турнир еще более популярным.

ХОККЕЙ Ярославцы сравняли счет в серии с ЦСКА

«Локомотив» догоняет
Илья Соболев

В
чера на Западе состоялись 
четвертые матчи четверть-
финальных серий Кубка Га-

гарина.
В Ярославле местный «Локо-

мотив» принимал ЦСКА. Первый 
домашний матч «железнодорож-
никам» не удался: в обоюдоо-
строй игре хозяева уступили — 

1:2, после чего счет в серии стал 
2:1 в пользу армейцев. Это зна-
чит, что ярославцы, по сути, ли-
шили себя права на ошибку.

Если кто ожидал, что это нало-
жит какой-то отпечаток на игру 
«Локомотива», то напрасно. Ко-
манда Алексея Кудашова не стала 
осторожничать и с первых минут 
понеслась на штурм армейских 
ворот. Место в которых, к слову, 

снова занял швед Виктор Фаст. 
Скандинав, глухо сидевший весь 
сезон за спиной Ильи Сорокина, 
получил свой шанс в предыдущей 
игре и, по мнению наставника 
ЦСКА Дмитрия Квартальнова, 
доверие оправдал.

Вот и вчера надежная игра 
Фаста помогла гостям выдержать 
стартовый натиск, а под занавес 
первого тайма армейцы даже 

вышли вперед. На 19-й минуте 
расторопнее всех на добивании 
оказался Джефф Плэтт — 1:0. Пи-
кантность момента заключается 
в том, что канадец с белорусским 
паспортом перешел в ЦСКА пря-
миком из «Локомотива». Он и не 
скрывал, что эта серия имеет для 
него особенный смысл.

Локальная неудача хозяев не 
сильно смутила. После перерыва 
армейцам снова пришлось отби-
ваться. Получилось у них не так 
успешно, как в первом периоде. 
На 35-й минуте канадец Максим 
Тальбо реализовал численное 
большинство ярославцев — 1:1.

В концовке второго периода у 
«Локо» случился форс-мажор: 
из-за травмы матч не смог про-
должить основной голкипер ко-
манды Алексей Мурыгин. На 
старте заключительной 20-ми-
нутки вместо него на лед вышел 
29-летний Александр Судницин. 
По возрасту — конечно, не юнец, 
но в плей-офф ему играть почти 
не доводилось.

Такой поворот не только не 
выбил «железнодорожников» из 
колеи, но, наоборот, вдохновил 
на новые подвиги: работы у Суд-
ницина практически не было, а 
вот в ворота Фаста в третьем пе-
риоде влетели еще четыре шай-
бы.  Отличились Павел Красков-
ский, Якуб Накладал, Александр 
Полунин и Брэндон Козун  — 5:1. 
С таким крупным счетом в этом 
противостоянии еще никто не по-
беждал. А в серии теперь ничья — 
2:2.

В другом матче на Западе в си-
туации, схожей с ярославской, 
оказалось столичное «Динамо», 

принимавшее питерский СКА. 
После трех матчей счет в серии 
был в пользу команды на Неве — 
2:1. Интересно, что в состав го-
стей не попал капитан команды 
Павел Дацюк. Напомним, что в 
предыдущем матче 38-летний 
центрфорвард получил матч-
штраф за силовой прием не по 
правилам. Континентальная хок-
кейная лига потом судейское ре-
шение отменила, но Дацюка в за-
явке все равно не оказалось. 

Впрочем, и без своего капита-
на СКА уже в первом периоде от-
крыл счет: отличился Антон Бе-
лов. Во втором периоде команды 
забросили по шайбе. На точный 
бросок динамовца Дениса Кока-
рева гости ответили попаданием 
Сергея Широкова —1:2.Чем за-
кончилась встреча на столичном 
льду, стало известно уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Тем временем в Восточной 
конференции четвертые матчи 
серий 1/4 финала плей-офф со-
стоятся только сегодня. Омский 
«Авангард» снова сыграет в Каза-
ни с «Ак Барсом», а казахстан-
ский «Барыс» примет магнито-
горский «Металлург».

Футбол «Манчестер Сити» ждет тяжелое испытание в Лиге чемпионов

Рулетка в Монако 
Илья Зубко 

С
егодня вечером опре-
делится окончатель-
ный состав четверть-
ф и н а л и сто в  Л и г и 
ч е м п и о н о в .  Д в е 

оставшиеся путевки будут раз-
ыграны в матчах «Монако» — 
«Манчестер Сити» и «Атлети-
ко» — «Байер». Первые матчи 1/8 
финала этих команд выдались 
сумасшедшими по зрелищно-
сти — в них было забито аж 14 мя-
чей. Особенно отличились моне-
гаски и манкунианцы. Их поеди-
нок на стадионе Манчестера 
вполне мог претендовать на зва-
ние главного хита этой Лиги чем-
пионов, если бы не «Барселона» 
с ее эпической победой над ПСЖ. 
Напомним, что «Монако» два-
жды вел в счете, а капитан коман-
ды Радамель Фалькао еще и не за-
бил пенальти на 50-й минуте, 
когда гости выигрывали 2:1. Но 
«Сити» провел выдающуюся 
концовку, забил за 20 минут три 
мяча и едет в Княжество Монако 
с весьма комфортным преиму-
ществом — 5:3.

Оценивая шансы соперников 
на выход в четвертьфинал, бук-
мекеры сейчас весьма катего-
ричны. Ставки на итоговый 
успех английского клуба прини-
мают в среднем из расчета 1 к 
1,15, тогда как попадание в сле-
дующую стадию монегасков счи-
тается маловероятным — 1 к 6. 
При этом коэффициенты на по-
беду в отдельно взятом матче аб-
солютно равные — 1 к 2,56. 

На самом деле положение 
«Монако» не так безнадежно, как 
может показаться. И когда полу-
защитник «Манчестер Сити» Яя 
Туре говорит журналистам, что 
«нам нельзя выходить на поле 
расслабленными», он явно не лу-
кавит. Достаточно взглянуть на 
таблицу чемпионата Франции, 
чтобы убедиться — забить пару 
мячей для «Монако» не является 
проблемой. Леонарду Жардим, 
возглавляющий команду уже тре-
тий год, проделал образцовую ра-
боту. Он начал «плясать от печ-
ки», выстроив почти идеальную 
оборону. И еще в прошлом сезоне 
монегаски показывали невероят-
но скучный футбол, зато почти не 
пропускали. Теперь, когда защит-
ные ряды не вызывают беспокой-
ства, Жардим занялся атакой. И 
теперь «Монако» является самой 
забивающей командой Европы, 
если брать топ-чемпионаты.

После 29 туров команда Жар-
дима возглавляет таблицу фран-

цузской Лиги 1 с раз-
ницей мячей 84-26. 
Показатель абсо-
л ю т н о  ф е н о м е -
нальный — такой 
атакой не могут по-
хвастаться ни «Бар-
с е л о н а » ,  н и 
«Реал», ни «Ба-
в а р и я » .  Д л я 
сравнения, 
ближайший 
и, пожалуй, 
единствен-
ный конку-
рент «Мона-
ко» в борьбе 
з а  т и т у л 
ПСЖ набрал 
меньше всего на 
три очка. Но его раз-
ница забитых и про-
пущенных мячей зна-
чительно скромнее — 
5 8 - 2 0 .  Та к  ч то  д л я 
«Манчестер Сити», чью 
о б о р о н у  н е  н а з о в е ш ь 
образцовой, отстоять преимуще-
ство в два мяча будет тяжело.

Главная надежда болельщи-
ков «Монако» связана с Радаме-
лем Фалькао. Его аренда сначала 
в «Манчестер Юнайтед», а 
затем в «Челси», каза-
лось,  колумбийца 
как топ-футболи-
ста уничтожи-
ла .  Беско-

нечные травмы и сидение на ска-
мейке запасных — таким Фалькао 
запомнится его английский 
вояж. Многие думали, что уже 
никогда не увидят прежнего Ра-
дамеля, блиставшего сначала в 
«Порту», а затем в мадридском 
«Атлетико». Но Жардим поверил 
в Фалькао, поставил его в основ-
ной состав, и результат пришел в 
самый нужный момент. В чемпи-
онате Франции колумбиец нако-
лотил 16 мячей — лучший показа-

тель в команде.  В 
Лиге чемпионов 

его статистика 
поскромнее — 
четыре  точ-
ных удара. Но 

два из них 

пришлись как раз на игру против 
«Манчестер Сити». 

Впрочем, у англичан доста-
точно своих аргументов. Глав-
ный — фигура тренера. Хосеп 
Гвардиола выиграл все, что толь-
ко можно, у руля «Барселоны». 
«Баварию» к титулу в Лиге чем-
пионов он, правда, привести не 
смог, но в плане опыта выступле-
ния в главном еврокубке Гварди-
ола точно котируется выше Лео-
нарду Жардима. Если же брать 
линию атаки, то здесь у «горо-
жан» есть достойный оппонент 
Радамелю Фалькао. Речь о Сер-
хио Агуэро, который, по иронии 
судьбы, в настоящую звезду тоже 
превратился в мадридском «Ат-
летико». Но с колумбийцем там 
не пересекся. Аргентинский фор-
вард хорош что в чемпионате Ан-
глии, где он забил 12 мячей, что в 

Лиге чемпионов, 
где он, с учетом 
квалификации, 
отличился во-
семь раз в семи 
матчах. В первой 

встрече он забил 
«Монако» дважды, и именно ста-
раниями Агуэро «Сити» сейчас 
имеет неплохое преимущество.

Что же касается второго мат-
ча, то здесь интриги практически 
нет. Леверкузенский «Байер» 
пребывает сейчас в серьезном 
игровом кризисе. Из шести по-
следних матчей «аспириновые» 
проиграли три и плетутся аж на 
десятом месте в немецкой бунде-
слиге. Чуть больше недели прош-
ло с момента тренерской роки-
ровки — Роджера Шмидта отпра-
вили в отставку, а исправлять си-
туацию поручено Тайфуну Кор-
куту. Но поскольку первая игра в 
Леверкузене завершилась пора-
жением хозяев 2:4, шансы у 
«Байера» мизерные. «Атлетико» 
хоть и проводит довольно по-
средственный сезон, на своем 
поле осечки допускает редко. Тем 

более сейчас, когда «матрасни-
кам» достаточно лишь не про-
играть крупно. 

Кстати, российским бо-
лельщикам имеет смысл по-
следить за матчем в Мадри-
де повнимательнее. Ведь 
обслуживать встречу будет 
российская бригада арби-
тров во главе с Сергеем Ка-

расевым.

ЦИФРА

7
РАЗ
«Монако» становился 

чемпионом Франции. 
В последний раз 
это произошло 
в 2000 году. 

Акцент

 «Монако» забивает 
гораздо больше
других европей-
ских команд. 
В 29 матчах 
чемпионата 
Франции — 
84 мяча Елена Веснина: 

В какой-то момент 
из-за жары мне 
просто хотелось 
убежать с корта 
туда, где прохладно

Елена Веснина впервые в карьере так успешно выступает 
на калифорнийском турнире.

НОВОСТИ

Комиссия
не нашла
ошибок судей
в матче
«Зенита» 

СУДИЛИ 
ПРАВИЛЬНО

Иван Ильин

ВОЗМУЩЕНИЕ «Зенита» по 
поводу качества работы арби-
тров в матче 19-го тура чемпио-
ната России по футболу специа-
листы не поддержали. 

Контрольно-квалификацион-
ная комиссия РФС рассмотрела 
спорные моменты в игре питер-
ского клуба против «Амкара» и 
не нашла серьезных ошибок в 
работе бригады под руководст-
вом Евгения Турбина.

Наибольшие споры вызвал 
эпизод с незасчитанным на седь-
мой минуте голом в ворота пер-
мяков. Эксперты пришли к еди-
нодушному мнению, что тех ви-
деоповторов, которые есть в их 
распоряжении, недостаточно, 
чтобы установить, пересек ли 
мяч линию ворот. При этом они 
постановили, что защитник «Зе-
нита» Нету находился в офсайде 
— судьи этого не зафиксировали. 
Также комиссия посчитала, что 
на 67-й минуте никто не нару-
шал правила против форварда 
питерцев Артема Дзюбы и пе-
нальти ставить не за что. 

Евгений
Иванушкин
вошел 
в историю

ТЫСЯЧА 
И ОДИН МЯЧ

Павел Петровский

В ЧЕМПИОНАТЕ страны по хок-
кею с мячом проходит серия 
плей-офф. Накануне обеспечил 
себе выход в «Финал четырех» ха-
баровский «СКА-Нефтяник», ко-
торый без проблем одолел в се-
рии до трех побед «Сибсельмаш». 

Также в следующую стадию 
пробились игроки иркутской 
«Байкал-Энергии», по сумме 
трех матчей переигравшие кеме-
ровский «Кузбасс». Отметим, 
что накануне в матче между эти-
ми командами знаменитый фор-
вард сборной России Евгений 
Иванушкин, ныне выступающий 
в составе «Байкал-Энгергии», 
установил рекорд, забив тысяч-
ный мяч в рамках чемпионатов 
страны.

Перед матчем с «Кузбассом» 
на счету 37-летнего форварда 
значилось 997 голов, и, разуме-
ется, болельщики ждали от бом-
баридира яркой игры. Евгений 
ожидания оправдал сполна, за-
бив в ворота соперника четыре 
мяча. Таким образом, перед «Фи-
налом четырех» в Хабаровске на 
счету семикратного чемпиона 
мира 1001 гол в 557 проведен-
ных матчах.

Назначены
рефери
на игры
футбольной
сборной

ГОТОВЯТ 
СВИСТКИ

Кирилл Ветров

СБОРНАЯ России по футболу 
узнала имена арбитров, которые 
будут обслуживать ее ближай-
шие контрольные матчи. 

24 марта команда Станислава 
Черчесова сыграет в Краснодаре 
с Кот-д’Ивуаром. Как сообщил 
вчера официальный сайт Рос-
сийского футбольного союза, на 
этой встрече отработает румын-
ская бригада арбитров во главе с 
Овидиу Хацеганом. Его асси-
стенты — Октавиан Совре и Се-
бастьян Георге.

Ну а 28 марта наша сборная 
проведет поединок против Бель-
гии на открывающемся после ре-
конструкции стадионе «Фишт» в 
Сочи. Здесь ждут польских рефе-
ри — хорошо известного в Европе 
Шимона Марциняка и его по-
мощников Павла Сокольнички и 
Томаша Листкевича. 

Напомним, что днем ранее 
главный тренер российской 
сборной Станислав Черчесов 
объявил имена 27 футболистов, 
вызванных для подготовки к 
этим встречам. Команда приле-
тит в Краснодар 20 марта. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 марта, среда 
Матч ТВ
16.30 «Барыс» — «Металлург» Мг. 

Прямая трансляция

Телеканал КХЛ
19.00 «Ак Барс» — «Авангард». 

Прямая трансляция
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В первом матче «Манчестер Сити» 
и «Монако»  забили восемь мячей.

Онлайн-трансляции 
и фотоотчеты с матчей — 
на сайте 
rg.ru/sujet/5728

E
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 марта, среда
Матч ТВ
22.40 «Монако» — «Манчестер Сити». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол-1
22.40 «Атлетико» — «Байер». 

Прямая трансляция. 

В серии ЦСКА — «Локомотив» обе команды стараются показывать атакующий хоккей.
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«Вдова Клико» 
на Краснопресненской

Весной 1972 года с Валентином 
Григорьевичем Распутиным мы в 
одно время оказались в Москве. 
Остановились в разных гостини-
цах, а созвонившись, выяснили, 
что оба приглашены к Евгению Ев-
тушенко. «У меня шампанское, ты 
такого не пил. «Вдова Клико», из 
Парижа!» — говорил он по телефо-
ну каждому из нас. Иркутяне, мы 
бы и так с радостью повидали зем-
ляка, никакой заманки не требо-
валось. Но «Вдова...» не помешает.

Встретились у метро «Барри-
кадная» и к условленному време-
ни были на Краснопресненской, 
у подъезда первой сталинской 
высотки. На разных этажах тут 
живут Александр Твардовский, 
Василий Аксенов, Андрей Возне-
сенский, Юрий Любимов, Фаина 
Раневская, Клара Лучко, Нонна 
Мордюкова... И мы робко входим 
в лифт...

Седьмой этаж. Квартира Евту-
шенко мне знакома — и собрание в 
прихожей редких книг, в том чи-
сле русской эмиграции, и по сте-
нам картины Пикассо, Сикейроса, 
Шагала, Пиросмани, Целкова — хо-
чется рассматривать часами. Те-
перь и Валентина не оторвать от 
книг. Розанов! Шмелев! Ремизов! 
Адамович... Где еще их подержишь 
в руках!

Галина Семеновна выставляет 
на стол тарелки со снедью и высо-
кие нефритовые бокалы — работу 
иркутских камнерезов по заказу 
Евгения Александровича. А вот и 
«Вдова...» — любимый напиток 
Пушкина и его друзей-лицеистов. 
За разговорами о сибирских ново-
стях и литературе бутылку быстро 
опустошили. Хозяин пошел за вто-
рой. А когда и в ней ничего не оста-
лось, Евгений Александрович раз-
вел руками: «Ребята, мне очень 
жаль, но «Вдовы...» больше нет... 
Но есть не хуже! Грузинское «Му-
кузани». Прекрасное вино! Только 
что из Тбилиси. Нет возражений?»

Мы смущены не тем, что кон-
чилось одно вино и будет другое, а 
обременяющей хозяев суетой. На-
говориться не можем — нам хоро-
шо!

А Галина Семеновна в дверях, 
смотрит на мужа в упор и говорит 
отчетливо, с паузами, выделяя ка-
ждое слово:

«Женя! Как же тебе не стыдно! 
К тебе пришли! Твои сибирские 
друзья!..»

Мы с Валентином вжали голо-
вы в плечи.

«Ты так их ждал!.. И теперь жа-
леешь для них французского шам-
панского?! У тебя же целый ящик 
на кухне! »

Мы не смеем поднять глаза. Не 
смотрим друг на друга. Не знаем, 
как реагировать. Женя тоже опу-
стил голову.

Воцарилось молчание. Галина 
Семеновна в дверях, и ни с места.

Немая сцена.

Не знаю, сколько прошло ми-
нут. По-моему — вечность.

Но вот Евгений Александрович 
вскидывает голову. И такие ис-
кренние, виноватые, умоляющие 
глаза: «Ребята, простите меня! 
Подумал: будут еще гости, а шам-
панского уже нет... Ты прощаешь, 
Леня? Нет, скажи! А ты, Валя? 
Правда?!»

Евгений Александрович идет 
на кухню, в дверях обнимает Галю 
и возвращается веселый, с ящи-
ком «Вдовы...» на плече. «Не ра-
зойдемся, пока не прикончим! 
Прикончим, ребята? Нет, вы ска-
жите!»

Два пути для одной России
В те годы Распутин относился к 

Евтушенко как к мэтру, дорожил 
его поддержкой, рад был его ста-
тье о повести «Живи и помни» 
(1974). А когда у Евтушенко за-
тормозится публикация «Ягод-
ных мест» (1981), Валентин Гри-
горьевич, уже лауреат Государст-
венной премии СССР, напишет 
предисловие: «Это соединившая 
в себе литературу и гражданст-
венность агитация за все лучшее в 
нашем обществе, за все лучшее в 
человеке и лучшее в мире, когда 
мир за два-три последних десяти-
летия в несколько раз стал мень-
ше, а в человеке открылись новые 
и, конечно, не только прекрасные 
высоты и глубины...»

Общности воззрения на суть 
ремесла оказалось недостаточно, 
чтобы не дать шальным ветрам 
эпохи раскидать земляков в раз-
ные стороны.

Танки Кантемировской диви-
зии под Москвой.

Первые строки новейшей рус-
ской истории обагряются кровью. 
Этим оборачивается спор «демо-
кратов» у власти с оппонентами о 
том, как обустроить Россию.

В пекле событий — Евгений Ев-
тушенко и Валентин Распутин.

Недавно близкие друг другу, 
обласканные читательской любо-
вью, теперь они знамена противо-
борствующих политических сил. 
У оппонентов свои герои, истори-
ки, философы, равно озабочен-
ные судьбой несчастной Родины. 
Но как часто бывает, в обществен-
ных заварушках и масса людей 
случайных, в том числе окололи-
тературная шушера, для которой 
все вокруг — потеха, можно смако-
вать чужие реплики и науськи-
вать действующих лиц друг на 
друга. О, Русская земля! Почему 
мы так сами с собой?

Общество идет вразнос, ру-
шатся старые дружбы, подписы-
ваются воззвания, для противной 
стороны оскорбительные.

Раскалывается единая писа-
тельская организация. Знаменем 
одной становится в том числе Рас-
путин, знаменем другой — в том 
числе Евтушенко. 

«Раскол был неизбежен — как и 
при всякой революции. Он вызы-

вался антинациональной направ-
ленностью событий 1989—1991 
годов. Если одна часть литерату-
ры, космополитическая, откро-
венно издевалась над всем нацио-
нальным и далее над русским име-
нем, а вторая составляла содержа-
ние и дух этого национального — 
какое тут может быть братание?! 
По телевидению была устроена 
бессменная вахта черниченок и 
евтушенок, чтобы ни на минуту 
не умолкал поток проклятий по 
адресу советского и русского... 
Раскол в литературе был неизбе-
жен и, думаю, полезен».

Это Валентин Григорьевич 
Распутин — новых окаянных дней.

К слову, ни прежде, ни потом я 
не слышал из уст Евтушенко 
«проклятий по адресу советского 
и русского»; жанр проклятий во-
обще не из его репертуара.

Для Евтушенко судьба России 
— в переходе от тоталитарного 
устройства к демократическим 
свободам, частному предприни-
мательству, сближению с запад-
ной цивилизацией. А для гражда-
нина, где бы он ни был, хоть и в 
Оклахоме, чем бы ни занимался 
России во благо, родина единст-
венна.

 «А любил я Россию всею кро-
вью, хребтом — ее реки в разливе и 
когда подо льдом, дух ее пятисте-
нок, дух ее сосняков, ее Пушкина, 
Стеньку и ее стариков...» Любя 
Отечество, нет нужды замыкаться 
в государственных границах, не 
раз меняющих свои очертания на 
памяти даже одного поколения. 
Явившись в мир из родного гне-
зда, из лучшего для тебя на белом 
свете пространства, в космиче-
скую эру ты можешь парить над 
землею птицей, которой открыт 
земной шар.

Для Распутина судьба России — 
в религиозно-нравственном воз-
рождении на основе почвенниче-
ства, патриотической идеологии, 
сохранения самобытности, тра-
диционных ценностей, собствен-
ного пути развития; миссия Рос-
сии — в спасении себя и погрязше-
го в грехах человечества. И пусть 
«нет такого монастыря, нет запо-
ведника, где бы можно было отго-
родиться от мира. Но у русского 
человека не остается больше дру-
гой опоры, возле которой он мог 
бы укрепиться духом и очистить-
ся от скверны, кроме Правосла-
вия. Все остальное у него отняли 
или он промотал. Не дай Бог сде-
лать это последнее».

Не думаю, не хочется думать, 
что эти два пути несовместны.

«Распутин не наш!»
Задумав взять тогда у Распути-

на интервью для слывших демо-
кратическими «Известий», я не 
допускал мысли, что газета, в ко-
торой я работал три десятка лет, 

однажды откажется от имени Ва-
лентина Распутина как писателя 
«не нашего». Это все равно, как 
если бы в XIX веке в какую-нибудь 
газету пришел автор «Войны и 
мира», а там бы засомневались, 
стоит ли его печатать: «не так ду-
мает». Да ведь так думает Толстой!

Валентин Григорьевич не сразу 
с затеей соглашается. Ставит усло-
вие: в материале, нами вычитан-
ном и завизированном, редакция 
без нашего ведома не поправит ни 
слова.

Но как мне ручаться, я не глав-
ный редактор. «При попытках что-
либо поправить снимем материал 
с полосы», — обещаю я, уповая на 
авторское право.

Но до полосы не дошло.
В «Известиях» уже новые, не-

знакомые люди. Газета продана и 
перепродана новым хозяевам. Мо-
лодой заместитель главного ре-
дактора, кажется выпускник МГУ, 
поднимает из-под очков глаза: 
«Это кто — Распутин? Что он тако-
го написал? Почему мы должны 
давать ему трибуну?!»

Несу десять страниц прияте-
лю, когда-то известинцу, теперь он 
важный чин в «Литературной га-
зете». Он прочитал и обнял: «Спа-
сибо! Отлично, ставим в ближай-
ший номер!» Проходит неделя, 
две... Звонок: «Понимаешь, такое 
дело. Собралась редколлегия. Со 
всех сторон крики: «Распутин не 
наш! Пусть печатается в «Совет-
ской России!»

Только месяца два спустя бесе-
ду с Валентином Григорьевичем 
удалось опубликовать с его согла-
сия в малотиражной центрист-
ской «Парламентской газете» — 
там тоже оказался знакомый по 
«Известиям». Подготовленный с 
Распутиным материал назывался: 
«Люди будут вздрагивать при сло-
вах «деятель культуры». С подза-
головком: «Валентин Распутин о 
«русском фашизме», «еврейском 
вопросе» и «общественном согла-
сии».

В последний момент Валентин 
Григорьевич попросил взять в за-
главие строку из текста: «Вернуть 
уважение и достоинство русскому 
имени».

Далее привожу фрагменты из 
публикации («Парламентская га-
зета», 6 мая 1999).

Горькая перeкличка 
На вопрос, не думает ли Ва-

лентин Григорьевич, что в это 
трудное для России время (поли-
тического противостояния) ин-
теллигенция остается единствен-
ной надеждой на объединение 
народа и предотвращение ме-
ждоусобицы, ответ:

«Нет, на интеллигенцию как 
на силу объединительную, сми-
ряющую, удобряющую сердца и 
души сейчас рассчитывать нель-

зя. Никто ей не поверит. Кредит 
своего доверия она полностью и 
надолго выбрала в конце 80-х — 
начале 90-х. Это был интелли-
гентский сатанизм, сравнимый 
разве что с событиями весны 
1917 года,  когда  либералы 
сплошь становились радикалами 
и привели общество к умопомра-
чению. Интеллигенция и тогда, 
разумеется, была неоднородной, 
неоднородна она и теперь. 

У интеллигенции националь-
ной и космополитической раз-
ные взгляды на судьбу России, но 
для большинства людей она од-
ним миром мазана. Даже у самых 
любимых десять-пятнадцать лет 
назад, у самых уважаемых. . . 
прежнего авторитета нет и быть 
не может. Людям все равно, что с 
их недавними любимцами. По-
следние сами приговорили себя к 
общественному небытию, отдав 
свои авторитеты — политикам, 
разрушителям страны и культу-
ры».

Распутина упрекают в антисе-
митизме.

«Ни в детстве своем в приан-
гарской деревне Аталановке, ни в 
юности, прошедшей в Сибири, я 
понятия не имел ни о каком анти-
семитизме. В деревне у нас вела 
торговлю женщина — еврейка по 
имени Сима. Она всех выручала, 
деревня жила с ней душа в душу. А 
когда колчаковцы увели ее и уто-
пили в проруби, в каждой избе 
это было как личное горе... Да и 
сейчас приезжай в любую дерев-
ню, заговори об этой проблеме — 
люди не поймут, о чем речь. Не 
поймут ни антисемитизма Мака-
шова, ни какого-то другого отно-
шения к евреям. Этого вопроса 
не существует. Я уверен: это дело 
грязной политики, которая тво-
рится наверху.

Из истории, связанной с вы-
сказываниями Макашова и по-
следовавшей за этим сверхнера-
зумной реакцией, можно сделать 
только один вывод: антисеми-
тизм действительно кому-то ну-
жен. Нужен он евреям? Нет. Рус-
ским? Тоже нет.

Но его так яростно нагнетают, 
с такой неутомимостью вбивают 
в сознание, что совершенно ясно: 
из антисемитизма хотят сделать 
взрывоопасное оружие, усилива-
ющее напряженность в стране. Не 
поверю, будто не понимают, что 
это палка о двух концах. Макашо-
ва Россия знала плохо. Теперь его 
знают всюду, и ореол «невинно 
пострадавшего» устроен ему без-
укоризненный. Так со злом не бо-
рются — так зло творят».

Говорим о «русском фашиз-
ме»:

«Чеканного шага колонн со 
свастикой мне не приходилось 
видеть ни наяву, ни на экранах. 
Столь чеканного, чтобы от него 

бросало бы в дрожь. То, что про-
исходит, это демонстрация отря-
дами своего существования, не 
больше того. Всем ведь хочется, 
чтобы их принимали за силу. Мне 
приходилось уже говорить, что я 
не приемлю фашистскую симво-
лику — ни баркашовских, ни ка-
ких-либо других отрядов. Для лю-
дей, переживших войну, она име-
ет только один смысл, связанный 
с гитлеризмом. В сознании рус-
ского человека навсегда отчека-
нилась эта символика как опа-
сная. Превосходство своей нации 
над другой, право распоряжаться 
их судьбой, казнить и приказы-
вать — в русском характере этого 
нет совершенно. Ни один этнос с 
древности и до наших дней, при 
всяких властителях и разных по-
рядках в России не исчез с рос-
сийской карты. Разве это ни о чем 
не говорит?

Если вернуться к отрядам со 
свастикой, такие отряды есть по 
всему миру. Политический плю-
рализм расплодил крайности ду-
ховного и нравственного экстре-
мизма. То же и в культуре: когда 
насаждается глумление над свя-
тынями, сплошная грязь, разну-
зданность, разрушительность, 
эта опасность ничуть не мень-
шая, чем отряды, которые разгу-
ливают по Москве или каким-то 
другим городам. 

Так почему же только в России 
это явление превращено в смер-
тельную угрозу для всего челове-
чества? По причине, надо думать, 
той же самой, что и антисеми-
тизм, — не дотягивает или не до-
бирает до масштабов настоящего 
зла. Приходится сознательно 
вздувать события так, будто вся 
Россия и есть одна огромная для 
всех угроза, требующая реши-
тельного вмешательства».

В тот же год, когда Валентин 
Распутин писал эти ответы, Евге-
ний Евтушенко в Переделкине 
как будто вторит ему:

«О, Господи, Россию научи, / 
чтоб мы терпеть друг друга нау-
чились, / чтобы не получились 
палачи, / чтоб мы и без палачеств 
получились. / Как выбраться из 
нравственной тюрьмы, / из камер 
нетерпимости, так узких, / чтоб 
наконец преобразились мы в дей-

ствительности новых, / «новых 
русских»?»

И потом два десятка лет — ни-
какой между ними связи.

Безответные приглашения
Каждый раз, бывая в Иркутске 

и зная, что Валентин Григорьевич 
тоже летом прилетает на Байкал в 
свой дачный домик, Евтушенко 
посылает ему приглашение на 
свои выступления. Но ответа не 
получает.

Где-то 23 или 24 июля 2001 
года на Международном фестива-
ле поэзии в Иркутске Евгений 
Александрович по обыкновению 
шлет приглашение и Валентину 
Григорьевичу на свой вечер. Но, 
услышав, что писатель в больнице 
(плохо с глазами), просит меня 
встретиться с Распутиным и пого-
ворить о неразумности иметь в 
относительно небольшом городе 
два Союза писателей. «Скажи, я 
очень огорчен, что здесь раскол. В 
прежние времена, ты знаешь, мы 
с Валентином не раз спасали друг 
друга. Я хочу его видеть, хочу, что-
бы он был с нами. Я его люблю по-
прежнему, хотя к некоторым его 
статьям отношусь иначе, чем к 
книгам. Кто знает, может, мы ни-
когда не помиримся, но помирят-
ся наши книги... Очень хочу, что-
бы Валентин Григорьевич знал 
это».

Услышав от Валентина Григо-
рьевича по телефону, что он будет 
рад повидаться, я ловлю такси. 
Больница на левом берегу, за пло-
тиной Иркутской ГЭС. В палате 
Валентин Григорьевич один. Мы 
говорим почти час, не смею задер-
живать больше, хотя разговор в 
высшей степени интересный. Рас-
путин не идеализирует советский 
период, но трудно понять, гово-
рит, зачем и кому нужно отвергать 
целую историческую эпоху, ее со-
циальные завоевания, которые се-
годня кажутся прекрасным сном. 
Это, считает, так же неприлично, 
как начисто отвергать предыду-
щий, монархический период. 
Урок в том, что в обоих случаях (и 
с коммунистическим строем и с  
самодержавной империей) при-
чина развала прежде всего во вну-
треннем противостоянии.

Заговорили об объединении 

писательских организаций. Ва-
лентин Григорьевич мотает голо-
вой: «Ну зачем объединяться, ког-
да у нас совсем разные взгляды? 
На жизнь, на литературу, на судь-
бы России. Брататься с ними не-
возможно. Эти люди стали оруди-
ем разрушения России».

Если Валентин Григорьевич во 
что-то уверовал, он говорит тихо и 
бесстрастно, как об очевидном, 
решенном давно и для него окон-
чательно. Он поправляет на крова-
ти подушку, поднимает голову 
выше, глаза смотрят в одну точку.

Распутин тверд, как кремень.

Последняя встреча
Они столкнутся случайно в Мо-

скве 5 февраля 2008 года на от-
крытии мемориальной доски 
Юрию Казакову: «Мы все-таки по-
жали друг другу руки!» — будет го-
ворить Евгений Александрович 
обрадованно. Разговор между 
ними, по свидетельству собрав-
шихся, если и был, то скорей на 
уровне взглядов, когда понятно 
без слов.

А через семь лет, 23 июля 2015 
года, в первый же день приезда в 
Иркутск на празднование Года ли-
тературы, сойдя с трапа самолета, 
Евтушенко попросит сопровожда-
ющих первым делом ехать к Зна-
менскому женскому монастырю, 
к месту слияния Ангары и Ушаков-
ки. Там рядом с могилами Григо-
рия Шелихова, декабриста Нико-
лая Панова, епископа Иннокен-
тия, княгини Трубецкой и трех ее 
детей похоронен Валентин Григо-
рьевич Распутин. 

Опираясь у холмика на палку, 
Евгений Александрович скажет у 
оградки землякам: «В 90-е годы 
меня с Валей поссорили. Просто 
есть люди, неспособные на лю-
бовь, они распространяют слухи и 
специально делают зло. В резуль-
тате на долгие годы мы с Распути-
ным, к сожалению, потеряли 
связь. Но, слава Богу, успели про-
стить и понять друг друга...»

По природе незлобивый, легко 
отходчивый, сам готовый всех по-
нять и простить, Евтушенко ис-
кренне верит, что так все и было, 
разлучила ревность недобрых лю-
дей.

Жить с этой мыслью — легче.

Евгений Евтушенко и Валентин Распутин: двое еще в одной лодке. Иркутск, 1977 год.  А в 1990 году Евтушенко был в самой гуще событий во время реформаторских митингов в столице, которые Распутин так и не принял...

Акцент

 Общество идет вразнос, рушатся старые дружбы. 
Раскалывается единая писательская организация. 
Знаменем одной становится Валентин Распутин, 
знаменем другой — Евгений Евтушенко

Мы все грешны перед Валентином Григорьевичем. Я имею в виду 
журналистов, критиков, издателей. В 1990-е годы, да и в первом деся-
тилетии нового века, имя Валентина Распутина не упоминалось в 
СМИ новой демократической России. Критика вычеркивала 
Распутина из современной словесности, считая все им написанное 
ортодоксально советским. Редкие издатели осмеливались выпускать 
его книги. Сейчас это кажется диким и странным: читатели не знали 
толком не только того, что пишет Распутин, о чем хочет сказать 
людям, но и жив ли он вообще. 
Что же это было с нами? Неприятие классического направления рус-
ской литературы? Помрачение ума на почве политики? Или просто 
оскудение души?.. 
Мстительное и многолетнее замалчивание Валентина Распутина 
было замалчиванием собственного сердца. Как об этом не помнить? 
Можно ли забыть, что последние четверть века жизни Валентина 
Распутина прошли в страдании и тревоге, в одиноком стоянии за то, 
что зовется народной душой. За то, чтобы мы оставались людьми.  
Вот почему так важна публикация, которую вам предстоит прочитать. 
Она принадлежит перу Леонида Шинкарева — замечательного очерки-
ста, чьи публикации памятны нескольким поколениям читателей 
«Известий». Шинкарев имел счастье дружить и с Валентином 
Григорьевичем, и с другим героем этой публикации — Евгением 
Александровичем Евтушенко. Он относился к ним одинаково благого-
вейно и тяжело пережил (и до сих пор переживает!) тот разрыв, что 
произошел между Валентином Распутиным и Евгением Евтушенко в 
конце 1980-х годов. Шинкарев попытался понять механизмы распри, 
разрушившей не только добрые отношения писателя и поэта, но и 
само культурное пространство России. 
Сейчас много говорится о толерантности, но почему-то конфликтов 
разгорается вокруг нас все больше, и редкое СМИ не участвует в этих 
унылых схватках. Окопы ненависти давно вырыты и в социальных 
сетях, где так или иначе живет каждый из нас. Поэтому мне кажется, 
что очерк Леонида Шинкарева адресован не только журналистам и 
литераторам, но и всем читателям.  

Дмитрий Шеваров

АНОНС

 А еще в мартовском номере «Роди-

ны» вы можете прочитать  о необыч-

ной судьбе офицера-афганца, Героя 

Советского Союза Валерия Буркова, 

ставшего монахом; о блестящем мор-

ском офицере, командующем Балтф-

лотом Адриане Непенине, убитом вос-

ставшими матросами в дни  Февраль-

ской революции; о неожиданном рас-

крытии тайны картины Ивана Крам-

ского, на которой изображена незна-

комая девочка...

Подписаться на «Родину» можно в по-

чтовых отделениях связи РФ по ката-

логам: «Роспечати» — индекс 73325, 

«Почта России» — индекс 63436, 

«Пресса России» — индекс 40687.
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Публикации «Родины» Они разошлись на переломе истории — Евгений Евтушенко и  Валентин Распутин, 
которому сегодня исполнилось бы 80 лет

Брызги шампанского и капли крови
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